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Татьяна Зыкова

БАНК России классифицировал 
организации, имеющие призна-
ки финансовых пирамид. Об 
этом сообщил начальник управ-
ления противодействия недо-
бросовестным практикам пове-
дения на открытом рынке Банка 
России Валерий Лях. 

По его словам, сегодня под 
прицелом мошенников, которые 
называют себя «финансовыми 
агентами», находятся граждане, 
должники банков и микрофи-
нансовых организаций. Им пред-
лагают услуги либо по рефинан-
сированию  просроченных кре-
дитов, либо по софинансирова-
нию.  Подобные «финансовые 
агенты»,  рассказывают в ЦБ, ут-
верждают, что организуют инве-
стпроекты, приносящие доста-
точный для погашения кредита 
доход. Заключая договор, они 
обязуются погасить задолжен-
ность физического лица по кре-
диту перед банком или МФО. 
Взамен клиент передает агенту 
деньги в объеме 20—35% от об-
щей суммы долга. Эти средства 
проходят в договоре как плата за 
услуги агента. 

После этого «финансовый 
агент», как правило, производит 
несколько платежей в счет пога-
шения долга для демонстрации 
«добросовестного» выполнения 
своих обязательств и привлече-
ния новых клиентов. А затем ис-
чезают, оставляя заемщика с не-
погашенной задолженностью.

Еще одна схожая схема, кото-
рую описывает ЦБ, называется  
«Раздолжнитель». Как правило, 
основным условием предостав-
ления такой услуги является вы-
плата заемщиком организации 
вознаграждения в процентах от 
своего долга перед банком.  За 
25—30 процентов от суммы кре-
дита, внесенных на счет органи-
зации, должникам  предлагают 
заключить договор софинанси-
рования. В результате возвра-
щать долг банку не нужно. На са-
мом деле юридически перевод 
долга на другое лицо допускает-
ся лишь с согласия кредитора. А 
в описанной схеме банки вообще 
не знают о том, что происходит с 
их заемщиками.

Опасаться стоит и организа-
ций, использующих 
массированную  рекла-
му в Интернете.

КОНТРОЛЬ Банк России дал 
перечень признаков 
финансовой пирамиды

Список Буратино

Владислав Куликов

РЕГИОНАЛЬНЫЕ суды начали 
в массовом порядке отменять 
обвинительные приговоры за то, 
что судьи первой инстанции на-
рушали  тайну совещательной 
комнаты. В тот момент, когда 
они должны были думать в оди-
ночестве над судьбой подсуди-
мого, люди в мантиях общались 
с посторонними и даже рассма-
тривали другие дела. Такое пове-
дение не просто бросает тень на 
приговор, а полностью его пере-
черкивает.

Свежий пример: в подмосков-
ном Королеве перед судом пред-
стали некие М. и И., которых 
следствие обвинило в мошенни-
честве с кредитами. История 
умалчивает, что именно совер-
шили граждане. Однако у суда 
аргументы следствия сомнений 
не вызвали. Приговор был обви-
нительным. Да вот незадача: су-
дья, как выяснилось, не усидел в 
совещательной комнате. 

Вместо того, чтобы размыш-
лять в тиши кабинета об аргу-
ментах следствия и защиты, он 
рассматривал другие дела. А это-
го делать судье, когда он готовит 

приговор, категорически запре-
щено.

Как установила вышестоящая 
инстанция, 14 июля прошлого 
года судья закончил рассмотре-
ние дела и удалился в совеща-
тельную комнату. Юристы в та-
ких случаях говорят: «ушел на 
приговор».  Думать ему предсто-
яло четыре дня, и все это время, 
если по-хорошему, никто не дол-
жен был ни слышать, ни видеть 
судью. Ни одна живая душа ни 
словом, ни полсловом не вправе 
выбить его из колеи размышле-
ний. 

Это не просто требование 
процедуры, а фундаментальный 
вопрос: решать судьбу человека 
судья должен самостоятельно, 
после глубоких размышлений, 
без чьих либо подсказок. 

В данном случае остаться нае-
дине с собой у судьи не вышло. 
На следующий день, официально 
находясь в совещательной ком-
нате (то есть «на приговоре»), он   
рассматривал несколько дел: по 
краже, по грабежу, по торговле 
наркотиками. Все доказательст-
ва, что судья отвлекся, 
были налицо.  Поэтому 
приговор отменили.

ПРАВО Судьям предписано 
строже соблюдать тайну 
совещательной комнаты

Думайте сами
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Следствие Губернатор Сахалинской области задержан 
по подозрению в получении крупной взятки

Остро Сахалин

Василий Миронов

Международный женский 
день, как известно, кор-
мит всех торговцев цве-

тами и преподносит представи-
телям мужской половины обще-
ства тяжелое испытание — до-
браться до красивого букета 
раньше других и не потратить на 
него всю зарплату. В преддверии 
праздника мы решили спросить у 
профессионала, как преуспеть в 
этом нелегком деле.

О том, как подарить любимым 
дамам незабываемый букет, как 
вырастут цены в этом году и куда 
идти за цветами, «Российской га-
зете» рассказала президент Фло-
ристического союза России На-
талья Корнеева. 

Наталья Николаевна, какая, по-
вашему, сейчас справедливая 
цена на розы и тюльпаны?

НАТАЛЬЯ КОРНЕЕВА: Сейчас роза, в за-
висимости от сорта и от длины, 
стоит от 50 рублей и до 150. Это 
мелкооптовые цены, не рознич-
ные. Это значит, вы покупаете 
пачку, транспортную упаковку. 
Если роза, — это 20 штук. Если 
отечественные, то это 25 штук в 
пачке. Если импортные — 50 

штук. Цены на тюльпаны начина-
ются от 25 рублей за штуку.

А если говорить про розничные 
цены?
НАТАЛЬЯ КОРНЕЕВА: Розничную на-
ценку устанавливает каждый 
продавец, какую считает нуж-
ной. Он может купить розу в 50 
сантиметров за 50 рублей. И 
продавать ее за 100 рублей. А 
кто-то будет продавать ее по 150 
рублей. Другой вопрос, что по 
такой цене ее никто не купит.

Но сейчас уже самые корот-
кие розы дороже 100 рублей 
никто не продает. А 60-70 санти-
метров, — тут диапазон уже 100—
150 рублей. Стоимость 70-сан-
тиметровой розы, как правило, 
начинается от 150 рублей. Быва-
ют розы с особенным ароматом. 
Они еще дороже.

Обыкновенные тюльпаны в 
рознице, скорее всего, будут 

продавать по 40—45 рублей. 
Больше наценку делать смысла 
не имеет. Сейчас люди уже при-
выкли к тому, что можно пое-
хать на мелкооптовый рынок и 
купить там много цветов за 
меньшую цену.

Цены на цветы у нас растут с но-
вого года. Это объясняют ростом 
курса доллара и евро. В послед-
нее время курсы валют немного 
снизились. Может ли это как-то 
притормозить рост цен на цве-
ты?
НАТАЛЬЯ КОРНЕЕВА: В преддверии 
праздников — вряд ли. При лю-
бом экономическом раскладе 
цветы к праздникам дорожают. 
Цены растут каждый год, это 
статистика. Сказывается ажио-
тажный спрос. Понятно, что пе-
ред праздником про-
давцы стремятся по-
больше заработать.

Наталья Козлова, Юрий Политов,
Артем Новиков, 
Сахалинская область

В
чера сахалинский гу-
бернатор Александр 
Хорошавин был задер-
жан по итогам следст-
венной проверки. Еще 

до обеда этого же дня главу реги-
она и нескольких чиновников об-
ластной администрации отпра-
вили простым рейсом в Москву.

А накануне порядок работы 
областного правительства нару-
шила команда оперативников, в 
которую входили сотрудники об-
ластного УФСБ и представители 
федеральных структур. Появле-
ние людей в форме поначалу объ-
яснили обычной плановой про-
веркой деятельности мини-
стерств. Однако настоящей це-
лью следователей оказались ра-
бочие апартаменты губернатора. 
Обыск в них длился на протяже-
нии остатка дня, большей части 

ночи и закончился под утро. По 
нашим данным, губернатору со-
общили о задержании в 5 часов 
утра 4 марта прямо на рабочем 
месте, где тот находился все это 
время. Помимо кабинета, следо-
ватели побывали у него дома. 

На фотографии с места обыска 
видно, что на ковре разложены 
большие пачки банковских упако-
вок  — весь ковер покрыт наличны-
ми пятитысячными купюрами. 
Кроме самого губернатора задер-
жаны руководитель его  секрета-

риата Вячеслав Горбачев, а также 
помощники губернатора Андрей 
Икрамов и Борис Усачев. 

Вот что заявил корреспонден-
ту «РГ» официальный представи-
тель СКР Владимир Маркин:

— Главным следственным 
управлением расследуется уго-
ловное дело в отношении губер-
натора Сахалинской области 
Александра Хорошавина по фак-
ту получения им взят-
ки в  особо крупном 
размере.

КОШЕЛЕК Во сколько мужчинам обойдется букет на 8 марта

Тюльпан по доллару считают

2
Владимир Путин призвал 
полицейских усилить 
борьбу с преступностью
и экстремизмом

4
Медицинских работников 
заставят быть вежливыми
с пациентами

5
120 видеокамер на дорогах 
Москвы — это муляжи

7
Задержан еще один 
участник банды
жестоких убийц

8
В Донецке от взрыва 
на шахте имени Засядько 
погибли люди

8
Верховная рада вновь 
стала ареной кулачного боя

11
Чемпионат мира 
по биатлону начинается 
в Финляндии

КИНО

Следствие попросило арест для 
Хорошавина, утверждая, что на 
свободе он помешает сбору улик.

Музеи Крыма
надо хранить,

чтобы не потерять
духовные

ориентиры
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Австралийский доллар  48,3982
Азербайджанский манат  58,9393
Армянский драм**  12,9174
Белорусский рубль****  41,2497
Болгарский лев  35,3125
Бразильский реал  21,1089

Венгерский форинт**  22,4712
Вон Республики Корея***  56,3392
Датская крона*  92,6723
Доллар США  61,8745
Евро  69,1138
Индийская рупия**  99,8781

Казахский тенге**  33,4728
Канадский доллар  49,4679
Киргизский сом*  10,0886
Китайский юань*  98,6708
Молдавский лей*  33,7191
Новый румынский лей  15,4946

Новый туркменский манат  17,6835
Норвежская крона*  80,3137
Польский злотый  16,5506
СДР  86,8415
Сингапурский доллар  45,3825
Таджикский сомони  11,3448

Турецкая лира  24,2950
Узбекский сум***  25,0504
Украинская гривна*  26,9020
Фунт стерлингов  95,0516
Чешская крона*  25,1400
Шведская крона*  74,8180

Швейцарский франк  64,3654
Южноафриканский рэнд*  52,4783
Японская иена**  51,6676

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 05.03.15 
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ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Триста белорусских 
зубров расселят 
в российских 
лесах / стр. 3

В НОМЕРЕ

Акцент

 На фотографии с места 
обыска видно, что весь ковер 
покрыт пачками 
с пятитысячными купюрами

ЦИФРА

80
ПРОЦЕНТОВ
продающихся в России цветов — 
импортные. Поэтому цена на них 
зависит от курса доллара и евро

ПРЕЗИДЕНТ

Владимиру Путину своевременно 
доложили о ситуации с задержа-
нием Александра Хорошавина. Об 
этом заявил пресс-секретарь пре-
зидента Дмитрий Песков. «Хоро-
шо известно, что Путин всегда по-
следовательно высказывался в 
пользу продолжения повышения 
эффективности борьбы с корруп-
цией. Подчеркиваю при этом, что 
это необходимо делать и будет де-
латься, невзирая ни на какие дол-
жности», — сказал Песков. Пресс-
секретарь главы государства на-
помнил: «Также президент неод-
нократно отмечал, что виновность 
человека может установить ис-
ключительно суд и, несмотря ни на 
какие предпринимаемые дейст-
вия в отношении человека, нельзя 
до решения суда клеить какие-ли-
бо ярлыки».
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ПАРТИИ Петербургских 
эсеров возглавил депутат 
Госдумы Олег Нилов

Смена лидера

Татьяна Замахина

ПЕТЕРБУРГСКАЯ конференция «Справедливой России» 
выбрала новое руководство. Вместо Оксаны Дмитриевой 
главой отделения большинством голосов выбран депутат 
Госдумы, замруководителя фракции Олег Нилов. Новый 
руководитель намерен поработать над расходами пар-
тийного бюджета и восстановить ранее закрытые мест-
ные отделения партии. В свою очередь, Дмитриева заяви-
ла, что готовится стать конкурентом эсеров и создать 
собственную политическую структуру.

Интрига вокруг смены лидера питерских эсэров на-
зревала давно, однако формально основанием для от-
ставки Дмитриевой стали обвинения в нарушении пар-
тийного устава. Якобы она пыталась в обход устава 
исключить из числа делегатов двух своих оппонентов и 
таким образом удержать пост. 2 марта президиум цен-
трального совета партии приостановил полномочия 
Дмитриевой как главы отделения, заодно из партийных 
рядов были исключены ее ближайшие соратники. А вче-
ра петербургское отделение СР проголосовало за нового 
главу. «Нам не прорваться с той моделью, которая была 
предложена и реализована Оксаной Генриховной, — объ-
явил после голосования Олег Нилов, который с 2006 по 
2010 год уже руководил региональным отделением пар-
тии. — Нужно обязательно восстанавливать местные от-
деления там, где они исчезли». 

Дмитриева, со своей стороны, сообщила, что она и ее 
сторонники пишут заявления о выходе из партии. По ее 
словам, в среду в ее приемной собрались 12 делегатов 
конференции, которые не приняли участие в голосова-
нии. В ее планах — создание новой политической структу-
ры, которая собирается участвовать в думской кампа-
нии 2016 года. В «Справедливой России» заверили, что 
сами не собираются исключать Дмитриеву из партии.

ПАРЛАМЕНТ Глава ФАНО
Михаил Котюков
выступил перед
сенаторами

Как спасти 
библиотеку?

Виталий Петров

СОВЕТ Федерации всерьез обеспокоен замалчиванием 
ситуации с пожаром в библиотеке Института научной 
информации по общественным наукам РАН.

Вчера перед членами верхней палаты на «правительст-
венном часе» выступил глава Федерального агентства на-
учных организаций Михаил Котюков. Чиновник был бук-
вально атакован сенатором Еленой Афанасьевой, которая 
заявила, что инцидент, произошедший более месяца назад, 
был не просто случайностью, а следствием халатности ру-
ководства учреждения. «Есть даже предположение, что это 
спланированная акция. На сегодняшний день всем понят-
но, что каталог библиотеки оцифрован не был», — посето-
вала парламентарий. Сенаторы считают важным разо-
браться, почему за семь лет было оцифровано всего семь 
тысяч экземпляров. «Это нехватка финансирования или 
нецелевое использование средств? Поэтому здесь должны 
работать Генпрокуратура и Счетная палата. Вообще ситуа-
ция вокруг пожара ИНИОНа — чем дальше в лес, тем боль-
ше дров», — полагает Афанасьева.

Возмущение коллеги с пониманием восприняла пред-
седатель Совфеда Валентина Матвиенко, по мнению кото-
рой недопустимо замалчивать в обществе ситуацию с по-
жаром. «Если мы не будем реагировать, это станет пово-
дом для кривотолков и слухов. Уже прошел месяц, никако-
го ответа от представителей, отвечающих за сохранность 
библиотечного фон-
да, мы не получили», 
— обратилась она к 
Котюкову.

Отвечая на крити-
ку, глава ФАНО заве-
рил, что ведомство 
принимает активное 
участие в спасении 
фонда библиотеки. 
«Мы создали специ-
альные экспертные 
группы, применяем 
различные техноло-
гии по восстановле-
нию фонда», — рассказал Котюков. По его словам, органи-
зован вывоз литературы, которая направляется в соответ-
ствующие хранилища для восстановления, и дальше будет 
решаться вопрос по ее размещению. 

Чиновник заверил, что на просьбы ФАНО откликну-
лись многие организации и университеты, которые пред-
лагают свою помощь в спасении фонда и его инвентариза-
ции. При этом в ведомстве полагают, что пока преждевре-
менно делать какие-либо конкретные выводы и надо скон-
центрировать все усилия на спасении того, что осталось 
после пожара. «Прошу вас в ежедневном режиме инфор-
мировать Совет Федерации о том, что происходит с фон-
дом ИНИОНа», — строго обратилась Матвиенко к Котюко-
ву, получив его мгновенное согласие. 

На заседании члены Совфеда одобрили президентский 
законопроект, который позволяет исключать некоммерче-
ские организации (НКО) из реестра «иностранных аген-
тов» при наличии определенных условий. 

Очередное поручение Валентина Матвиенко дала ко-
митету по международным делам и комитету обществен-
ной поддержки жителей юго-востока Украины. Сенаторам 
предстоит рассмотреть вопрос о создании площадки для 
межпарламентского диалога в «нормандском формате». 
Спикер попросила коллег проработать возможные форма-
ты парламентского диалога.

На прошлой неделе это предложение было поддержано 
главой сената Франции Жераром Ларше, который, нахо-
дясь в стенах Совфеда, заявил о намерении обсудить его с 
коллегами из бундестага и бундесрата Германии. Матвиен-
ко отметила в этой связи, что успех инициативы будет во 
многом зависеть от реакции Верховной рады.

Если ЕС заинтересован в стабилизации ситуации на Ук-
раине, то от Вашингтона такого ожидать не приходится. 
Председатель Совфеда уверена, что заявления о продле-
нии президентом США Бараком Обамой санкций в отно-
шении России демонстрируют незаинтересованность аме-
риканской стороны в мире на Украине. «Подобные шаги со 
стороны США еще раз подтверждают, что кризис на Украи-
не — это лишь повод для Соединенных Штатов, чтобы ока-
зывать давление на РФ, экономически ее ослаблять, любой 
ценой оторвать Украину от России — даже ценой тысяч 
жертв и убийств — и вовлечь Украину в сферу своих интере-
сов», — полагает Матвиенко.

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабмин представил Владимиру Путину изменения в бюджет 

Идеология поправок
Татьяна Замахина

Сегодня на заседании пра-
вительства будут рассмо-
трены поправки в феде-

ральный бюджет, которые нака-
нуне были представлены Влади-
миру Путину. Ожидается, что но-
вая версия документа через каб-
мин пройдет быстро и в течение 
недели поправки поступят в Гос-
думу. Вчера на совещании с чле-
нами правительства глава госу-
дарства также опросил собрав-
шихся на тему борьбы с кризи-
сом и в конкретных сегментах — 
на рынке лекарств и сельхозпро-
дукции.

Начиная разговор об измене-
ниях бюджета, Владимир Путин 
признал, что без корректировки 
обойтись нельзя — виной тому из-
менение внешних условий. «Но-
вая версия документа сверстана, 
исходя из снижения цен на нефть 
до уровня 50 долларов за баррель 
и курса 61,5 рубля за 1 доллар», — 
сообщил Путин. Кроме того, по 
словам главы государства, в по-
правках учтено то, что возмож-
ности привлечь финансовые ре-
сурсы на зарубежных рынках, ве-

роятно, не будет. «Знаю, что пра-
вительство долго и упорно рабо-
тало, нужно будет продолжить 
эту же работу в таком же режиме 
с депутатами Госдумы», — доба-
вил глава государства.

Это произойдет в скором вре-
мени, заверил глава минфина Ан-
тон Силуанов — кабмину нужна 
будет неделя, чтобы доработать 
главный финансовый документ и 
внести в Госдуму. Согласно по-
правкам, напомнил он, доходы фе-
дерального бюджета снижаются 
на 2,6 триллиона рублей, а расхо-
ды — на 300 млрд рублей. Дефицит 
запланирован в размере 2,8 трлн 
рублей, и это еще не самый худ-
ший вариант. В процентном отно-
шении к ВВП дефицит придется 
увеличить с 0,6 до 3,8 процента 
ВВП. А без проведения оптимиза-
ции на 1 трлн рублей «дыра» в 
бюджете возросла бы до 5,2 про-
цента ВВП, признал Силуанов.

Чтобы «закрыть» дефицит, из 
Резервного фонда предстоит 
взять 3,7 трлн рублей. Эта сумма 
включает те 500 млрд, которые 
изначально могли быть исполь-
зованы в этом году. К концу года в 
фонде останется 1,7 трлн рублей. 

Если бы не проводили оптимиза-
цию, осталось бы еще меньше, за-
метил глава минфина.

Бюджет корректируется с уче-
том антикризисной борьбы, уве-
рил он. «Мы сократили отдель-
ные расходы на сумму чуть более 
триллиона рублей и примерно на 
такой же объем увеличили ресур-
сы, необходимые для реагирова-
ния в рамках антикризисных 
действий», — сказал Силуанов. Не 
забыли о повышении пенсий, за-

ложили поддержку отдельных от-
раслей экономики и регионов, 
перечислил глава минфина. «То 
есть все меры, которые необхо-
димо быстро реализовывать, бу-
дут учтены в поправках в закон о 
бюджете», — заверил он главу го-
сударства.

Первоочередные обязательст-
ва будут оплачены за счет резер-
вов, но надо и подготовить реше-
ния, которые обеспечивали бы 
«настройку бюджета в 2016—

2017 годах на новые условия», 
предупредил Силуанов. Над этим 
и предстоит активно работать 
вместе с парламентариями в ве-
сеннюю сессию. Главная цель, 
объявил Силуанов, — «иметь сба-
лансированный бюджет на бли-
жайшую среднесрочную пер-
спективу, с тем чтобы нам сохра-
нить резервы». «Такая идеология 
поправок в закон о бюджете», — 
резюмировал он.

Пристального внимания ряд 
сфер требуют уже сейчас. Напри-
мер, ситуация на рынке жизнен-
но важных лекарств, о которой 
Владимир Путин попросил доло-
жить вице-премьера Ольгу Голо-
дец. Та заверила, что российские 
власти держат ситуацию под 
контролем. Правительство за-
фиксировало цены на жизненно 
важные препараты — а это 608 ле-
карств из почти 3 тыс., находя-
щихся на российском рынке. 
«Мы можем говорить, что мы 
контролируем значимую часть 
рынка»,  — сказала Голодец. 
«Очень важно, что из этих препа-
ратов 413 имеют российское 
производство», — добавила она. 
При этом отечественные произ-

водители заявили правительству 
о готовности продолжать локали-
зацию на территории РФ. Но при 
этом они ставят условия.

Владимир Путин уточнил, 
идет ли речь о «длительных кон-
трактах в обмен на снижение 
цен». Вице-премьер ответила ут-
вердительно. Кабмин, по ее сло-
вам, предложил фармпроизводи-
телям контракты на семь лет.

Затронули на совещании и 
проблемы на еще одну сферу, где 
требуется госпомощь. Это аграр-
ное производство, где, как при-
знал глава минсельхоза Николай 
Федоров, проблем «выше кры-
ши». Тревогу бьют сами сельхоз-
производители — например, яро-
вой сев в этом году подорожал 
как минимум на 40 процентов. 
Среди антикризисных мер — до-
полнительная помощь в 50 млрд 
рублей.

«То, что средства выделяются 
в таких объемах — это хорошо, — 
заметил глава государства. — Но 
нужно сопоставлять выделяемые 
средства с ростом цен на семена». 
Он призвал оценить, компенси-
руют ли выделяемые средства 
поддержки рост затрат на сев.

Президент Владимир Путин призвал полицию усилить работу

Всегда начеку

Кира Латухина

Н
а расширенной кол-
легии МВД глава го-
сударства призвал 
усилить работу по 
всем ключевым на-

правлениям: прежде всего по-
высить уровень раскрываемо-
сти преступлений как новых, 
так и прошлых лет.

Необходим кардинальный 
перелом, считает президент. 
«Самое серьезное внимание 
следует уделить резонансным 
преступлениям, в том числе и с 
политической подоплекой. 
Нужно избавить наконец Рос-
сию от позора и трагедий напо-
добие той, которую мы совсем 
недавно с вами пережили и ви-
дели,  имею в виду дерзкое 
убийство Бориса Немцова пря-
мо в центре столицы», — потре-
бовал он.

В 50 регионах в прошлом 
году снизился уровень пре-
ступности. Почти на 2,5 про-
цента уменьшилось число тяж-
ких и особо тяжких преступле-
ний. «Это в целом хорошие по-
казатели», — оценил Владимир 
Путин. При этом на 8,5 процен-
та стало больше преступлений, 
совершенных в общественных 
местах, и президент потребо-
вал немедленно на них реаги-
ровать. Также активнее нужно 
задействовать народные дру-
жины.

Серьезную озабоченность 
главы государства вызывает 
рост преступлений экстре-
мистской направленности — 
почти на 15 процентов. «Экс-
тремисты отравляют общество 
ядом воинствующего национа-
лизма, нетерпимости и агрес-
сии. К чему это может приве-
сти, мы хорошо знаем по при-

меру соседней страны — Украи-
ны», — заметил он. В прошлом 
году были закрыты 8 экстре-
мистских организаций. «Дей-
ствия экстремистов становят-
ся все более изощренными, — 
оценил Путин. — Сталкиваемся 
мы и с попытками использо-
вать так называемые «цветные 
технологии» — от организации 
незаконных уличных акций до 
открытой пропаганды вражды 
и ненависти в социальных се-
тях. А цель очевидна — спрово-
цировать гражданские кон-
фликты, ударить по конститу-
ционным основам нашего госу-
дарства, по суверенитету стра-
ны в конечном итоге». Прези-
дент потребовал мгновенно ре-
агировать на сигналы о готовя-
щихся акциях и заниматься 
профилактикой, особенно в 
молодежной среде.

В прошлом году число пре-
ступлений, совершенных под-
ростками, снизилось. Но ка-
ждое пятое из них — тяжкое или 
особо тяжкое. Нужны новые 
подходы к превентивным ме-
рам, в том числе самое тесное 
взаимодействие с уполномо-
ченными по правам ребенка, 

региональными властями, 
структурами гражданского об-
щества, убежден Путин.

Перед экономикой стоят не-
простые задачи, заявил прези-
дент, и нужно использовать все 
факторы, чтобы выйти на тра-
екторию роста. Ключевое зна-
чение здесь имеет состояние 
предпринимательского клима-
та. «Экономика должна рабо-
тать по законам честной конку-
ренции. А коррупция, уход от 
налогов, использование других 
криминальных и полукрими-
нальных схем деформируют де-
ловую среду», — отметил Пу-
тин. «Защищая экономику от 
криминала, сотрудники МВД 
сами не должны переступать 
закон, злоупотребляя своими 
контрольными и процессуаль-
ными полномочиями, втор-
гаться в нормальную работу 
предприятий, тем более втяги-
ваться в корпоративные кон-
фликты», — предостерег он. На-
казания за подобные действия 
должны быть жесткими и неот-
вратимыми: от кадровых до су-
дебных решений.

К у р с  н а  оч и щ е н и е  в с ех 
структур власти, в том числе и 

МВД, будет последовательным 
и твердым, заверил глава госу-
дарства. Тенденция к сниже-
нию уровня коррупции есть, но 
проблема далеко не решена. 
«Независимо от занимаемых 
должностей и прежних заслуг 
надо последовательно вести ра-
боту по очищению рядов», — по-
требовал он. В прошлом году в 
суды передано свыше 11 тысяч 
уголовных дел о преступлени-
ях коррупционной направлен-
ности. В основном это взятки в 
размере 500—1000 рублей. 
«Рассмотрение в судах дел о 
коррупционных преступлени-
ях, совершенных в крупных и 
особо крупных размерах или 
организованными группами, 
встречаются пока крайне ред-
ко, как будто их и нет совсем», 
— возмутился президент.

Нельзя сбавлять интенсив-
ность работы и в борьбе с на-
ркобизнесом. В прошлом году 
было выявлено почти на 10 
процентов больше наркозелья, 
из незаконного оборота изъято 
около 33 тонн наркотических и 
психотропных веществ. Нужно 
сочетать оперативную работу с 
современными технологиче-
скими возможностями, актив-
нее задействовать участковых, 
дружинников, гражданских ак-
тивистов. Школы и вузы, места 
проведения досуга должны 
быть под постоянным контр-
олем, и дорога для наркодиле-
ров туда должна быть закрыта.

Власти продолжат програм-
мы по закупке новых образцов 
вооружения и техники. «Конеч-
но, нужно быть рациональны-
ми», — добавил Путин. Прези-
дент также поблагодарил МВД 
за обеспечение безопасности 
во время Игр в Сочи и действия 
в ходе контртеррористических 

операций. Особо он отметил 
работу по ускоренному форми-
рованию органов внутренних 
дел Крыма и Севастополя: «Об-
щественный порядок, крими-
ногенная обстановка в регионе 
находятся под контролем».

Снизилось число убийств и 
покушений на убийство, разбо-
ев, грабежей и краж, отчитался 
глава МВД Владимир Колоколь-
цев. Больше чем на 5 процентов 
удалось уменьшить уровень ре-
цидивной преступности. Но 
резко возросло число престу-
плений, связанных с незакон-
ным оборотом наркотиков. 
Зато увеличилась раскрывае-
мость. Выявлено свыше милли-
она преступников. За два года 
нейтрализовано более 20 осо-
бо опасных националистиче-
ских группировок. Всего в 2014 
году выявлено 1024 преступле-
ния экстремистской направ-
ленности: на 14 процентов 
больше. Достаточно сложной 
назвал Колокольцев обстанов-
ку в сфере противодействия 
терроризму.

Настораживает тенденция 
снижения выявляемости пре-
ступлений экономической на-
правленности, сообщил глава 
МВД. Особое внимание надо 
уделить ассигнованиям в рам-
ках гособоронзаказа, считает 

он, под жестким контролем 
должна быть и сфера госзаку-
пок. Почти на 8 процентов уве-
личилось число чиновников, 
уличенных в совершении тяж-
ких и особо тяжких коррупци-
онных преступлений. Не менее 
важно искоренять коррупцию 
в собственных рядах, согласил-
ся министр. За взятки к ответ-
ственности было привлечено 
630 сотрудников, из них 113 — 
руководители.

«Предстоит дальнейшее со-
кращение численности орга-
нов внутренних дел», — объя-
вил глава МВД. Но — не тех, кто 
работает «на земле». «Органы 
внутренних дел стали более от-
крытыми и подконтрольными 
обществу», — также оценил ми-
нистр. Полиции стали больше 
доверять. В приоритетном по-
рядке решались задачи май-
ских указов. Например, сокра-
тилось время ожидания в оче-
редях. «Министерство жестко 
реагирует на случаи волокиты 
и формализма на местах», — за-
верил Колокольцев.

После доклада президент 
уточнил, удалось ли разобрать-
ся с денежным довольствием во 
внутренних войсках.  Глава 
МВД пообещал в ближайшее 
время устранить диспропор-
ции.

Глава государства выразил серьезную озабоченность ростом преступлений экстремистской направленности и потребовал мгновенно реагировать на подобные акции.

Акцент

 Чтобы «закрыть» дефицит, 
из Резервного фонда предсто-
ит взять 3,7 трлн рублей. Эта 
сумма включает те 500 млрд, 
которые изначально могли 
быть использованы в этом 
году

Акцент

 В 50 регионах в прошлом 
году снизился уровень 
преступности. Почти на 2,5 
процента уменьшилось 
число тяжких и особо 
тяжких преступлений

Недопустимо 
замалчивать 
в обществе ситуа-
цию с пожаром 
библиотеки 
ИНИОН РАН
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КСТАТИ
Никакие санкции не заставят Москву изменить свою политику. «Сан-
кции — это обоюдоострое оружие», — напомнил пресс-секретарь прези-
дента Дмитрий Песков. Он также заявил, что на письмо украинского 
лидера с просьбой освободить Надежду Савченко, которое, возможно, 
уже поступило в Кремль, пока никакой реакции не будет: выполняются 
следственные действия. Еще Песков посоветовал депутатам, которые 
хотят попросить президента снизить им зарплаты, обратиться в ап-
парат правительства. 
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ПРАВО Нужен ли 
российскому 
законодательству термин 
«незаконное обогащение» 

Состав без 
преступления

Юрий Политов

В РОССИИ нецелесообразно вводить уголовную статью 
за незаконное обогащение чиновников, поскольку все 
основные действия, которые могут к такому обогаще-
нию привести, и так являются уголовно наказуемыми. К 
такому выводу пришла Экспертная рабочая группа фе-
дерального уровня Российской общественной инициати-
вы (РОИ). 

Петиция, предлагающая дополнить правовые нормы 
понятием «незаконное обогащение»,  была опубликова-
на на сайте РОИ в январе 2014 года, необходимый порог 
в 100 тысяч голосов «за» она преодолела в декабре. Так-
же авторы инициативы настаивали на «распростране-
нии юрисдикции 
Российской Федера-
ции на статью 20 
Конвенции ООН 
против коррупции». 

Предложенные 
поправки анализи-
ровались рабочей 
группой более двух 
месяцев. Помимо 
профильных ве-
домств, к анализу 
были привлечены 
представители Гос-
думы, Совфеда, Об-
щественной палаты, общественные и экспертные орга-
низации, известные юристы. 

Первый и самый очевидный вывод экспертов — необ-
ходимости ратифицировать статью 20 Конвенции ООН 
против коррупции нет, поскольку эта  конвенция и так 
принята Россией в полном объеме.  «Если мы просмо-
трим федеральный закон от 8 марта 2006 года, мы не 
найдем про 20 статью ни плюс ни минус, ничего, — гово-
рит Михаил Виноградов, замдиректора департамента 
международного права Минюста России. — Соответст-
венно, оговорок мы не делали».

Что же касается самого незаконного обогащения, то 
эксперты обращают внимание на то, что правовая кон-
струкция авторов инициативы обязывает человека дока-
зывать свою невиновность. Михаил Барщевский, пол-
пред правительства в высших судебных инстанциях, в 
этой связи рекомендует всем желающим обратиться к 
учебнику «История государства и права». В Средневеко-
вье, напоминает он, была очень распространена право-
вая теория объективного вменения, когда ответствен-
ность наступала не за вину, а за сам факт.

— Привожу простой пример: едет человек на автомо-
биле и кого-то сбивает. В соответствии с теорией объек-
тивного вменения он отвечает, а в соответствии с совре-
менными правовыми теориями, существующими по-
следние лет 200, он отвечает только в том случае, если 
есть его вина в совершении этого наезда, — пояснил Бар-
щевский. — И бремя доказывания того, что у него была 
возможность предотвратить наезд, лежит на следствии, а 
не на нем.

«Большие размеры дохода или активов, происхожде-
ние которых неизвестно, ни о чем не говорят, — согласна с 
Барщевским Тамара Морщакова, заведующая кафедрой 
судебной власти и организации правосудия ВШЭ, экс-за-
мпредседателя Конституционного суда РФ. — Наказыва-
ются действия. Здесь уже говорили об объективном вме-
нении совершенно справедливо». А за действия, которые 
могут привести к незаконному обогащению чиновни-
ков, и так предусмотрено  уголовное наказание. Получе-
ние взятки, превышение должностных полномочий, при-
своение или растрата — все эти статьи есть в УК.  

Поскольку предлагаемые изменения противоречат 
Конституции и принципам правовой системы, разработ-
ка нормативно-правового акта сочтена нецелесообраз-
ной. «Предлагаемая в общественной инициативе крими-
нализация незаконного обогащения, представленная 
как фактические последствия незаконной деятельности 
вне причинно-следственной связи с конкретными деяни-
ями, приведшими к ним, невозможна и с учетом осново-
полагающих принципов уголовно-процессуального за-
конодательства», — отмечается в заключении экспертов. 

«Дело не в рати-
фикации какого-то 
отдельно взятого до-
кумента или статьи, 
а в качественной ра-
боте государствен-
ного аппарата по 
противодействию 
коррупции, разви-
тии эффективных 
форм общественно-

го контроля, общественной нетерпимости к проявлени-
ям коррупции, — считает Михаил Абызов, министр РФ по 
вопросам Открытого правительства, глава экспертной 
рабочей группы федерального уровня. — Важно систем-
но, ежедневно и на всех уровнях противодействовать 
коррупции, но в рамках основ национального законода-
тельства. А применение противоречащих Конституции 
механизмов приведет только к правовому беспределу, 
правовой вакханалии». 

Борьба с коррупцией, напоминает Абызов, была и 
остается важнейшим государственным приоритетом. В 
этом году принят новый Национальный план по проти-
водействию коррупции на 2014—2015 годы. Правитель-
ство в рамках своих компетенций выполняет необходи-
мые мероприятия. И, уверен министр, в российском за-
конодательстве есть все необходимые инструменты и 
механизмы, чтобы выявлять и наказывать коррупционе-
ров. «Но здесь вопрос даже не в жесткости наказания, а в 
его неотвратимости, бесперебойной и качественной ра-
боте государственных институтов», — говорит министр. 
Поэтому в первую очередь необходимо проанализиро-
вать, где идет сбой, и направить усилия туда, провести 
анализ коррупционных практик. Именно этим, напоми-
нает Абызов, сейчас занимается антикоррупционная ра-
бочая группа при правкомиссии по формированию си-
стемы «Открытое правительство» и привлеченные неза-
висимые эксперты. 

«Все члены экспертной рабочей группы РОИ одноз-
начно поддержали запрос общества, граждан, подписав-
ших петицию, на усиление работы по борьбе с корруп-
цией и повышение ответственности коррупционеров», — 
резюмировал итог обсуждения министр.

В связи с этим антикоррупционной рабочей группе 
рекомендовано подготовить предложения по комплек-
сному совершенствованию законодательства и право-
применительной практики в сфере противодействия кор-
рупции, в том числе в части совершенствования мер и ме-
ханизмов ответственности за те действия, следствием ко-
торых является незаконное обогащение. К этой работе 
будут привлечены депутаты, сенаторы, члены СПЧ, Об-
щественной палаты, общественных и экспертных орга-
низаций, а также будут приглашены авторы инициативы.

Остро Сахалин
А  также идет следствие 
в отношении Андрея 
Икрамова и других лиц 

по факту посредничества во взя-
точничестве в особо крупном 
размере. По уголовному делу 
вместе с УСБ ФСБ России следст-
вием проведено 10 обысков на 
Сахалине и 5 — в Москве и Мо-
сковской области. В московской 
квартире, на даче и в резиденции 
Хорошавина изъяты крупные 
суммы денежных средств в ру-
блях и иностранной валюте, 
большое количество ювелирных 
украшений и дорогостоящие на-
ручные часы и телефоны. Об-
ыски продолжаются и в настоя-
щее время.

Санкции статьи, по которой 
возбудили уголовное дело про-
тив губернатора, предусматри-
вают максимальный срок — до 20 
лет тюрьмы.

Хорошавин уже доставлен для 
производства следственных дей-
ствий в Москву. Фактически сра-
зу после прилета задержанных 
повезли в суд, где решался во-
прос об избрании Хорошавину и 
трем его соучастникам меры пре-
сечения.

С интересным обращением 
выступили вчера столичные сле-
дователи губернаторского дела. 
«Следственно-оперативная ра-
бота охватывает значительный 
промежуток времени, и поэтому, 
обращаясь к сахалинским чи-
новникам и предпринимателям, 
Следственный комитет РФ разъ-
ясняет, что, согласно примеча-
нию к ст. 291 УК РФ, лицо, кото-
рое добровольно заявило о даче 
взятки, освобождается от уго-

ловной ответственности и круп-
ного штрафа».

 — Сам факт возбуждения уго-
ловного дела в отношении чи-
новников столь высокого уров-
ня подтверждает решитель-
ность государства в борьбе с 
коррупцией, один из главных 
признаков которой — неприка-
саемых не было и не будет. Поэ-
тому нелишне было бы напом-
нить чиновникам самого разно-
го уровня, которые «путают 
свою личную шерсть с государ-
ственной»: остановитесь, пока 
не  поздно .  Иначе  вас  ждет 
участь Вячеслава Дудки — быв-
шего губернатора Тульской об-
ласти, мэров Ставрополя Игоря 
Бестужева и Астрахани Михаи-
ла Столярова и других чиновни-
ков самого разного уровня, ко-
торые были осуждены, — заявил 
Владимир Маркин.

Версий уголовного преследо-
вания сразу после задержания 
появилось несколько. 

По одной из них обыски связа-
ны с уголовным делом против со-
ветника губернатора, президен-
та футбольного клуба «Сахалин» 
Андрея Икрамова. 

Другая версия проводит па-
раллели между последними со-
бытиями и недавними проверка-
ми сахалинских компаний ООО 
«Росстрой» и ООО «Энерго-
строй». 

Обе организации являются 
к ру п н ы м и  ст р о и тел ь н ы м и 
структурами, занятыми на реа-
лизации государственных и му-
ниципальных контрактов. След-
ствие подозревает руководство 
«Росстроя» в хищении более 20 

миллионов рублей из областного 
бюджета. 

Всего на организацию заве-
дено более десятка уголовных 
дел, связанных с подделкой бан-
ковских гарантий. Этот доку-
мент является обязательным 
условием для заключения го-
сконтракта. 

«Энергострою» следствие 
вменяет уклонение от уплаты на-
логов путем финансовых махина-
ций. 21 февраля 2015 года саха-
линское следственное управле-
ние СК РФ возбудило уголовное 
дело по подозрению в сокрытии 
56 миллионов рублей, которые 
должны были пойти на уплату на-
логовой недоимки.

Существует еще одна версия. 
Она связана с личностью бывше-
го президента Тихоокеанского 
Внешторгбанка Николая Крана. 
Этот человек был арестован еще 
летом прошлого года. 

Через финансовые структуры 
Тихоокеанского Внешторгбанка 
проходили государственные кон-
тракты на миллиарды рублей. 
Один из таких контрактов — дол-
гая история строительства мини-
ТЭЦ в Долинском районе. На 

строительство этой ТЭЦ было на-
правлено больше 2,5 миллиарда 
рублей из областного бюджета. 
Запуск энергообъекта отклады-
вался с 2011 года. Ну а цена неу-
клонно росла. 

Александр Хорошавин не-
сколько раз становился объек-
том информационных атак в свя-
зи с расходами областного пра-
вительства. В 2013 году Обще-
российский народный фронт по-
просил Счетную палату России 
проверить траты сахалинского 
бюджета на покупку лимузина 
марки Mercedes за 8 миллионов 
рублей, двух вертолетов за 1 мил-
лиард рублей и направление еще 
680 миллионов на «имидж губер-
натора». 

Эта информация дошла до 
президента Владимира Путина, 
который посоветовал Хорошави-
ну направить сотни миллионов 
на строительство детских садов. 
Впоследствии региональное пра-
вительство объяснилось, что под 
«имиджем губернатора» следо-
вало понимать информационное 
освещение деятельности саха-
линского правительства, а сумма 
в 680 миллионов заложена на 

трехлетнее финансирование об-
ластных СМИ. 

От вертолетов и лимузинов 
чиновники отказались, и скандал 
замялся.

Но скандал повторился через 
год. На этот раз ОНФ возмутили 
850 миллионов рублей, потра-
ченных на ремонт нового дома 
правительства Сахалинской об-
ласти. Они сочли избыточной 
стоимость отделки и меблировки 
помещений административного 
здания. 

Отдельное негодование выз-
вал так называемый «наноуни-
таз» за 200 тысяч рублей. Акти-
висты посчитали, что за эти же 
средства можно было отремон-
тировать квартиру не одного са-
халинского ветерана.

Стоит добавить, что ни один 
из трех последних сахалинских 
губернаторов не покинул свой 
пост при заурядных обстоятель-
ствах, будучи, к примеру, не пе-
реизбран. 

Предшественник Хорошавина 
Иван Малахов был снят с поста в 
2007 году в связи с утратой дове-
рия. А его предшественник, знаме-
нитый сахалинский губернатор 
Игорь Фархутдинов погиб в авиа-
катастрофе в августе 2003 года. 

Впрочем, Александру Хоро-
шавину удалось стать первым, 
кого с поста главы области забра-
ли люди в форме.

 Традиционно аппаратная 
практика совсем иная: высоко-
поставленного чиновника снача-
ла отстраняют от должности, а 
затем в его отношении начинают 
работать институты правоохра-
нительной системы. 

Через несколько часов после 
задержания губернатора Сахали-
на появились сообщения о том, 
что членство Александра Хоро-
шавина в «Единой России» мо-
жет быть приостановлено. 

«Перед законом все равны вне 
зависимости от занимаемой дол-
жности. По уставу партии суще-
ствует процедура, согласно кото-
рой на время ведения уголовного 
дела членство приостанавлива-
ется», — заявил ТАСС источник в 
партии.

Несмотря на солидные «вло-
жения в пиар», с рейтингом у Хо-
рошавина отношения «не сложи-
лись». 

Он занимал 76—77-е место (из 
83) в последнем, февральском 
рейтинге губернаторов Фонда 
развития гражданского общества 
(вместе с главой Астраханской об-
ласти Александром Жилкиным). В 
итоговом выпуске рейтинга за 
2014 год получил 77-е место. По-
казатели ФоРГО являются своео-
бразным индикатором «выжива-
емости» губернаторов. 

Обычно низкий рейтинг и пу-
бличная критика как раз и пред-
шествуют отставкам глав регио-
нов. Так было, к примеру, в слу-
чае с бывшими губернаторами 
Новосибирской, Волгоградской 
и Брянской областей — Василием 
Юрченко, Сергеем Боженовым и 
Николаем Дениным. Александр 
Хорошавин в отставку пока от-
правлен не был. 

Вчера в Басманном суде сле-
дователь Сергей Чернышов, ког-
да просил арест для губернатора, 
сказал, что Александр Хороша-
вин получил взятку в 5,6 миллио-
на долларов, а в качестве посред-
ников привлекал подчиненных. 
Прокуратура добавила — губер-
натор направлял похищенные 
деньги на счета в Гонконге и в Ки-
тае. Хорошавин просил у суда до-
машнего ареста. Защита предло-
жила залог в 5 миллионов ру-
блей, но следователь назвал циф-
ру смехотворной. Прокуратура 
поддержала следствие. Первым 
суд санкционировал арест совет-
ника губернатора Андрея Икра-
мова, подозреваемого в посред-
ничестве во взяточничестве. 
Икрамов будет сидеть до 27 апре-
ля. На момент подписания номе-
ра решение по аресту губернато-
ра еще не было принято.

Пачки купюр на ковре — лишь незначительная часть из того, что изъяли при обыске у губернатора.

ДОСЛОВНО
Глава ФСБ Александр Бортников 
объяснил задержание губернато-
ра Сахалина Александра Хороша-
вина «обычной коррупционной 
составляющей». «Пока он всего 
лишь навсего задержанный, будем 
на этом основываться, а дальше 
все будет решать Следственный 
комитет», — отметил глава 
ФСБ.
Полпред президента в Дальнево-
сточном округе Юрий Трутнев 
считает задержание Хорошави-
на подтверждением правила о ра-
венстве всех перед законом.
Член Центрального штаба Об-
щероссийского народного фрон-
та Михаил Старшинов напом-
нил, что «деятельность Саха-
линского губернатора неодно-
кратно попадала в поле зрения 
ОНФ с негативной стороны». 

Акцент

  Следствие по делу о взятке 
уже провело 10 обысков 
на Сахалине и 5 — в Москве 
и Московской области

Применение проти-
воречащих 
Конституции меха-
низмов приведет к 
правовой вакхана-
лии

Коррупции нужно 
противодейство-
вать ежедневно и 
на всех уровнях

1

Видео смотрите на сайте
www.rg.ru/art/1090675
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Правительство Дмитрий Медведев гарантировал бизнесу налоговую предсказуемость

Правила на кризис
Владимир Кузьмин

П
р е м ь е р - м и н и с т р 
Дмитрий Медведев в 
очередной раз заверил 
бизнес — правительст-
во не собирается вво-

дить новые и повышать существу-
ющие налоги, а на время кризиса 
отложит введение тех норм, кото-
рые могли бы повысить нагрузку на 
экономику предприятий.

Глава правительства встре-
тился с представителями бизне-
са, чтобы обсудить с ними эффек-
тивность предлагаемых мер под-
держки реального сектора и от-
дельных предприятий. 

«В нынешних условиях нужно 
снижать зависимость от внешних 
факторов, рассчитывать в значи-
тельной мере на внутренние ре-
сурсы. То есть, и на всех здесь при-
сутствующих, — подчеркнул пре-
мьер суть момента. — Но это не 
значит, что мы будем замыкаться 
только на себе. Это тоже было бы 
ошибкой. Просто такова специ-
фика сегодняшнего момента». Он 
подтвердил, что правительство 
готово поддерживать конкретные 
предприятия. «Средства на эти 
цели предусмотрены, хотя я рас-
считываю, что наша совместная 
работа позволит не только удер-
жать на плаву основные предпри-

ятия, которые вы представляете, 
но и обеспечить условия для даль-
нейшего развития», — заявил 
Дмитрий Медведев.

Почти 200 системообразую-
щих предприятий страны вошли в 
специальный список. В него вклю-
чали те компании, которые в наи-
большей степени влияют на эконо-
мический рост и занятость, а поэ-
тому в первоочередном порядке 
вправе рассчитывать на помощь 
от государства. «По понятным 
причинам эта цифра условная. Это 
не означает, что мы не берем во 
внимание остальные предприя-
тия», — уточнил глава кабмина.

Часть правительственных мер 
направлена на помощь с кредито-
ванием для предприятий, запуще-
на программа поддержки инве-
стиционных проектов на основе 
проектного финансирования, уве-
личен объем предоставляемых го-
сударственных гарантий. 

— При необходимости, как я го-
ворил в момент утверждения это-
го плана, мы будем дополнять его 
другими действиями. Иными сло-
вами, это точно не догма, это ра-
бочий документ, качество и дейст-
венность которого будут верифи-
цироваться на практике, — доба-
вил председатель правительства.

Стабильные правила игры — 
одно из условий спокойной рабо-

ты бизнеса. Это касается в том чи-
сле понятной и предсказуемой по-
литики государства в налоговой 
сфере. «Правительство не собира-
ется вводить новые налоги и сбо-
ры, равно как и повышать ставки 
по существующим налогам и сбо-
рам», — уточнил глава кабмина 
планы исполнительной власти. 

При этом он напомнил о необхо-
димости дальнейшего совершен-
ствования налогового законода-
тельства и администрирования по 
обязательным платежам в бюджет 
и во внебюджетные фонды.

Также, исполняя инициативу 
президента по амнистии капита-
лов, правительство сейчас рас-

сматривает условия для проведе-
ния амнистии активов, которые 
оформлены на номинальных соб-
ственников, сообщил Медведев. 
Этот вопрос он готов обсудить с 

представителями бизнеса на от-
дельной встрече.

Поддержка реального сектора 
экономики на крупном бизнесе не 
замыкается. «В ближайших пла-
нах правительства — расширить 
возможности применения упро-
щенных налоговых режимов и 
распространить патентную систе-
му на самозанятых граждан, — рас-
сказал глава правительства. — Над-
еюсь, что крупные, так называе-
мые системообразующие пред-
приятия, будут в своей работе так-
же помогать развитию этого на-
правления». Ждут от предприятий 
и внимательного отношения к сво-
им сотрудникам. В любой кризис 
бизнес стремится сокращать свои 
издержки, в том числе за счет со-
кращений персонала. Финансо-
вые проблемы становятся порой 
причиной для задержки заработ-
ной платы. «Люди должны полу-
чать зарплату, получать ее без за-
держек и сбоев, а мероприятия по 
оптимизации занятости, очевид-
но, будут происходить, но должны 
быть предельно выверены и обо-
снованы», — указал Медведев. По 
итогам дискуссии премьер-ми-
нистр поручил рассмотреть воз-
можность переноса на более позд-
нее время срок вступления в силу 
решений, увеличивающих нагруз-
ку на бизнес. 
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Премьер вновь заверил, что вво-
дить новые налоги и сборы и 
повышать существующие не пла-
нируется.



4 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
5 марта 2015 
четверг №45 (6616)

События и комментарии facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ПРАВО КС РФ подтвердил 
запрет свастики в стране

«Вань» 
вне закона

Мария Голубкова, «Российская газета», Санкт-Петербург

КОНСТИТУЦИОННЫЙ суд РФ запретил публично ис-
пользовать символику, даже отдаленно схожую с нацист-
ской. Соответствующее постановление опубликовано на 
официальном сайте ведомства.

Попытку «реабилитировать» свастику как элемент 
восточных духовных практик, а вовсе даже не символ гит-
леровской Германии, предпринял житель Краснодарско-
го края Сергей Алехин. В 2011 году он участвовал в каче-
стве заинтересованного лица в судебном процессе о при-
знании экстремистскими материалов, в которых излага-
лись основные доктрины духовной практики Фалуньгун 
и содержалась информация о фактах преследования по-
следователей Фалуньгун в Китае. 

Как следует из материалов дела, Алехин посчитал про-
тиворечащим Конституции РФ подход, когда суды «позво-
ляют признавать материал экстремистским лишь потому, 
что в нем провозглашается истинность излагаемого в нем 
учения — наряду с утверждением о ложности иных уче-
ний». Кроме того, по мнению заявителя, правопримени-
тельным органам «предоставлены чрезмерные полномо-
чия по определению сходства того или иного символа с на-
цистским без учета контекста их использования». В симво-
лике Фалуньгун как религиозного движения, включающе-
го в себя элементы буддизма, используется иероглиф 
«вань», «сердце Будды», имеющий форму свастики. Одна-
ко Конституционный суд РФ посчитал, что в России отно-
шение к этому символу диктуется прежде всего общим 
историческим, а не культурологическим или религиозным 
контекстом, и мнение общества необходимо учитывать.

— Само по себе использование нацистской атрибутики 
(символики), равно как и атрибутики (символики), сходной 
с нацистской атрибутикой (символикой) до степени смеше-
ния, — безотноситель-
но к ее генезису — мо-
жет причинить стра-
дания людям, чьи род-
ственники погибли во 
время Великой Оте-
чественной войны, — 
указал КС РФ, — что 
предполагает право 
законодателя прини-
мать меры в соответ-
ствии со статьей 55 
Конституции РФ (в 
обеспечение соблю-
дения прав и закон-
ных интересов гра-
ждан. — «РГ»).

Таким образом, признал КС РФ, данное законополо-
жение не может рассматриваться как не соответствую-
щее Основному Закону страны. По смысловому наполне-
нию оно служит целям, декларированным в Конститу-
ции, в том числе сохранению мира и согласия, гармони-
зации межнациональных и межэтнических отношений. 

Что касается вопросов «истинности» и «ложности» 
учения Фалуньгун, то тут КС руководствовался положе-
ниями Конституции РФ, которая, гарантируя свободу 
мысли и слова, в то же время прямо запрещает пропаган-
ду социального, расового, национального, религиозного 
или языкового превосходства, что соответствует и ме-
ждународно-правовым стандартам. Таким образом, в со-
ответствии с ФЗ «О противодействии экстремистской де-
ятельности» признаком экстремизма в материалах того 
или иного толка может служить как раз «явное или завуа-
лированное противоречие соответствующих действий 
или документов конституционным запретам возбужде-
ния ненависти и вражды, разжигания розни и пропаган-
ды» любых видов превосходства. 

— Ограничение посредством антиэкстремистского за-
конодательства свободы слова и права на распростране-
ние информации не должно иметь места в отношении ка-
кой-либо деятельности или информации на том лишь ос-
новании, что они не укладываются в общепринятые пред-
ставления, не согласуются с устоявшимися традицион-
ными взглядами и мнениями, вступают в противоречие с 
морально-нравственными или религиозными предпочте-
ниями, — в дополнение указал КС РФ. —Иное означало бы 
отступление от конституционного требования необходи-
мости, соразмерности и справедливости ограничений 
прав и свобод человека и гражданина, которое  относится 
не только к законодателю, но и к правоприменителям, в 
том числе и судам.

Что касается конкретных обстоятельств дела Алехина, 
то есть проверки соответствия символики Фалуньгун, из-
ученной в ходе конкретного судебного процесса, знакам 
и символам нацисткой Германии, то это не входит в ком-
петенцию КС РФ. На этом основании в рассмотрении жа-
лобы Алехину отказано.

ПРОЕКТ Минфин предлагает сократить расходы федерального бюджета в этом году на 1,9 процента

Ножницы Силуанова
Игорь Зубков

Сокращение расходов феде-
р а л ь н о го  б юд ж ета  н а 
2015 год будет более мяг-

ким, чем предполагалось еще в 
январе. Расходы снизятся только 
на 298 миллиардов рублей, или 
на 1,9 процента. Однако дефицит 
бюджета возрастет более чем в 
шесть раз и составит 2,76 трил-
лиона рублей. Он будет покрыт 
главным образом за счет Резер-
вного фонда. 

Это следует из проекта по-
правок в закон о бюджете, ко-
торый минфин опубликовал 
для общественного обсужде-
ния.  В четверг они должны 
быть рассмотрены правитель-
ством и в течение недели внесе-
ны в Государственную думу. 
Поправки учитывают новый 
социально-экономический 
прогноз на этот год. Напомним, 
теперь ожидается, что инфля-
ция составит не 5,5, а 12,2 про-
цента в этом году, а ВВП упадет 
на 3 процента. 

Поправки предусматривают 
отказ от индексации зарплат 
госслужащих, сотрудников ор-
ганов внутренних дел, ФСИН, 
ФСКН, военнослужащих, по-
жарных, таможенников и судей. 

В минфине считают, что таким 
образом можно не только сэко-
номить расходы бюджета, но и 
не стимулировать потребление 
импортных товаров и тем самым 
снизить инфляцию.

Зарплаты в бюджетном сек-
торе достаточно сильно росли в 
последние годы, это было одним 
из драйверов роста зарплат по 
экономике в целом, что в резуль-
тате играло против ее конкурен-
тоспособности, считает Сергей 
Дробышевский, директор по на-
учной работе Института эконо-
мической политики имени Гай-
дара. «Поэтому мы согласны, 
что сейчас не нужно наращивать 
зарплаты бюджетникам», — го-
ворит он. Однако фискальный 
эффект от этой меры, по его мне-
нию, будет незначительным, 
экономия небольшая. 

Другой позиции придержива-
ется замдиректора Института 
народнохозяйственного прогно-
зирования РАН Александр Ши-
ров. «Замораживая зарплаты, 
мы ускоряем падение спроса на-
селения, а сейчас нет другого 
способа поддержать экономику, 
кроме повышения внутреннего 
спроса», — уверен Широв. 

Что касается влияния индек-
сации на потребление импорта, 
то, по словам экономиста, состо-
явшаяся девальвация рубля уже 
по меньшей мере на два года за-
щитила внутренний рынок от 
импортных товаров. По итогам 
года он упадет на 15—20 процен-
тов, и индексация не смогла бы 
повлиять на этот расклад. 

В укрупненном межведомст-
венном разрезе (распределение 
ассигнований по разделам, по-
дразделам, целевым статьям, 
группам видов расходов) в «ли-
дерах», как и ожидали эксперты, 
расходы на национальную эко-
номику. Они сократятся на 10,5 
процента. 

«Это проциклическая поли-
тика: падает экономика, мы сни-
жаем расходы. Но она должна 

принять контрциклический ха-
рактер. Государство обязано 
оказать поддержку на наиболее 
существенных направлениях, 
частично заместить выпадение 
ресурсов, которые идут на обо-
ротный капитал и инвестиции», 
— говорит Александр Широв.  

С тем, что сокращение расхо-
дов на экономику может стать, 
скорее, проциклическим факто-
ром, усугубляющим спад, согла-
сен Сергей Дробышевский. 

По словам Александра Широ-
ва, у минфина было бы больше 
аргументов сокращать расходы 
на экономику, если ожидать за-
тяжного кризиса. Но сейчас на-
метились признаки оживления в 
отдельных секторах. Глава минэ-
кономразвития Алексей Улюка-
ев считает, что ВВП России вер-
нется к росту уже в следующем 
году. Кроме того, полагает Ши-
ров, оценки минфином объема 
выпадающих доходов в этом 
году чересчур пессимистичны, в 
реальности они будут на трилли-
он рублей меньше, и ужиматься 
так сильно не стоит. 

Из крупнейших разделов рас-
ходной части бюджета сущест-
венные сокращения также пред-
усмотрены в сферах националь-
ной безопасности и правоохра-
нительной деятельности (на 
10,3 процента), национальной 
обороны (на 5,4 процента). 
Меньше всего (на 2,3 процента) 
сократятся общегосударствен-

ные расходы, включающие за-
траты на высшие органы власти, 
судебную систему и междуна-
родные отношения. 

При этом увеличатся, и суще-
ственно, расходы по двум разде-
лам бюджета: «Социальная по-
литика» (на 11 процентов) и 
«Обслуживание государствен-
ного и муниципального долга» 
(на 30 процентов). 

Первое объясняется тем, что 
индексация пенсий и пособий 
будет произведена по фактиче-
скому, а не прогнозному уровню 
инфляции за прошлый год, вто-
рое — увеличением затрат на об-
служивание внешнего долга в 
связи с девальвацией рубля. По-
следнее, кстати, вызовет и рост 
расходов, связанных с зарубеж-
ными визитами официальных 
делегаций, деятельностью ино-
странных представительств и 
так далее.

Соответствующие изменения 
сделаны в расходах бюджета в 
ведомственном разрезе и по фе-
деральным целевым програм-
мам. Минприроды, например, 
должно будет ужаться на 18 про-
центов, во многом за счет приро-
доохранных мероприятий. Ас-
сигнования министерству эко-
номического развитию сокра-
тятся на 12,2 процента, минпро-
мторгу — на 10,9 процента, ми-
нистерству транспорта — на 9,6 
процента, министерству энерге-
тики — на 9 процентов. 

Но больше всего испытаний 
выпало на долю Росавиации. 
Агентству предстоит сократить 
расходы на 30,8 процента, пре-
жде всего за счет строительства 
и развития аэропортов. Драма-
тичным этот год будет и для ми-
нистерства строительства и 
ЖКХ (минус 14 процентов), что 
связано с сокращением финан-
сирования ФЦП «Жилище». 

Среди ведомств экономиче-
ского блока наименьшие сокра-
щения ожидают министерство 
сельского хозяйства (на 1,7 про-
цента). Сравнительно ненамно-
го урезаны сметы министерства 
образования и науки (на 4,9 про-
цента) и минздрава (на 4,5 про-
цента).

Ситуация быстро меняется, и 
понятно, что далеко не все пере-
численные параметры можно 
считать окончательными. 

При выборе расходных ста-
тей для сокращения расходов го-
сказны следует руководство-
ваться не только критериями 
эффективности в краткосроч-
ной перспективе, но и задачами 

обеспечения долгосрочного раз-
вития экономики страны, счита-
ет директор Центра финансовой 
политики Финансового универ-
ситета при правительстве Вадим 
Понкратов. Этой цели служат 
программы блока «Инновацион-
ное развитие и модернизация 
экономики», который особенно 
важен в условиях курса на им-
портозамещение. 

Кроме того, для поддержания 
занятости населения необходи-
мо в полном объеме сохранить 
как минимум три госпрограм-
мы, поддерживающих трудоем-
кие отрасли экономики – «Раз-
витие транспортной системы», 
«Воспроизводство и использо-
вание природных ресурсов» и 
«Развитие сельского хозяйства и 
регулирования рынков сельско-
хозяйственной продукции, сы-
рья и продовольствия на 2013-
2020 годы», подчеркивает Ва-
дим Панкратов. Последняя явля-
ется стратегически важной, так 
как призвана обеспечить продо-
вольственную безопасность 
страны.

Медицина Работников здравоохранения заставят быть вежливыми с пациентами

Улыбочку, сестра!
Марина Грицюк 

Р
аботников здравоохра-
нения обяжут стать 
вежливыми и тщатель-
но блюсти врачебную 
тайну. Вице-премьер 

Ольга Голодец поручила напи-
сать и внедрить единый этиче-
ский кодекс работников медуч-
реждений. Заниматься подготов-
кой документа будет Министер-
ство здравоохранения РФ при 
участии профессионального со-
общества.

Впервые вопрос о необходи-
мости создания такого кодекса 
был поднят на заседании Совета 
при правительстве России по 
вопросам попечительства в со-
циальной сфере под председа-
тельством Ольги Голодец. 

Как рассказала «Российской 
газете» член попечительского 
совета, директор центра анали-
за доходов и уровня жизни НИУ 
«Высшая школа экономики» 
Лилия Овчарова, в кодексе бу-
дут прописаны правила поведе-
ния работников здравоохране-
ния. «К нам в попечительский 
совет приходит много жалоб на 
недружественное обращение к 
пациентам со стороны работни-
ков медучреждений», — говорит 
она. 

Причем в основном люди 
обижаются не на врачей (у кото-
рых, кстати, есть свой «этиче-
ский кодекс»). Часто невежливо 
себя ведут работники регистра-
тур или административный пер-
сонал, например, люди, распре-
деляющие квоты на высокотех-
нологичную медпомощь или на 
специальные лекарства, про-
должает эксперт. И им после 
внедрения кодекса придется 
«перевоспитываться», стано-
виться приветливыми и добро-
желательными.  

Второй важный момент, ко-
торый, по мнению эксперта, 
должен быть прописан в доку-
менте, это конфиденциальность 
информации о здоровье паци-
ента: она не должна распро-
страняться без его согла-
сия. 

«В западных стра-
нах, например, чело-
век заранее указы-
вает  в  медицин-
ских документах, 
кто из его родст-
в е н н и к о в  и л и 
окружения име-
ет право полу-
чить информа-
цию о его здоро-
вье и состоянии, 
если он  попадет 

в больницу. В нашей стране этот 
вопрос не проработан», — рас-
сказывает Лилия Овчарова. И 
продолжает — из-за этого, по-
рой, случаются не очень прият-
ные для пациентов ситуации, 
когда информация об их болез-
нях попадает в посторонние 
руки и играет против них. 

Она привела пример: некото-
рые люди, в том числе сами вра-
чи, болеют гепатитом С. По за-
кону, это не ли-
шает их пра-
в а  з а н и -

маться профессиональной дея-
тельностью и при соблюдении 
«правил безопасности» ничем 
не грозит окружающим. Однако 
работодатели, узнав об этом, 
стараются избавиться от такого 
работника. Бывают и семейные 
«неурядицы», когда одни родст-
венники узнают «тайны» о здо-
ровье других и начинают плести 
интриги. 

Третий пункт, который обя-
зательно должен быть учтен в 

«этическом кодексе», — врач 
всегда должен действовать в ин-
тересах пациента, а не, скажем, 
медучреждения, как это порой 
происходит, и не в угоду соблю-
дения бюрократических норм, 
продолжает эксперт. «Бывает, 
что нормативные документы 
противоречат друг другу, в этом 
случае врач должен стремиться 
не выполнить «букву закона», а 
принять решение, необходимое 
пациенту, исходя из его состоя-
ния», — говорит Лилия Овчаро-
ва. 

Предполагается, что «этиче-
ский кодекс» будет не рекомен-
дательным документом, а обяза-
тельным для исполнения. С по-
мощью каких механизмов его 
таковым сделают, пока еще об-
суждается. Не исключено, что 
условие его беспрекословного 
выполнения будет прописы-
ваться в трудовых дого-
ворах с работниками 
медучреждений. 

На последнем 
заседании этиче-
с к о г о  с о в е т а 
Ольга Голодец 
отметила, что 

кодекс врачебной этики должен 
быть разработан и внедрен на 
всех уровнях системы здравоох-
ранения — от регистратуры по-
ликлиники до самых «тяжелых» 
учреждений, где людям прихо-
дится проводить длительное 
время, где они нуждаются в спе-
циальном уходе, заботе. Эта за-
дача будет решаться в течение 
2015 года. Необходимо не толь-
ко подготовить документы, ре-
гламентирующие правила пове-
дения, но и обучить этим прави-
лам врачей и медперсонал, до-
бавила вице-премьер. Кроме 
того, будет налажена система 
государственного и независи-
мого контроля за соблюдением 
этических правил. 

Также на днях в Госдуму был 
внесен законопроект, направ-

ленный на то, чтобы 
сделать врачеб-

ную тайну бо-
лее  откры-

той, если речь идет о пропав-
ших без вести россиянах. Автор 
документа — первый зампред 
Комитета Госдумы по обороне 
Андрей Красов — указывает на 
то, что действующий закон не 
позволяет раскрывать врачеб-
ную тайну в случае поступле-
ния в больницу людей без со-
знания и документов. А это зна-
чит, что невозможно собрать 
воедино и опубликовать сведе-
ния об их внешности, физиоло-
гических особенностях, оде-
жде, личных вещах и так далее. 
Все это осложняет поиск родст-
венников и близких, считает де-
путат. 

В связи с этим он предлагает 
внести поправки, которые по-
зволят публиковать сведения о 
внешности и состоянии здоро-
вья человека, оказавшегося в 
больнице без сознания или по-
терявшего память, в государст-
венных информационных си-
стемах. Для этого может быть 
даже создан специальный ин-
тернет-ресурс, где будет собра-
на вся информация о людях без 
документов.

Акцент

 Дефицит бюджета возрастет 
до 2,8 триллиона рублей, 
но будет покрыт за счет 
средств Резервного 
фонда 

Акцент

 Пациентам, кроме вежли-
вости персонала, 
должны обеспечить 
еще и конфиденциаль-
ность информации 
об их здоровье, уверены 
эксперты

Использование 
такой атрибутики 
может причинить 
страдания людям, 
чьи родственники 
погибли 
во время ВОВ

Невежливо чаще всего себя ведут 
не врачи, а административный пер-
сонал медучреждений.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ОАО «ОГК-2» со складского хранения реализует широкий 
спектр материально-технических ресурсов: запасные части к 
энергетическим котлам и паровым турбинам, металлопро-
кат, электротехническое оборудование, кабельную продук-
цию, насосы, запорную арматуру, трубы, подшипники и мно-
гое другое. Продукция новая, ранее не использованная. 
Складское хранение осуществляется согласно требований 
нормативной документации (паспорта, ГОСТ, ТУ). Полная 
информация размещена на веб-сайте компании www.ogk2.ru 
раздел «Закупки», ссылка «Продажа неликвидных и сверх-
нормативных ТМЦ». Контактное лицо: Филатова Светлана 
Валерьевна (FilatovaSV@ogk2.ru). Телефон для справок 
(495) 428-54-28.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Как будут сокращать расходы федерального бюджета-2015, 
миллиардов рублей
Источник: Министерство фи нансов

Раздел
Закон о 

бюджете

Проект 

поправок
Изменение

Социальная политика 2570 2853 +283

Национальная экономика 2170 1941 –229

Национальная безопасность и 

правоохранительная деятельность

1501 1345 –156

Национальная оборона 1060 1002 –58

Общегосударственные вопросы 1019 995 –24

Межбюджетные трансферты 682 619 –63

Образование 606 579 –27

Обслуживание государственного и 

муниципального долга

449 585 +136

Здравоохранение 406 373 –33

Жилищно-коммунальное хозяйство 132 128 –4

Культура, кинематография 99 90 –9

Физическая культура и спорт 73 70 –3

СМИ 70 70 0

Охрана окружающей среды 55 46 –9

ЦИФРА

1,7
ТРИЛЛИОНА 
РУБЛЕЙ 
останется в Резервном фонде 
к концу года. За этот год из него 
дополнительно потратят 
3,17 триллиона рублей
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Изменение наименования АО «ГЕНБАНК»
В связи с внесением изменений в Гражданский кодекс Россий-

ской Федерации Федеральным законом от 05.05.2014 № 99-ФЗ 
и на основании протокола внеочередного общего собрания ак-
ционеров Закрытого акционерного общества «ГЕНБАНК» (про-
токол № ОСА2014/12-4 от 04.12.2014) в Устав Банка внесены 
изменения, связанные с приведением фирменного наименова-
ния Банка в соответствие с требованиями законодательства к не-
публичным обществам.

В соответствии с Изменениями № 2 к Уставу, зарегистриро-
ванными 26.01.2015:

Полное фирменное наименование Банка на русском языке: 
Акционерное общество «ГЕНБАНК», сокращенное фирменное 
наименование Банка на русском языке: АО «ГЕНБАНК».

Полное фирменное наименование Банка на английском язы-
ке: Joint Stock Company «GENBANK», сокращенное фирменное 
наименование Банка на английском языке: JSC «GENBANK».

Иные реквизиты Банка остаются без изменений.
Генеральная лицензия ЦБ РФ № 2490.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Думайте сами
Случай не единичный. По данным Мособлсуда, 
в прошлом году почти треть приговоров подмо-
сковных судов отменялось из-за допущенных 

нарушений уголовно-процессуального закона, в том чи-
сле нарушения права на защиту, незаконного состава 
суда или нарушения тайны совещательной комнаты. По-
этому данное дело было решено сделать показательным: 
его включили в обзор судебной практики Мособлсуда 
для ориентира другим судьям. Впрочем, вопрос касается 
людей в мантиях по всей стране. Где бы судья ни нарушил 
свой «час одиночества», это станет поводом для отмены 
приговора в апелляции. Доказать же такое поведение не-
трудно благодаря электронным системам: повестка су-
дов сегодня публикуется на официальных сайтах, так что 
у защиты есть все возможности проверить, чем занима-
ется их судья, когда должен сидеть наедине со своими 
мыслями. 

Кстати, недавно с подобным же разъяснением высту-
пил Верховный суд Республики Башкортостан. Совер-
шенно аналогичная ситуация: судья ушел на приговор и 
занялся другим делом. Итог тот же: обвинительный при-
говор отменен, дело надо рассматривать вновь.

Некоторые практики говорят, что подобное происхо-
дит сплошь и рядом. Так, по их словам, судьи борются с 
волокитой, мол, дел масса, все их надо рассмотреть точ-
но в срок, и временем для размышлений можно прене-
бречь, как якобы самой ненужной частью процесса. 

«Нарушения тайны совещательной комнаты в рос-
сийских судах — явление отнюдь не редкое, — сказал «РГ» 
эксперт Федеральной палаты адвокатов России, канди-
дат юридических наук Андрей Рагулин. — В практике 
встречаются случаи ухода судей из совещательной ком-
наты «по своим делам», случаи совместного обсуждения 
судьей и представителем государственного обвинения 
итогового решения по делу (хотя это нередко делается 
заранее), неумышленные нарушения тайны совещатель-
ной комнаты по вине сотрудников суда и так далее». По 
его мнению, запрет рассматривать другие дела, когда су-
дья находится на приговоре, тоже не пустая формаль-
ность. 

Каким бы профессионалом человек в мантии ни был, 
занявшись другим процессом, он не может сосредото-
читься на нюансах уже рассмотренного дела, надлежа-
щим образом проанализировать исследованные в суде 
доказательства и затем подготовить текст приговора. 
Именно поэтому Верховный суд РФ не раз ориентиро-
вал суды на строгое соблюдение всех процедур, связан-
ных с фундаментальными правами. Так что региональ-
ные суды сейчас по всей стране добиваются единой пра-
ктики согласно правовым позициям Верховного суда 
России. 

ПРОВЕРКА СЛУХА В Москве 150 устройств фотовидеофиксации заменят муляжами

Призрак камеры
Иван Пышечкин, 
Владимир Баршев

Cтоличные власти могут по-
менять реально действую-
щие приборы фотовидео-

фиксации правонарушений на 
«ненастоящие» камеры. Предпо-
лагается, что их установят на 
стандартных местах, но работать 
они не будут. Похожая инициати-
ва уже давно реализуется с так 
называемыми «картонными ин-
спекторами». Водители видят 
эти муляжи и сбрасывают ско-
рость. 

По информации агентства 
«Москва», работу по замене ка-
мер будет проводить Центр ор-
ганизации дорожного движения 
(ЦОДД). Муляжи могут поя-
виться на дорогах с высокой 
средней скоростью потока. Од-
нако обязательным условием 
установки этих «фантомов» бу-
дет низкая аварийность на дан-
ном участке. А в местах с высо-
кой аварийностью камеры бу-

дут настоящие. Смысл идеи в 
том, что эти «призраки» будут 
сдерживающим фактором для 
водителей: увидел — нажал на 
тормоз. 

Тем не менее в пресс-службе 
ЦОДД данную информацию не 
подтвердили. Там сообщили, 
что такой информацией эта 
служба не владеет. И откуда про 
это узнали СМИ, им неизвест-
но.

Тем не менее из источников, 
близких к организации дорож-
ного движения и контроля за 

ним, корреспондентам «РГ» уда-
лось выяснить, что камеры-фан-
томы не только в планах ЦОДД. 
Они реально существуют уже 
сейчас на наших дорогах. Из-
вестно даже их количество. Все-
го их сейчас насчитывается око-
ло120 штук. 

На самом деле даже невоз-
можно установить, на основа-
нии чего эти муляжи появились 
на дорогах. Скорее всего эти ме-
ста готовили для установки нор-
мальных работающих камер. 
Однако бюджет сократился, и 

эти точки остались без действу-
ющей аппаратуры. Возможно, в 
дальнейшем, при расширении 
бюджета, в эти скворечники 
все-таки должны были поста-
вить камеры, но пока этого сде-
лать не удалось. 

На самом деле ничего страш-
ного в муляжах нет. Они точно 
так же обеспечивают безопа-
сность на дороге, как и реаль-
ные камеры. Просто есть один 
нюанс. На камеры выделяются 
бюджетные деньги, а на муляжи 
— нет. Они не прописаны ни в 
бюджете, ни в Федеральной це-
левой программе повышения 
безопасности дорожного движе-
ния. 

У москвичей еще свежа па-
мять о камерах, которые были 
установлены на подъездах. Во 
многих случаях там были имен-
но муляжи. А картинка переда-
валась со стандартной фотогра-
фии, сделанной накануне уста-
новки муляжа. В результате ка-
меры не помогали полиции рас-

крыть преступление, совершен-
ное в подъезде или в зоне види-
мости этой аппаратуры. 

Мы не будем говорить о том, 
что установка муляжей плохо 
повлияет на безопасность до-
рожного движения. Этот опыт 
активно применяется в Вели-
кобритании. Там количество 
действующих камер фотовидео-
фиксации в разы ниже, чем в со-
седней Франции. Однако и коли-
чество нарушений ниже. Дело в 
том, что эти камеры размеща-
ются в специальных ящиках, по 
своей конструкции напоминаю-
щих скворечники. Но ни один 
водитель никогда не сможет вам 
с уверенностью сказать, стоит в 
этом ящике камера или нет. У 
них там и радар-детекторы за-
прещены. Поэтому местная по-
лиция просто с некоторой пери-
одичностью переносит устрой-
ство фотовидеофиксации из од-
ного ящика в другой. А какой из 
этих ящиков действующий — 
знает только полиция. 

СПИСОК 
БУРАТИНО

Особенно — с обещани-
ями слишком высокой 
доходности. Так, по 

данным ЦБ, сейчас активизиро-
валась агрессивная реклама ин-
тернет-сайтов «финансовых 
проектов», работающих под наи-
менованием «МММ».

Интернет действительно пе-
стрит объявлениями типа 
«Деньги, ко мне!», «Как, вложив 
10 рублей, заработать миллион 
за неделю?». В группе риска — 
должники, школьники, студен-
ты, женщины в декрете, пенсио-
неры, неопытные пользователи, 
офисные работники с невысоки-
ми доходами и низким уровнем 
финансовой грамотности. Пира-
миды, как правило, построены 
на принципах, когда доход одно-
го участника формируется за 
счет вложений новых привлекае-
мых им участников, уточнил со-
трудник ЦБ. 

В Банке России рекомендуют 
гражданам проявлять «осмотри-
тельность и воздержание от за-
ключения договоров с сомни-
тельными компаниями».

По мнению экспертов, в кри-
зис, когда риски появления фи-
нансовых пирамид растут, ЦБ 
не должен ограничиваться ра-
зовыми предупреждениями, а 
систематизировать конкрет-
ные схемы «развода» граждан, 
возникающие в разных регио-
нах страны. «Меняется сам под-
ход, мегарегулятор всерьез по-
вышает финансовую грамот-
ность сограждан», — говорит 
партнер «ФинЭкспертизы» На-
талья Борзова. По ее словам, во-
все не обязательно считать пи-
рамидами компании, предлага-
ющие содействие в погашении 
кредитов или привлекающие 
средства граждан. Нужно смо-
треть, на чем строится их биз-
нес, под какие проценты при-
влекают деньги, на какое время 
растягивают долги», — говорит 
эксперт. 

В то же время, обращает вни-
мание Борзова, сейчас возраста-
ет опасность «слива» информа-
ции недобросовестными сотруд-
никами банков или коллектор-
ских агентств о заемщиках, по-
павших в трудную ситуацию. Ба-
зами таких персональных дан-
ных пользуются мошенники, 
рассылая по мобильным телефо-
нам или на электронную почту 
заранее намеченных жертв пред-
ложения о мгновенных заработ-
ках или кредитах. «Предложения 
падают на подготовленную по-
чву, люди уже оказавшиеся в 
кредитной кабале, увязают в ней 
глубже», — предупреждает Ната-
лья Борзова. По ее мнению, тако-
го рода финансовых «трясин» 
все больше, и все они должны 
быть не только учтены ЦБ, о них 
должны широко оповещаться 
граждане. 

Руководитель проектов Наци-
онального агентства финансо-
вых исследований (НАФИ) Ири-
на Лобанова также за то, чтобы 
роль ЦБ в предупреждении опа-
сных схем возрастала. И предла-
гает создать на сайте мегарегу-
лятора специальный раздел, где 
бы концентрировались данные о 
сайтах, предлагающих быстрые 
и сомнительные пирамидальные 
заработки онлайн. 

На что обратить внимание, 
чтобы не попасть на удочку 
мошенников 

1. На предложения по доход-
ности привлекаемых средств — 
если процент значительно пре-
вышает среднее предложение на 
рынке, то вероятность потери 
таких инвестиций высока.

2. На отсутствие явных при-
знаков экономической деятель-
ности организации. Например, 
ее реклама обещает высокие 
проценты в короткий промежу-
ток времени за счет инвестиро-
вания в высокодоходные инстру-
менты фондового рынка. Но выя-
сняется, что в действительности 
организация не торгует на бир-
же, а выплата обещанных про-
центов идет за счет привлечения 
денег новых участников.

3. На отсутствие лицензии ЦБ 
на осуществление деятельности 
по привлечению денежных 
средств населения. 

4. На гарантирование доход-
ности, что запрещено на рынке 
ценных бумаг. 

5. На массированную рекла-
му в СМИ и Интернете с обеща-
нием высокой доходности и от-
сутствие какой-либо информа-
ции о финансовом положении 
организации.

Среди цветочников хо-
дит такое правило, что 
этот праздник кормит 

весь год. И только этим обосно-
ван рост цен.

Точно так же происходит, на-
пример, с продуктами перед Но-
вым годом. Даже с самыми про-
стыми — яйцами, маслом. Про-
давцы в данном случае точно 
так же зарабатывают перед 
праздниками, потому что знают, 
что люди придут и все равно ку-
пят, даже если цена будет выше. 
Плюс есть такой момент. Так как 
цветов сейчас много, остатков 
стало образовываться больше. 
Если раньше продавалось все, 
то сейчас остаются лишние цве-
ты. И наличие остатков также 
закладывается в цену.

Ко всем праздникам, в пред-
дверии которых возникает ажи-
отажный спрос, импортеры не 
покупают цветы на аукционе, а 
заключают сделки непосредст-
венно с производителями. Зака-
зывается определенное количе-
ство цветов, расчет производит-
ся заранее. То есть оплата могла 
произойти, например, в начале 
года, в январе, когда курс евро 
был выше, чем сейчас. Так что 
нынешнее его снижение никак 
на ценах не скажется. Практика 
показывает, что для того, чтобы 
курс сказался на ценах, нужно, 
чтобы он изменился очень силь-
но.

Можете сказать, на сколько за 
последнее время выросли цены 
на какой-то конкретный цветок?
НАТАЛЬЯ КОРНЕЕВА: Наши россий-
ские розы подорожали от 50 до 
70 процентов в опте. Соответст-
венно, этот рост отразится и на 
розничных ценах.

А бывает такое, что на одни цве-
ты цены растут больше, а на дру-
гие — меньше?

НАТАЛЬЯ КОРНЕЕВА: Нет, в принципе 
дорожает все. Да, некоторые цве-
ты побольше, некоторые помень-
ше, но увеличение цен происхо-
дит обязательно, к сожалению.

Можете посоветовать какой-ни-
будь необычный цветок, кото-
рым мужчина мог бы удивить 
свою даму?
НАТАЛЬЯ КОРНЕЕВА: Вариантов много, 
и все здесь зависит от кошелька. 
Если говорить о более доступных 
цветах, то, пожалуй, здесь нас 
надо удивить, прежде всего цве-
том. Например, сиреневые тюль-
паны. Или фиолетовые розы. 
Если ваш бюджет позволяет бо-
лее дорогие цветы, то это может 
быть, например, сирень или лан-
дыши.

Бывает такое, что к какому-то 
празднику какой-то цветок, ко-
торый, как правило, не очень по-
пулярный, становится хитом?
НАТАЛЬЯ КОРНЕЕВА: Да, бывает. Пото-
му что всегда хочется чего-то но-
вого людям. В прошлом году, на-
пример, это был ранункулюс. 
Это дальний родственник люти-
ка. Но его чашечка гораздо боль-
ше, и у него много вариантов цве-
та. От белого до темно-темно-
красного.

В зависимости от чего нужно вы-
бирать место, куда идти поку-
пать цветы? Чем они отличают-
ся?
НАТАЛЬЯ КОРНЕЕВА: Главный принцип 
здесь такой: независимо от того, 
палатка ли это, цветочный мага-
зин или рынок — выбирайте по-
стоянного продавца. Я имею в 
виду то, что будет лучше, если че-
ловек работает с цветами кру-
глый год, а не только под опреде-
ленную дату.

Цены на мелкооптовых рынках и 
у флористов сильно отличаются? 
Где, на ваш взгляд, лучше поку-
пать цветы?
НАТАЛЬЯ КОРНЕЕВА: В нашей стране в 
цветочной отрасли все очень 
сложно. Нет профессиональных 
стандартов. Поэтому все зави-
сит от продавца. Конечно, те ма-
газины, которые называют себя 
салонами, держат флористов, у 
которых подготовка все-таки 
лучше. Но раз человек лучше 
подготовлен, ему надо запла-
тить большую зарплату. И арен-
да магазина обходится гораздо 
дороже, чем аренда палатки. 
Соответственно, и цена на цве-
ток там будет гораздо выше, по-
тому что в нее заложены все 
расходы.

И все же стоит пытаться эконо-
мить?
НАТАЛЬЯ КОРНЕЕВА: На мой взгляд, на 
первом плане должна быть не 
флористика, а качество цветов. 
Если цветы будут свежими и они 
долго простоят, эстетический 
вид будет не так важен. А если бу-
кет завянет за пару часов, это, ко-
нечно, может расстроить даму. 

В последнее время в цветочной 
отрасли обострилась проблема с 
растущими арендными ставка-
ми. Это отразится на цене цве-
тов?
НАТАЛЬЯ КОРНЕЕВА: Конечно, это обя-
зательно скажется на цене.

Стоит ожидать падения спроса?
НАТАЛЬЯ КОРНЕЕВА: Подорожают цве-
ты, и потреблять их будут мень-
ше и по-другому. Если брать весь 
сегмент покупателей, то его мож-
но разделить на три части. Са-
мый большой — 80 процентов — 
это обычные люди с обычным 
скромным бюджетом. Примерно 
10—15 процентов — это люди с хо-
рошим достатком, которые мо-
гут себе позволить прийти и ку-
пить пачку роз для красоты в 
доме, для настроения или на ра-
боту. И совсем мало — где-то 5 
процентов — тех людей, которые 
могут себе позволить цветы 
просто так, всегда. Например, че-
ловек хочет, чтобы у него в офисе 
каждую неделю стояли свежие 
цветы, и он их заказывает.

В процентном отношении все 
равно самые большие деньги от-
расли дают наши обычные гра-
ждане. Раньше они себе могли 
позволить, скажем, на полторы 
тысячи рублей какую-то компо-
зицию. В связи с тем, что евро 
вырос в два раза, эта компози-
ция в два раза подорожала. И те-
перь отдельно взятый покупа-
тель может позволить себе ком-
позицию поскромнее, либо по-

купать ее в два раза реже. Или он 
будет отказываться от компози-
ций, а на эти полторы тысячи 
просто купит огромную охапку 
голландских тюльпанов,  50 
штук.

Тот маленький процент лю-
дей, которые по-прежнему смо-
гут покупать цветы в прежнем 
объеме, не даст отрасли сущест-
вовать в нынешнем виде.

Покупатель, который идет по 
улице, это заметит? Мест, где 
можно купить цветы, станет 
меньше?
НАТАЛЬЯ КОРНЕЕВА: Прежде всего это 
будет заметно по сокращению 
количества магазинов в помеще-
ниях. Они будут пытаться пере-
ходить в формат палаток. 

Насколько мы зависим от им-
порта и что мешает нам прове-
сти импортозамещение, удов-
летворив внутренний спрос сво-
ими цветами? 
НАТАЛЬЯ КОРНЕЕВА: На цветочном 
рынке импортный товар занима-
ет у нас 80 процентов. С одной 
стороны, это происходит в силу 
объективных обстоятельств. Вы-
ращивать экзотические цветы, — 
такие как орхидея или банксия, — 
у нас никогда не станет целесоо-
бразно. Это требует слишком 
больших затрат. При этом это не 
самые популярные цветы.

С другой стороны, тут сказы-
ваются все те же факторы, из-за 
которых у нас не развито все 
сельское хозяйство. Нужны дол-
госрочные инвестиции. Так сло-
жилось, что у нас этим мало кто 
занимается.

Акцент

 По информации «РГ» 
от источников, 120 камер 
на дорогах Москвы — 
это муляжи 

Акцент

 Цветы лучше покупать 
у постоянных продавцов, 
а не у тех, кто начинает 
ими торговать только 
под определенную
праздничную дату

Видеоинтервью смотрите 
на сайте
www.rg.ru/art/1089871

Если доход 
участника органи-
зации формируется 
только за счет 
привлечения новых, 
то перед вами — 
пирамида
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Тюльпан 
по доллару считают

Публикацию комментирует 
Родион Газманов
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ТОРГОВЛЯ В Подмосковье 
начались антикризисные 
ярмарки 

Минус 
посредник

Ирина Рыбникова 

ЕЖЕНЕДЕЛЬНО по выходным дням в Подмосковье бу-
дут проходить уличные ярмарки по сниженным ценам. 
Без распродаж не останется ни один даже самый отдален-
ный муниципалитет. 

«Посмотрев, как растут цены в сетях, мы обратились к 
своим подмосковным производителям с предложением 
организовать антикризисные ярмарки, — рассказывает 
министр потребительского рынка и услуг региона Влади-
мир Посаженников. — Условия поставили такие: мы га-
рантируем им лучшие площадки в муниципалитетах и 
обустроенные рабочие места, они, в свою очередь, сни-
жают цены минимум на 30% по сравнению с магазинны-
ми». По факту скидки получились даже более значимыми. 
К примеру, в самой дешевой сети живой карп, выращен-
ный на Егорьевском 
рыбозаводе, стоит 
250 рублей за килог-
рамм. На антикризи-
сной ярмарке его-
рьевские производи-
тели продавали ту же 
рыбу за 130 рублей. 
Разница достигается 
за счет отсутствия 
«бонусов», которые 
производители вы-
нуждены платить за 
вхождение в сети, и 
посредников, зани-
мающихся продвижением товара в торговые точки.

Первая ярмарка прошла в Мытищах. «Результат вели-
колепный, — говорит Посаженников. — Более 10 тысяч по-
сетителей за несколько часов раскупили все. Особым 
спросом пользовались дмитровские овощи, клинские 
колбасы, егорьевская рыба, рузская молочная продук-
ция, зарайские хлебобулочные изделия». Но главным ре-
зультатом министр считает то, что и поставщики вырази-
ли желание продолжать работу в таком формате, и главы 
муниципалитетов, наслышанные о первом торговом 
успехе, просят помочь с организацией антикризисных 
ярмарок на их территории. Следующая распродажа 
пройдет в ближайшие выходные в Химках, дальше на оче-
реди Одинцово и Наро-Фоминск. В этих муниципалите-
тах власти отработают все нюансы масштабной уличной 
торговли, а затем ярмарки местных производителей со 
скидками от 30% и выше будут проходить сразу в не-
скольких городах одновременно.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

АО «ПО ЭХЗ» продает на открытом аукционе на пониже-
ние (в электронной форме):

Лот № 1: Имущественный комплекс турбазы «Бай-
кальский залив»

Начальная цена: 137 500 000 рублей, с учетом НДС.
Цена отсечения (минимальная цена): 89 900 000 рублей, 

с учетом НДС.
Лот № 2: Самоходное судно «Владимир»
Начальная цена: 850 000 рублей, с учетом НДС.
Цена отсечения (минимальная цена): 290 000 рублей, 

с  учетом НДС.
Прием заявок на участие в аукционе осуществляется 

с 29.01.2015 г. по 31.03.2015 г. через сайт: www.lot-online.ru
Дата аукциона: 03.04.2015 г.
Более подробная информация об аукционе размещена 

на сайте электронной торговой площадки www.lot-online.ru 
(код лота № 1: РАД-62700, код лота № 2: РАД-62701) и сай-
те АО «ПО ЭХЗ» www.ecp.ru (в рубрике «Продажа недвижи-
мости», Аукцион № 01-2015).

Справки по тел. 8 (391-69) 9-36-14, 9-25-42, 9-41-
61, 8-913-556-97-23, 8-923-364-99-50

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Производители 
получают лучшие 
площади 
для торговли 
и снижают цены 
минимум на 30% 
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Право Павел Крашенинников: Еще около 10 миллионов граждан смогут стать хозяевами собственности благодаря 
продленной «дачной амнистии» 

Кто не успел, тот не опоздал
Борис Ямшанов 

П
редложения ввести 
налог на Интернет 
восприняты в обще-
стве неоднозначно, а 
точнее говоря — нега-

тивно. Но такая весть разошлась 
пока лишь на уровне слухов. А ка-
ково мнение по этому поводу в 
Государственной Думе, какие за-
конопроекты готовятся или уже 
приняты депутатами? О важных 
законодательных новациях рас-
сказал на «Деловом завтраке» в 
«Российской газете» председа-
тель Комитета Госдумы по гра-
жданскому, уголовному, арби-
тражному и процессуальному за-
конодательству Павел Краше-
нинников.

Павел Владимирович, скандал в 
сфере интеллектуальной собст-
венности вызвали  предложе-
ния под маркой ее защиты вве-
сти налог на Интернет, чтобы 
пользователи не бесплатно ска-
чивали музыкальные и литера-
турные произведения. Но даже 
и сами авторы произведений 
выступают против такого нало-
га, хотя предлагается пока не-
большая сумма — 300 рублей в 
год.
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Лиха беда на-
чало, 300, потом 350... Как я чи-
тал, предлагается чуть ли не че-
рез Гражданский кодекс прово-
дить это новшество. Но проекта 
еще нет, я не видел его. Мы долж-
ны с пиратством бороться, но не 
с помощью налога. Что это за 
борьба такая, заплатил 300 ру-
блей и они будут защищать пра-
ва? Налоги — это публичное пра-
во, когда вмешивается государст-
во. А бороться нужно частно-пра-
вовыми способами. Если мое ав-
торское право нарушено, я могу 
подать в суд. Именно я, а не аб-
страктное государство, где кто-то 
должен вмешиваться. Но у нас 
частное право и публичное право 
не всегда воспринимаются в силу 
недостаточной правовой культу-
ры. 

Еще одну новацию предлагает 
Верховный суд — ввести упро-
щенную процедуру для граждан-
ских споров. Но готовы ли мы к 
этому? Получается, что заочно, 
не очень понятно как и где, будет 
рассматриваться масса споров 
ценой до 500 тысяч рублей. 
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Есть споры и 
на 2 рубля, и на 10 рублей. Пенси-
онный фонд или налоговая могли 
бы просто договориться с дол-
жниками, но они не имели права 
и вынуждены были всякий раз за-
пускать судебную машину.

Конечно, должны быть по-
средники, которые могли бы 
просто побеседовать с граждана-
ми и решить этот вопрос, не дово-
дя его до суда. 

Во времена СССР огромное 
количество споров решалось ад-
министративным путем, надо 
было идти либо в исполком, либо 
еще куда-то и решать. Потом в 
90-е специально записали, что 
обжалование необходимо прово-
дить в судебном порядке, и на тот 
момент это было правильно. Но в 
итоге получился этот перекос, 
когда за 3 или 5 рублей надо идти 
в суд. Золотую середину сейчас и 
пытаемся искать.

Предлагают решать эти вопросы 
заочно — человек подает иск, а 
судья сам, в кабинете, не вызы-
вая сторон, принимает решение. 
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Электронное 
правосудие мы в ГПК стараемся 
прописать именно так, как это 
было в арбитражных судах. Про-
изошло слияние Верховного и 
Высшего арбитражного судов и 
огромное количество дел, осо-
бенно уголовных, скапливается в 
Верховном суде. В арбитражной 
системе было немало плюсов, в 
том числе и по электронному 
правосудию. Поэтому надо и то, и 
другое использовать. Здесь и по-
дача электронных исков, и соот-
ветствующий интернет-ресурс — 
все надо делать, иначе гора дел 
будет увеличиваться.

Теперь у нас появилась двой-
ная кассация по экономическим 
спорам — это окружные арби-
тражные суды и Верховный суд. 
Поэтому мы в процессуальном 
кодексе готовим критерии для 
Верховного суда, здесь тоже есть 
проблемы. 

Надо сохранить и суд по ин-
теллектуальным правам. Все-та-

ки это специализированный суд 
и само по себе достаточно боль-
шое завоевание, что удалось сде-
лать такой специализированный 
суд, где собраны специалисты по 
интеллектуальной собственно-
сти высокого класса. 

Прошлой осенью вступила в дей-
ствие глава IV Гражданского ко-
декса, где вы узаконили новую 
форму предпринимательства — 
крестьянско-фермерское хозяй-
ство. Сейчас, в условиях импор-
тозамещения в продовольствен-
ной сфере, эта новация выглядит 
особенно актуально. У вас есть 
обратные сигналы, как действу-
ет новшество, легче ли стало аг-
рариям?
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: В новой главе 
ГК мы впервые определили ис-
черпывающий перечень органи-
зационных правовых форм юри-
дических лиц, в том числе и кре-
стьянско-фермерское хозяйст-
во. Заниматься фермерством те-
перь можно с образованием 
юридического лица и без обра-
зования. 

Обратная связь есть, они те-
перь с точки зрения налогообло-

жения, в первую очередь регио-
нального, и с точки зрения попа-
дания в различные продовольст-
венные программы чувствуют 
себя увереннее, им немножко 
полегче. Они подпадают и под 
федеральные, и под региональ-
ные программы. У нас есть Ассо-
циация крестьянских (фермер-
ских) хозяйств, они ведут под-
счет, что реально меняется.

Сколько, на ваш взгляд, нужно 
времени, чтобы понять, эффек-
тивен принятый закон или нет?
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Закон дает 
право, открывает дорогу, а уж 
поедет по ней человек или нет, 
он сам решает. Закон говорит: 
вы можете создать юридическое 
лицо, либо, как прежде, рабо-
тать по-старому, глава кре-
стьянско-фермерского хозяйст-
ва будет считаться индивиду-
альным предпринимателем, а 
все хозяйство будет в совмест-
ной собственности. Этот путь 
остался. 

Но появился и второй путь: 
оформиться в качестве юрлица 
— крестьянское фермерское хо-
зяйство, производственный ко-

оператив или акционерное об-
щество. У всех разные права и 
разные наступающие последст-
вия. Теперь все это сделано в 
виде нормативного акта, кото-
рый может создать для людей 
различные возможности, исхо-
дя из конкретных условий каж-
дого. 

Зачем решили еще на три года 
продлить «дачную амнистию»? 
По мнению Росреестра, процесс 
уже пошел было на спад, или дей-
ствительно много людей так и не 
успели воспользоваться амни-
стией? 
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Не всем нра-
вится такое название — амнистия. 
Нам говорят, почему вы так на-
звали, кто-то провинился, что 
ли? Я объясняю, что это не мы, а 
журналисты дали такое назва-
ние. Никто не провинился, мы, 
наоборот, говорим: хотите в 
упрощенном порядке оформить 
право собственности на свой 
участок? Пожалуйста! И таким 
правом уже воспользовались по-
рядка 12 миллионов человек. Это 
огромная цифра. 

Какие объекты можно узаконить 
в упрощенном порядке?
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Это и дачи, и 
сады, и огороды, индивидуаль-
ное жилищное строительство и 
т.д. Все это необходимо сделать 
для того, чтобы укрепить свои 
права и внести принадлежащее 
вам имущество в Росреестр, 
чтобы можно было им распоря-

жаться, продать его или совер-
шать с ним какие-то другие опе-
рации. 

А если человек вообще не соби-
рается совершать никакие сдел-
ки со своим участком, зачем ему 
оформлять все эти бумаги? 
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Если даже не 
собирается, хотя бы одну сделку 
будет вынужден совершить — это 
передача по наследованию. Ина-
че наследники будут мучиться. 
Сам владелец знает, где у него что 
лежит, помнит, в какой архив 
надо сходить, а дети или внуки 
будут искать, не зная где и что. 

Ведь в 50—60—70-е годы зе-
мельные участки выдавали ис-
полкомы, дачные и садовые това-
рищества, иногда колхоз выде-
лял, предприятия нарезали. Вла-
дельцу достаточно подать эти 
справки или копии документов, 
которые в свое время были выда-
ны законным путем, мы их при-
знаем. А что построено на этой 
земле, можно самому нарисо-
вать план, и этого будет доста-
точно. 

В каких регионах «дачная амни-
стия» идет более бойко, а где не-
спешно и сколько еще людей, по 
вашим оценкам, может ею вос-
пользоваться?
П А В Е Л  К РА Ш Е Н И Н Н И К О В :  Когда мы 
принимали эту амнистию, мно-
гие говорили: вот, напридумыва-
ли всякую ерунду, которая никог-
да не сработает. Сработало и ра-
ботает. Больше всего людей вос-
пользовалось упрощенным по-
рядком в Московской, Ленин-
градской и Калининградской об-
ластях. 

Но есть субъекты Федерации, 
где целые населенные пункты, 
целые деревни, в которых вооб-
ще ни один житель не восполь-
зовался. У них главным образом 
индивидуальное жилищное 
строительство. Знаете, как в де-
ревне бывает: один сделал — все 
смотрят, как у него пошло и 
тоже делают. А есть, что никто 
почина не сделал и другие тоже 
думают: а зачем? Сказать, какая 
цифра еще будет, трудно. Но 
точно миллионов 10, а возмож-
но и больше. 

В редакцию приходят жалобы, 
что кое-где чиновники, невзирая 
на закон, все же стараются не да-
вать людям прав на землю. Вы не 
анализировали, на каких боле-
вых точках тормозит «дачная 
амнистия»?
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Конечно, ана-
лизировали. Первоначально дело 
было за правительством, чтобы 
они приняли все соответствую-
щие подзаконные акты. Я писал 
письма, в том числе и премьер-
министру, чтобы эти акты при-
нимались. Со скрипом, когда за-
кон уже вступил в силу, но приня-
ли. 

Потом представители мест-
ной власти, когда сталкиваются с 
чем-то новым, начинают раз-
мышлять: а может, еще что по-
следует? Но после того, как эту 
плотину все-таки прорвали, дело 
пошло на хорошем потоке. Осо-
бенно там, где профессиональ-
ные и регистраторы, и местные 
чиновники. 

Проблем еще достаточно мно-
го, но конвейер запущен и не 
надо его останавливать. Потому 
что иначе те чиновники, которые 
и теперь выкручивают людям 
руки, постараются «заработать» 
еще больше, а люди пострадают.

«Дачная амнистия» коснется и 
новых субъектов Федерации — 
Крыма и Севастополя? 
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Конечно, там 
огромное количество проблем, в 
том числе таких, которые к «дач-
ной амнистии» не имеют никако-
го отношения. Но многие счита-
ют, что имеют. 

Это касается полосы Черно-
морского побережья. Там немало 
частных пляжей, дома построе-
ны вразрез с нашим законода-
тельством. Люди высказываются 
за «дачную амнистию», и подав-
ляющее большинство ею вос-
пользуется. Но те, кто с этой при-
брежной зоной нахимичил даже 
и по украинскому законодатель-
ству, не говоря о российском, у 
них будут проблемы. 

Естественно, найдутся люди и 
силы, которые станут говорить: 
«дачная амнистия» не работает! 
Но она не может заработать, если 
был нарушен закон. Предлагаю 

съездить в Ялту и посмотреть са-
мим — это уже не та Ялта, что 
была во времена Советского Со-
юза. 

Не менее важна и другая про-
блема — приватизация квартир, 
которую тоже решено продлить. 
Проблема, можно сказать, даже 
болезненная. Ведь в ходе вау-
черной приватизации 90-х го-
дов из всех богатств Советского 
Союза обычному человеку до-
сталась только его квартира, 
больше ничего не перепало. А 
теперь людей пугают, что и это-
го наследства они лишатся — не 
смогут платить неподъемные 
налоги. Где здесь правда, а где 
вымышленные страшилки, 
можно нарисовать реальную 
картину?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: А возможна 
реальная картина? О приватиза-
ции можно много говорить, про 
ваучеры сегодня вспоминают, 
как какую-то страшную исто-
рию. Я сам тогда был экспертом 
в Верховном Совете и принимал 
участие в подготовке закона о 
приватизации 1991 года. Его 
действие рассчитывалось на 
3—4 года, ни в одной стране мира 
не было и нет бесплатной прива-
тизации жилья, растянувшейся 
на столько лет, как у нас.

Но это другой вопрос, а дело 
в том, что если мы решаем эту 
проблему, то загоняем вглубь 
другую проблему: муниципали-
теты жилье не строят. Потому 
что как только муниципалитет 
построил жилье и сдал, тут же 
граждане имеют право забрать 
его в частную собственность. И 
вот итог — уже большое количе-
ство лет муниципалитеты не 
строят социальное жилье, а оче-
редники, которые его ждут, в 
очереди не продвигаются. 

Получается, что мы какой-то 
части наших граждан даем воз-
можность стать обладателями 
жилья, но еще для большей ча-
сти населения возможность 
улучшить жилищные условия 
закрываем. Здесь надо баланс 
выдерживать. 

Что вы посоветуете тем, кто еще 
в раздумьях, приватизировать 
жилье или нет?
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: С точки зре-
ния конкретного гражданина и 
конкретной квартиры надо по-
смотреть, надо ли брать в собст-
венность эту квартиру или не 
надо. Кстати, в законе есть и нор-
мы деприватизации, квартиру 
можно и обратно отдать. По неко-
торым оценкам, количество гра-
ждан, которые решили вернуть 
жилье, даже растет, видимо, люди 
осознают, что право собственно-
сти — это еще и бремя собствен-
ности, это парные понятия. То 
есть это и налоги, и содержание 
жилья, и его капитальный ре-
монт. 

Если квартира приличная, 
если есть наследники либо вы 
просто собрались ее продать, 

чтобы купить меньшую или боль-
шую, то это одно решение. А если 
квартира где-нибудь на отшибе и 
к тому же вся убитая, зачем ее 
брать? Пусть государство про-
должает ее содержать, а вы живи-
те в ней по найму. 

А почему бы вам не приструнить 
налоги, чтобы люди не пугались?
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Налогами я 
не занимаюсь. Очевидно, что лю-
бой налог, если он ограничивает 
развитие, нельзя принимать. На 
мой взгляд, сейчас в ходу какие-
то популистские идеи: давайте 
сделаем прогрессивный налог! 
Но ведь под него все попадут, по-
тому что будут проверять всех — 
больше определенной суммы у 
тебя доход или нет. Нет — значит, 
будешь платить 13 процентов. 

Но прежде тебе подсчитают ма-
шину, квартиру, дачу, проданное 
ведро картошки или гонорар за 
написанную заметку, и в итоге 
могут сказать: «Да ты миллио-
нер!» 

Есть страны, где это работает 
классически 200 лет, ну и пусть 
работает. Но у нас-то так не полу-
чится, потребуется гигантское 
администрирование, огромный 
штат проверяющих, которые бу-
дут лезть везде...

То есть вы лично и вообще депу-
татский корпус против введения 
прогрессивного налога?
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Я за депутат-
ский корпус не могу отвечать. 
Если говорить об администриро-
вании, о том, как это все будет, 
мне кажется, мы ничего не выиг-
раем. Можно было бы сделать по-
иному: допустим, на Дальнем 
Востоке установить подоходный 
налог 10 процентов, в Москве и 
Питере — 15, в другой части Рос-
сии — 12. Чтобы было все четко и 
понятно, а не так — лезть к каждо-
му и проверять, у кого какие до-
ходы. Но это предложение нало-
гового дилетанта, я это подчер-
киваю.

Буквально только что Госдума 
приняла в третьем чтении оче-
редную главу Гражданского ко-
декса — обязательственные пра-
ва. А следующий блок — сосед-
ские права и вещные права — по-
чему-то застопорился. Какова их 
судьба?
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: У нас оста-
лись два блока: финансовые 
сделки и вещные права, в том 
числе соседское право и серви-
туты, защита владения и т. д. Это 
огромный блок, он потому и за-
стопорился, что огромный. Мы 
хотели обязательственное пра-
во и финансовые сделки прове-
сти вместе, ведь финансовые 
сделки — это разновидность обя-
зательственного права. Но полу-
чилось так, что с Центральным 
банком и с другими финансовы-
ми учреждениями было доста-
точно много дискуссий, поэто-
му заем, кредит, факторинг пока 
отложили, а приняли по обяза-

тельственному праву только об-
щее положение. 

По вещному праву, которое 
затрагивает интересы всех, на-
чиная от простого гражданина и 
заканчивая нефтяными, газовы-
ми гигантами — все, что связано 
с правом собственности — мы 
пока оставили это все напосле-
док. Думаю, там текст страниц 
на 400 будет — право собствен-
ности и вещное право.

Появилась большая проблема — 
карманные ТСЖ. Их создают 
компании-застройщики, вне-
дряют туда своих сотрудников, 
и жильцам трудно их сменить. 
Можно ли ввести какую-то за-
щиту, например, узаконить по-
ложение, чтобы председатель 
ТСЖ обязательно жил в доме, а 
не просто формально владел 
там квадратными метрами? 
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: По товари-
ществам собственников жилья 
возникают проблемы. Общест-
венная организация как органи-
зационно-правовая форма ука-
зана в ГК.  Но внутри этой фор-
мы она может быть, допустим, 
даже партией или профсоюзом. 

Гражданский кодекс узако-
нил теперь новую форму — това-
рищество собственников недви-
жимости. И в некоторых регио-
нах прошла волна, что надо все 
переделывать, менять товари-
щество собственников жилья на 
товарищество собственников 
недвижимости. Но это непра-
вильно. Внутри товарищества 
собственников недвижимости 
могут быть товарищества собст-
венников жилья, товарищества 
садоводческие, огороднические 
и т. д. Не нужно ничего переде-
лывать и менять устав. 

По поводу товарищества соб-
ственников жилья есть специ-
альный закон — Жилищный ко-
декс. Председателем товарище-
ства может быть член товарище-
ства, следовательно, он должен 
быть собственником конкрет-
ной недвижимости. 

Никаких дополнительных 
критериев нет. Если возникает 
конфликт интересов, это надо 
доказывать в суде. Принцип та-
кой: общее собрание собствен-
ников выбирает себе правление, 
и дальше оно выбирает предсе-
дателя. Я согласен, что мошен-
ников очень много. Но делать 
какие-то критерии в законе по 
каждому случаю мошенничест-
ва вряд ли возможно.

А почему бы не дать больше прав 
жилинспекциям, чтобы они при-
сматривали за порядком? 
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: С этим я со-
гласен и считаю, что жилинспек-
циям надо дать больше прав. Это 
же фактически прокуратура в 
жилищной сфере. Чтобы они про-
веряли документы, в том числе 
учредительные документы, вели 
расследование. Нужен отдель-
ный закон по поводу жилищных 
инспекций, потому что эта тема 
касается каждого человека. 

Такие законы есть, но на регио-
нальном уровне. 
П А В Е Л  К РА Ш Е Н И Н Н И К О В :  А должен 
быть федеральный закон. Регио-
ны их создают кто как, кто-то до-
статочно мощными, а кто — без-
зубыми. Но вопрос не в количест-
ве чиновников, а в их эффектив-
ности, там, где они исполняют 
свои обязанности, там порядка 
больше. Прокуратура не может 
этим заниматься.

Павел Крашенинников сообщил, 
что правом на «дачную амнистию» 
воспользовались 12 млн человек.

Акцент

 С пиратством, конечно, 
бороться надо, но не с помо-
щью налога. Когда права авто-
ра нарушены, есть суд

Акцент

 В закон заложены и нормы 
деприватизации, по которым 
квартиру можно отдать 
обратно
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Как быть тем, кто изначально полу-
чал 6 соток, а потом прирезал к ним 
еще пару соток, можно ли их тоже 
узаконить?
Павел Крашенинников: | «Дачная ам-
нистия» касается и собственников, и 
обладателей прав бессрочного, а так-
же пожизненно наследуемого владе-
ния, и тех, у кого было 6 соток, а рядом 
стояла какая-то пустошь, и дачник 
пользовался еще двумя, а то и 20—30 
сотками. Это все разрешено. Если че-
ловек предоставляет все выкладки, 
что он этим пользовался, то ему офор-
мляют право на весь участок. 
Хочу еще раз сказать про индивиду-
альное жилищное строительство. 
Если даже нет разрешения на строи-
тельство, достаточно предоставить 
упомянутые выше бумаги. 
В законодательном плане это был ог-
ромный прорыв, и надо его оставлять, 
пока — на 3 года.

КАК УЗАКОНИТЬ ЛИШНИЕ СОТКИ

Официальные документы охраняют землю лучше, чем решетки.
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ТРАНСПОРТ  Сергей Собянин:
Строительство метро 
в Саларьево находится 
в завершающей стадии

Дорога 
в Новую Москву 

Сергей Жуков

НОВЫЕ станции Сокольнической линии метро — «Ру-
мянцево» и «Саларьево» — откроются в текущем году. Об 
этом журналистам вчера сообщил мэр Москвы Сергей 
Собянин, посетивший строящуюся в Новомосковском 
округе станцию «Саларьево». 

Она расположена за МКАД — в непосредственной 
близости от одноименной деревни. По словам замести-
теля генерального директора «Мосметростроя» Сергея 
Жукова, на станции недавно завершились работы по 
возведению монолитных конструкций. Сейчас рабо-
чие, продолжил он, начали укладывать железобетон-
ные конструкции и наполнять «начинкой» перегонные 
тоннели, которые уже проложены до соседней станции 
— «Румянцево». Там идут отделочные работы. Пока они 
выполнены на 60%, подчеркнул Жуков. Если ничего не 
изменится, обе станции «красной» ветки, по его сло-
вам, должны открыться предстоящим летом. Сергей 
Собянин, в свою очередь, выразил надежду, что строи-
тели уложатся в сроки.

 — Это важнейшее направление столичного метропо-
литена, — пояснил градоначальник. — По сути, мы впер-
вые входим на территорию новой Москвы. Появление 
новых станций поможет существенно снизить нагруз-
ку на Киевское шоссе и Ленинский проспект, колос-
сальную нагрузку возьмет на себя Сокольническая 
ветка метро.

По словам мэра, улучшится транспортная доступ-
ность сразу нескольких районов в двух администра-
тивных округах столицы — Новомосковском и Троиц-
ком. Тем более что там, заметил он, продолжается ак-
тивное строительство: в прошлом году в Новой Москве 
удалось ввести 1,5 млн кв. м жилья. Примерно такой же 
объем власти намерены построить в текущем году. 
Причем что характерно: объекты социальной инфра-
структуры на присоединенных территориях обычно 
сдаются раньше, чем жилые дома. По такой схеме, на-
пример, идет масштабная застройка поселения Мо-
сковский. По сути там возводится новый микрорайон, 
в котором будут жить 40 тысяч человек. Многие дома 
здесь еще не готовы, однако есть уже детский сад и 
школа, готовые к 1 сентября открыть двери для дети-
шек района.

Садик может принять 220 воспитанников, а школа 
— 600 учеников. Оба объекта, по словам Собянина, по-
строены за счет средств частного инвестора. По тако-
му же принципу, подчеркнул он, в Москве строится 
около трети всех детских садов и школ. «Часть из них 
остается в собственности инвесторов, и там появля-
ются частные детские сады и школы, — сказал мэр. — А 
большинство по предложениям родителей безвоз-
мездно передаются городу». К слову, школа и детсад, 
возведенные в строящемся микрорайоне, скоро пе-
рейдут в собственность муниципалитета: они станут 
структурными подразделениями школы № 2065, от-
крывшейся в поселении Московский около четырех 
лет назад.

ЗА ГРАНЬЮ Задержан еще один участник банды, 
которая ради развлечения убивала 
московских бомжей 

На людей 
охотились ночью 
Наталья Козлова

Вчера Следственный коми-
тет РФ официально объя-
вил, что правоохранитель-

ными органами задержан моло-
дой человек, причастный к серии 
убийств московских бомжей.

Как рассказали корреспонден-
ту «РГ» в СКР, речь идет о гром-
ком уголовном деле, которым 
сейчас занимается Главное след-
ственное управление по Москве. 
По этому делу уже задержаны 
двое граждан, которых подозре-
вают в убийстве бездомных. Так 
что вчерашний фигурант будет 
третьим.

Это дикое преступление шо-
кировало общественность на 
прошлой неделе. Двое молодых и 
внешне совершенно нормальных 
граждан — Павел Войтов и Елена 
Лобачева просто так, от скуки 
убивали людей. Их жертвы — гра-
ждане без определенного места 
жительства.  

Но вчера выяснилось — «смер-
тельная» парочка оказалась не 
единственными фигурантами 
уголовного расследования. Как 
казенно выразились в Следствен-
ном комитете, « в ходе грамотно 
спланированных и проведенных 
следственных действий и опера-
тивно-разыскных мероприятий 

следователями и криминалиста-
ми СК совместно с оперативны-
ми сотрудниками полиции по по-
дозрению в совершении этих пре-
ступлений задержан 19-летний 
житель Нижегородской области».  

По версии следствия, подозре-
ваемый, чью фамилию следствие 
пока категорически не хочет на-
зывать, тоже молодой человек. Но 
не столичны житель.  Он познако-
мился в Интернете с Павлом Вой-
товым и Еленой Лобачевой. И 
дальше они действовали вместе.

Втроем они с июля 2014-го по 
февраль 2015 года совершали на 
территории Москвы убийства, 
выбирая в качестве жертв лиц без 
определенного места жительства 
и склонных к употреблению ал-
коголя.  

Если не приводить жутких под-
робностей, то на несчастных на-

падали только сзади и резали но-
жом. Следствие уже точно знает, 
что убийцы специально выбира-
ли для своих преступлений мало-
людные и безлюдные места. Ста-
рались делать все преимущест-
венно в темное время суток. 

По данным следствия, Войтов 
совершил семь убийств, а в совер-
шении четырех из них принимала 
участие Лобачева. 

Никто из этих «чистильщи-
ков» от кровавых преступлений 
не открещивается. Более того, 
они не видят в том, что соверши-
ли ничего страшного. Со слов 
Войтова, которые он успел ска-
зать следователям после задержа-
ния, совершая убийства, он пре-
следовал цель «очистить» город. 

Как установили следователи, 
19-летний подозреваемый прича-
стен к совершению двух убийств. 

Напомним, что недавно по хо-
датайству следователя в отноше-
нии Войтова и Лобачевой судом 
избрана мера пресечения в виде 
заключения под стражу. Оба бу-
дут сидеть в СИЗО пока до 27 мар-
та 2015 года.

В Следственном комитете РФ 
заверяют, что в ближайшее время 
молодому человеку будет предъ-
явлено обвинение. Но очень мо-
жет быть, что на третьем участ-
нике убийств список фигурантов 
уголовного дела не закончится. 

Следствие заявляет, что наме-
рено установить все обстоятель-
ства совершенных преступлений, 
а также проверить причастность 
фигурантов к другим  преступле-
ниям. 

Прямая речь Как Союз музеев России поддерживает крымских коллег

Посторонним 
вход разрешен
Елена Яковлева

С
егодня в Обществен-
ной палате на «кру-
глом столе» «Регио-
нальные музеи в си-
стеме социокультур-

ных коммуникаций» директор 
государственного Эрмитажа, 
глава Союза музеев России Ми-
хаил Пиотровский сделает до-
клад об их положении. Накануне 
он ответил на вопросы «РГ».

Музеи (и культура вообще) се-
годня в очень уязвимом состоя-
нии?
МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Страшные со-
бытия в Мосуле показали, на-
сколько важными символами 
состояния общества являются 
музеи. Музейные экспонаты 
уничтожались там, как «идо-
лы». Как не менее важные, чем 
живые люди, противники фана-
тизма. Музеи вещь символич-
ная и хрупкая. Их надо беречь, 
чтобы не потерять не только 
ценности, но и духовные ориен-
тиры.  

Отдельной темой круглого стола 
станет состояние «крымских му-
зеев». Есть серьезные проблемы 
в Херсонесе, Бахчисарае, Кра-
сноперекопске — на музеи давят 
и бесцеремонно поставленные 
туристические задачи, и неакку-
ратная кадровая политика?
МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Музей — это 
организм. Организм — хруп-
кий. Его можно загубить — нео-
сторожными действиями, по-
пытками привить, трансплан-
тировать ему чужеродные эле-
менты. Усилиями придать ему 
гипертрофированные новые 
функции. Мы говорим об этом 
в музейном сообществе и в свя-
зи с Бахчисараем, и в связи с 
Херсонесом, и в связи с рязан-
ским Кремлем. И в связи со 
многими другими музеями 
России, в частности в контек-
сте попыток подчинить музеи 
интересам туристской инду-

стрии (а не наоборот, что было 
бы вернее). 

Все это мы как раз будем об-
суждать сегодня на «круглом 

столе» в Общественной палате, 
а затем, в апреле вернемся к 
этой теме на заседании президи-
ума Союза музеев в Новгороде. 

Сегодня у нас предполагается и 
«крымский сюжет». Будут вы-
ступать члены Общественной 
палаты, которые были в Крыму, 
занимались этими проблемами 
и хорошо знают ситуацию. Так 
что там будет много сказано, на-
пример, про Херсонес.

В эти дни в Голландии как раз 
рассматривается вопрос о воз-
вращении «скифского золота» - 
экспонатов из крымских музеев, 
собранных на выставку в этой 
стране...
МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Что касается 
«скифского золота», то прежде 

всего еще раз напомню, это важ-
но: речь идет ни о каком не о зо-
лоте, а о самых разнообразных 
археологических памятниках из 
крымских музеев, найденных в 
Крыму. Сохранение высокого 
статуса этих музеев — важный 
фактор в той юридической ди-
скуссии, которая разгорается 
вокруг возвращения коллекций. 
Ну а моральная позиция давно 
ясна — вещи должны вернуться 
туда, где они были. То есть в 
крымские музеи.

Собор святого князя Владимира 
в национальном заповеднике 
Херсонес Таврический.

Эта парочка нападала на бомжей только со спины. А убивала ножом.

Акцент

 Двое молодых и внешне нор-
мальных граждан выходили 
на ночные улицы, чтобы заба-
вы ради убивать людей

Акцент

 Музеи вещь символичная 
и хрупкая. Их надо беречь, 
чтобы не потерять духовные 
ориентиры

Сергей Собянин: Строительство новых станций на 
Сокольнической ветке планируется закончить в 2015 году. 
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ЧП Возбуждено дело 
на санитаров, «доставивших»
пациента к карете «скорой
помощи» за шиворот 

Неподъемный 
пациент 

Иван Игнатченко, 
Владимир Баршев 

УДИВИТЕЛЬНЫЕ по своей же-
стокости кадры были опублико-
ваны вчера на различных сай-
тах, а также продемонстриро-
ванны по Первому каналу: сани-
тары «скорой помощи» спуска-
ют по лестнице за шиворот чело-
века, которому плохо. Его нога-
ми запихивают в карету. 

Это все безобразие приклю-
чилось 27 февраля в Санкт-Пе-
тербурге. И только вчера, 4 мар-
та, о нем стало известно именно 
по опубликованным в социаль-
ных сетях записям с камер на-
блюдения. 

По словам одного из родст-
венников пострадавшего, тот 
вышел из квартиры покурить на 
лестничную клетку и больше до-
мой не вернулся. Только спустя 
сутки родственникам удалось 
его найти в Александровской 
больнице. 

Его туда доставили, как нео-
познанного гражданина. 

Непонятно, кто вызвал «ско-
рую» и что он при этом произ-
нес. Но известно, что 29-летнего 
юношу Дениса Колпикова в доме 
знали. Причем не с худшей сто-
роны. В доме есть консьерж. По-
чему он не сообщил родным и 
близким о происшествии, непо-
нятно. «РГ» не удалось с ним свя-
заться. 

Вся история вообще стала из-
вестна только благодаря блоге-
рам, которые разместили видео-
запись камер наблюдения. Сани-
тары волокут за шкирку по кори-
дору молодого человека, куртка 
или рубаха давит на горло, он пы-
тается освободить горло, но са-
нитары на это не реагируют. По-
том его тащат за руки из подъезда 
прямо по ступенькам на мокрый 
асфальт и запихивают в автомо-
биль буквально ногами. 

В ГСУ Следственного комите-
та по Санкт-Петербургу уже со-
общили, что на некомпетентных 
медиков уже возбудили дело по 
части первой статьи 124 Уголов-
ного кодекса — неоказание помо-

щи больному. Хотя как раз по-
мощь была оказана. Но иногда 
лучше ее не получить. 

За данное нарушение меди-
кам светит всего два года. Зача-
стую этот срок дают условно.

Как сообщили «РГ» в пресс-
службе Комитета по здравоохра-
нению Санкт-Петербурга, Денис 
Колпиков был пьян — у него об-
наружили 3,1 промилле в моче. 
Алкогольное опьянение под-
твердил и анализ крови. Понят-
но, что медикам не хотелось воз-
иться с человеком, от которого 
пахло алкоголем. 

Однако это не повод изде-
ваться над ним, волочить его за 
шиворот по лестнице,  даже 
просто не уточнить место про-
живания. А сделать это было лег-
ко, ведь консьерж был на месте. 

Примечательно, что после до-
ставки в больницу пациент впал 
в кому. Только спустя несколько 
дней врачам — нормальным вра-
чам — удалось его вытащить с 
того света. 

У него была гематома голов-
ного мозга. 

Возможно, он получил ее до 
этой безобразной истории со 
«скорой помощью», а возможно, 
и в процессе общения с санита-
рами. Еще раз напомним, что его 
тащили за шкирку по лестнице. 
Его пинали ногами при погрузке 
в машину, в конечном итоге до 
больницы его везли на полу ав-
томобиля «скорой». А какие 
травмы можно получить при та-
кой транспортировке — отдель-
ный вопрос.  

БЕЗОПАСНОСТЬ

Что делают 
корабли НАТО
в Черном море 
ПОПЛАВАЕМ, 
А ЗАОДНО 
И ПОШПИОНИМ

Юрий Гаврилов

В ЧЕРНОМ море опять формиру-
ется крупная корабельная груп-
пировка НАТО. Официальная 
цель ее сбора — военно-морские 
учения альянса. 

О масштабе маневров легко 
судить вот по такому факту: 
только за один день — 4 марта — в 
Черное море вошли канадский 
фрегат Fredericton, американ-
ский крейсер Vicksburg и немец-
кий танкер Spessart. В ближай-
шие часы к ним должен присое-
диниться итальянский фрегат 
Aliseo. 

Кроме того, в юго-восточной 
части Черного моря уже нахо-
дятся турецкий фрегат Turgut 
Reis и румынский боевой ко-
рабль «Регина Мария». Их при-
сутствие в здешних водах, как и 
наличие тут болгарских военных 
моряков (по сообщению из 
НАТО, они тоже задействованы в 
учениях альянса), понятно — 
Турция, Румыния и Болгария яв-
ляются государствами Черно-
морского бассейна. И именно 
они, по словам американского 
адмирала Брэда Уильямсона, 
пригласили коллег к своим бере-
гам. 

Пригласить-то пригласили, но 
на совместных учениях причер-
номорские страны являются не 
столько хозяевами, сколько под-
ручными. Иначе чем объяснишь, 
например, такой факт. Что общую 
миссию возглавляет не кто-то из 
местных флотоводцев, а тот са-
мый вице-адмирал Военно-мор-
ских сил США Брэд Уильямсон.

«Эти учения, которые мы 
проведем с нашими союзниками 
в Черном море, предполагают 
подготовку к различным мисси-
ям НАТО, которые мы должны 
выполнять, исходя из наших обя-
зательств по коллективной обо-
роне», — заявил он. И добавил, 
что учения проводят для улуч-
шения оперативного взаимодей-
ствия флотов. 

Такое взаимодействие, судя 
по сообщению пресс-службы 
альянса, предусматривает тре-
нировки по противовоздушной и 
противолодочной обороне, отра-
жению атак малых судов, а так-
же маневрирование в составе 
группировки. 

Все выглядело бы нормаль-
ным, если бы не два «но». Первое 
— для отработки в общем-то ря-
довых задач адмиралы НАТО по-
слали в Черное море корабли с 
управляемым ракетным оружи-
ем на борту. Это касается не 
только канадского и итальянско-
го фрегатов, но и крейсера ВМС 
США. Учитывая события на Ук-
раине и явно повышенный инте-
рес руководства альянса к тому, 
как наращивается корабельная и 
береговая группировка россий-
ского ВМФ в Крыму, натовские 
учения приобретают особый ха-
рактер. 

Понятно, что в Брюсселе и Ва-
шингтоне весьма не прочь поиг-
рать на нервах Москвы. А заодно 
с помощью современных кора-
бельных технологий разведать, 
насколько крепкой является но-
вая система обороны Крыма. 

В пользу такой версии гово-
рит и серьезно повысившаяся в 
последние год-полтора актив-
ность натовцев в Черном море. 
За это время количество военно-
морских учений, плановых и 
внеплановых заходов боевых ко-
раблей альянса в здешние воды 
увеличилось в разы. Особенно 
усердствуют американцы, не-
редко нарушая установленный 
Конвенцией Монтре срок пребы-
вания «чужих» кораблей в Чер-
ном море. 

Понятно, что в Минобороны 
России на такие, с позволения 
сказать, вольности реагируют 
адекватно. Корабельные дуэли с 
натовцами в Черном море наши 
военные, конечно, не устраива-
ют, но покачать мускулами тоже 
могут. Тем более, для этого сов-
сем не обязательно отправлять в 
поход боевые эскадры. Достаточ-
но поднять в воздух одну-две 
пары истребителей или фронто-
вых бомбардировщиков. Были 
сообщения, что Су-30 Черно-
морского флота уже выполнили 
несколько облетов натовских ко-
раблей.

Фото смотрите на сайте
www.rg.ru/sujet/4824

Следственный 
комитет возбудил 
дело о неоказании 
помощи. Но лучше 
что угодно, чем 
такая помощь

В последний год 
активность натов-
цев в Черном море — 
учений, заходов 
боевых кораблей 
выросла в разы 
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СИТУАЦИЯ Украинские олигархи 
заплатят европейским 
политикам за реформы

«План Маршалла» 
напишут для Киева

Ариадна Рокоссовская

ГРУППА авторитетных европей-
ских политиков займется разра-
боткой «плана Маршалла» для 
Украины. Они сообщили немец-
кой Frankfurter Al lgemeine 
Zejtung, что свои предложения 
по модернизации этой страны 
эксперты предложат в октябре 
текущего года, а до тех пор никто 
не даст Киеву денег.

В  В е н е  н ач и н а ет  р а б от у 
«Агентство модернизации Укра-
ины», в состав которого войдут 
восемь высокопоставленных ев-
ропейских политиков, которые 
займутся подготовкой плана ре-
формирования украинской эко-
номики по образцу американ-
ской программы экономиче-
ской помощи Европе после Вто-
рой мировой войны. 

Кроме Штайнбрюка, кото-
рый взял на себя финансовую и 
налоговую системы Украины, в 
группе экспертов оказались 
бывший еврокомиссар по во-
просам расширения ЕС Гюнтер 
Верхойген — ему поручено раз-
работать варианты интеграции 
страны с ЕС, и бывший евроко-
миссар по торговле Питер Ман-
дельсон, вызвавшийся заняться 
торговыми проблемами. Экс-
м и н и ст р  и н о ст р а н н ы х  д ел 
Франции Бернар Кушнер, медик 
и основатель организации «Вра-
чи без границ», сосредоточится 
на модернизации системы здра-
воохранения, а экс-премьер 
Польши Влодзимеж Чимошевич 
— на борьбе с коррупцией. Среди 
советников и экс-министр обо-
роны Германии Руперт Шольц, 

бывший еврокомиссар Штефан 
Фюле и член британской палаты 
лордов Кен Макдональд. 

Руководить работой экспер-
тов будет бывший вице-канцлер 
Австрии Михаэль Шпинделег-
гер. Работать эта группа собира-
ется 200 дней. Один из основате-
лей «Агентства модернизации 
Украины» депутат бундестага от 
партии христианских демокра-
тов Карл-Георг Велльман сооб-
щил Frankfurter Allgemeine 
Zejtung, что он надеется добить-
ся того, чтобы оплату деятель-
ности советников, а это, по дан-
ным европейских СМИ, от  5 до 
10 миллионов евро, взял на себя 
Евросоюз. Но пока, по неофици-
альным данным, деньги предо-
ставят Дмитрий Фирташ и дру-
гие украинские олигархи.

Пеер Штайнбрюк рассказал 
FAZ, что никогда не был на Укра-
ине и готов в самое ближайшее 
время выехать туда для встречи 
с представителями Центробан-
ка и министерства финансов 
этой страны. «Я надеюсь, что 
выработанные нашей группой 
рекомендации будут использо-
ваны, а не похоронены в шка-
фу», — сказал он. «Реформы не-
обходимы», — уверяет Велльман, 
а в той ситуации, в которой се-
годня находится украинская 
экономика,  по его мнению, 
никто не даст Киеву денег. При 
этом, как сообщает австрийская 
Wiener Zejtung, предполагается, 
что на реформирование украин-
ской экономики потребуется 
300 миллиардов евро. «Откуда 
возьмется эта сумма, пока нея-
сно», — сообщает издание.

ИНИЦИАТИВА Военным 
Финляндии впервые 
разрешат участие 
в миротворческих 
операциях НАТО

Народ Суоми 
перехитрят 
депутаты?

Надежда Ермолаева

ПАРЛАМЕНТ Финляндии готовит закон, разрешающий 
отправлять солдат финской армии для участия в воен-
ных и миротворческих операциях НАТО за рубежом, на-
пример в Ираке и Афганистане. Об этом сообщил депу-
тат Юрки Юрттиахо.

Если документ примут, то финское законодательство 
будет окончательно адаптировано под стандарты НАТО. 
Как отмечают местные СМИ, военная инфраструктура 
Финляндии уже сейчас полностью соответствует требо-
ваниям альянса. «Фактически наша страна может стать 
официальным членом НАТО в течение полугода после 
принятия соответствующего решения. Наша военная и 
законодательная база готовы к этому на 99 процентов», 
— сказал корреспонденту «РГ» главный редактор влия-
тельного политического издания «Верккомедиа» Янус 
Путконен. Он отметил, что подавляющее большинство 
финнов против членства Суоми в НАТО из-за того, что 
они не хотят проливать кровь в американских войнах на 
Ближнем Востоке. «Но судя по всему, наши депутаты ре-
шили перехитрить народ: сначала отправить финских 
солдат куда-нибудь в Ирак, а потом объявить о важности 
участия финских властей в процессе принятия решений 
в альянсе. А для того чтобы быть допущенным к приня-
тию решений, надо быть членом организации. В этом и 
заключается хитрость чиновников», — пояснил Путко-
нен.

Он также добавил, что ирония ситуации заключается 
в том, что НАТО вряд ли будет учитывать мнение финнов 
по какому-либо вопросу. «Так уже случалось. В феврале 
этого года Пентагон объявил о начале военных учений в 
Эстонии с участием финских и шведских военных. Са-
мое смешное, что наши и шведские власти не знали о 
том, что им надо отправлять на учения своих солдат. Аме-
риканцы просто поставили скандинавских чиновников 
перед фактом и заставили согласиться с уже существую-
щим планом», — рассказал собеседник «РГ». Отметим, 
что в середине этой недели в Хельсинки с официальным 
визитом находится генсек НАТО Йенс Столтенберг.

ВИЗИТ Канцлер Германии 
учит Европу 
бережливости

Меркель 
считает чужие 
евроценты

Анна Федякина

НЕ ОДНИМИ инвестициями живет экономика ЕС: Ста-
рому Свету пора затянуть пояса. С таким посылом в сре-
ду на переговоры с главой Еврокомиссии Жаном-Клодом 
Юнкером приехала в Брюссель канцлер Германии Анге-
ла Меркель.

По оценке экспертов, эта поездка должна показать, 
насколько другие страны Европы готовы объединиться 
вокруг локомотива европейской экономики. В частно-
сти, по таким злободневным вопросам, как ситуация в 
еврозоне и кризис на Украине.

Накануне поездки в Брюссель Меркель положительно 
оценила «план Юнкера», который призван придать новый 
импульс развитию экономики еврозоны. Для этого глава 
Еврокомиссии предложил сформировать до 2017 года об-
щий фонд в размере 315 миллиардов евро. Эти деньги 
должны компенсировать резкое снижение темпов объема 
инвестиций в Европу и направляться на реализацию про-
ектов в различных сферах. «Мы поддерживаем эту иници-
ативу», — заявила Меркель в ходе выступления на конфе-
ренции Европейского инвестиционного банка. 

Более того, в под-
тверждение поддер-
жки «плана Юнке-
ра» Берлин заявил о 
готовности добавить 
10 миллиардов евро 
в общий фонд. Впро-
чем, другие члены 
ЕС не торопятся по-
полнять резервы 
фонда. Пока ЕС и Ев-
ропейский инвести-
ционный банк согла-
сились предоставить 
еврокомиссии толь-
ко 21 миллиард евро. 
Оставшуюся сумму, 
в соответствии с 
«планом Юнкера», 
должны предоставить частные инвесторы.

Однако, по мнению Меркель, этих мер недостаточно 
для поддержания на плаву экономики еврозоны. Кан-
цлер подчеркнула, что для повышения конкурентоспо-
собности европейской экономики необходима дальней-
шая бюджетная консолидация и структурные реформы. 
«Мы рассчитываем, что с этого момента все будут при-
держиваться установленных правил. Жесткая экономия 
и экономический рост не исключают друг друга», —  зая-
вила Меркель.

Стоит отметить, что греческий вопрос — далеко не 
единственная проблема, которая дестабилизирует эко-
номику еврозоны. Ведь еще в 2014 году Еврокомиссия 
выносила предупреждения нескольким странам еврозо-
ны из-за плохо сбалансированного бюджета. В число на-
рушителей вошли Австрия, Словения, Италия и даже 
вторая по величине экономика ЕС — Франция. Напом-
ним, что в соответствии с общими правилами для всех 
членов ЕС ежегодный дефицит бюджета не должен пре-
вышать три процента, а государственный долг не должен 
превышать 60 процентов от ВВП. 

Однако многие европейские столицы уже неодно-
кратно превышали эти показатели. Так в бюджете Фран-
ции на 2015 год заложен дефицит 4,3 процента. А к при-
меру, в Италии государственный долг в минувшем году 
составил 135 процентов от ВВП. Это второй по величине 
показатель в ЕС после Греции, где долги уже достигли от-
метки 185 процентов.

ПРОВОКАЦИЯ На Западе задумались стоит ли давать 
оружие стране с таким низким уровнем 
парламентской культуры

Кулачный «политик»
Петр Лихоманов

Верховная рада Украины 
оказалась недееспособной 
из-за драк между депута-

тами. Зачинщиком парламент-
ского мордобоя, как часто быва-
ло и прежде, стал лидер Ради-
кальной партии Олег Ляшко. На 
этот раз в качестве его спаринг-
партнера оказался бывший од-
нопартиец Сергей Мельничук, 
экс-командир карательного ба-
тальона «Айдар».

В западных СМИ кадры с дра-
ками в Раде кое-где появились с 
едким комментарием: «И им мы 
хотим давать оружие?» О таком 
взгляде «западных партнеров» 
на непраламентское поведение 

депутатов сообщил один из на-
родных избранников Борислав 
Береза. Он посоветовал колле-
гам в будущем проводить межф-
ракционные разборки без ка-
мер.

Причиной переросшего в ру-
копашную конфликта стал пере-
ход Мельничука из фракции пар-
тии Ляшко в депутатскую груп-
пу «Воля народа»,  которую 
контролирует крупный бизнес-
мен Игорь Еремеев. За это Ляш-
ко обозвал Мельничука «туш-
кой» — так на Украине называют 
политиков-перебежчиков — и за-
явил, что тот «продался». Поэто-
му радикал с соратниками не хо-
тели пускать экс-комбата в зал 
заседаний, а позже преследова-

ли его в кулуарах. Но тот возвра-
щался в зал заседаний окольны-
ми путями, и конфликт с приме-
нением кулаков возобновлялся. 
Виновным в срыве заседания 
Рада все-таки признала Мельни-
чука — его «дисквалифицирова-
ли» на пять пленарных заседа-
ний. Хотя именно Ляшко счита-
ется главным «бойцовым петуш-
ком» Украины: в своей биогра-
фии он дрался и с известным де-
путатом Нестором Шуфричем, с 
нынешним первым вице-спике-
ром Андреем Парубием и многи-
ми другими. Впрочем, чаще все-
го неудачно. 

ЧП Во время взрыва метана в шахте имени Засядько в Донецке 
находились 230 горняков

Из забоя вышли не все

Руслан Мельников 

О
коло шести утра 4 
марта на шахте имени 
Засядько в Донецке 
прогремел взрыв. На 
момент ЧП в шахте на-

ходились около 230 человек. Спа-
сательные работы продолжались в 
течение дня, но к сожалению, 
жертв избежать не удалось. По 
данным МЧС ДНР, погибло 17 че-
ловек, судьба еще 16-ти к вечеру 
среды оставалось не выясненной.  

Первая жертва взрыва была 
найдена вскоре после начала спа-
сательных работ - шахтера без 
признаков жизни подняли со вто-
рого угледобывающего участка. 
На поверхность также вышли 14 
пострадавших. Как сообщили в 
мэрии Донецка, четыре человека 
попали в ожоговый центр, девять 
— в больницу профзаболеваний, 
один — в республиканскую трав-
матологическую больницу. По 
словам очевидцев, взрыв произо-
шел в результате выброса метана 
во время работы четвертой смены 
на глубине более километра. Спа-
сатели сообщили, что авария про-
изошла не в результате артилле-

рийских обстрелов. «Предполо-
жительно, это был взрыв метана», 
— заявил глава МЧС ДНР Алексей 
Кострубицкий.

«Под землей остаются забло-
кированные горняки. Сколько 
точно - пока сказать наверняка не 
могу. Аварийно-спасательные ра-
боты продолжаются», - сказала 
«РГ» представитель МЧС Донец-
кой народной республики Юлиа-
на Бедило.Судя по словам сотруд-
ника горноспасательной службы 
МЧС ДНР Дмитрия Грибова, при-
нимавшего участие в спасатель-
ной операции, количество погиб-
ших горняков может оказаться 
больше. По словам спасателя, вряд 
ли взрыв был вызван нарушением 
техники безопасности. 

«В период военных действий 

этой сфере уделяется особое вни-
мание. Тем более если речь идет о 
шахте имени Засядько, которая 
является сверхкатегорийной, то 
есть наиболее опасной. На шахте 
газоносными являются не только 
сами пласты, но и породы. Многие 
из так называемых опасных «кар-
манов» трудно обнаружить даже с 
помощью современного оборудо-
вания. За то время, пока я служил, 
на этой шахте, к сожалению, про-
исходили подобные трагедии и, 
вероятно, еще будут происходить. 
В украинский период их тоже 
было немало», — рассказал Дмит-
рий Грибов. 

По словам спасателя, сейчас 
вопросам техники безопасности 
на шахтах ДНР внимания уделяют 
даже больше, чем раньше. «У нас 

никто не действует, как украин-
ские олигархи, которые нацелены 
на получение сиюминутной при-
были любой ценой и не думают о 
людях. У руководителей и рядо-
вых работников другое отноше-
ние к шахте. Все трудятся с расче-
том на перспективу. Сотрудники 
шахты — от обычного горняка до 
руководства — понимают, что если 
не будет шахты, то не будет и рабо-
ты. Поэтому все стараются удер-
жать предприятие на плаву и не 
допустить возникновения ЧП. И 
все же боевые действия не способ-
ствуют укреплению безопасности 
на угледобывающих предприяти-
ях. 

Та же шахта имени Засядько 
неоднократно попадала под об-
стрелы украинской артиллерии. 
«Возможно, боевые действия и об-
стрелы могли стать пусть не пря-
мой, но косвенной причиной се-
годняшней трагедии, — считает 
Дмитрий Грибов. — Обстрелы вы-
водили из строя систему энергоо-
беспечения шахты. Это могло по-
влиять на нарушение вентиляции 
выработок. Кроме того, причиной 
случившегося мог оказаться вы-
нужденный длительный период 
простоя шахты».

Горняки шахты имени Засядько 
знают, что работают на самой 
взрывоопасной шахте Донбасса.  

Драки в Верховной раде — обычное дело. Но впервые на это обратили внимание «западные партнеры» Украины. 

Акцент

 Технике безопасности на шах-
тах ДНР внимания уделяется 
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Неофашист 
стал 
депутатом 
парламента
В ЭСТОНИИ 
ПОЯВИЛСЯ 
ФЮРЕР

Надежда Ермолаева

ПОСЛЕ прошедших три дня на-
зад парламентских выборов но-
воизбранный депутат Яак Ма-
дисон вверг своих избирателей 
в состояние шока. Эстонские 
СМИ обнародовали его заявле-
ния, в которых он признается, 
что разделяет нацистскую идео-
логию. 

«Фашистская идеология по 
своей сути весьма невинна, но 
ее представили как воплощение 
сатаны», — написал Мадисон в 
своем блоге. Далее новоиспе-
ченный эстонский депутат при-
водит подробное обоснование, 
почему, с его точки зрения, на-
ционал-социализм сыграл поло-
жительную роль для развития 
Германии. При этом политик с 
явной иронией использовал та-
кие слова, как «увлечение игра-
ми с газовыми камерами и тру-
довыми лагерями». Мадисон 
даже попытался защитить наци-
стов, отметив, что «сведения о 
количестве погибших от рук на-
цистов весьма противоречи-
вые».

Откровения 23-летнего депу-
тата стали поводом для громко-
го скандала. Эстонский исте-
блишмент всеми силами поста-
рался загасить волну критики в 
адрес нового эстонского парла-
мента, лицом которого факти-
чески стал молодой неофашист 
Мадисон. Комиссия по этике 
парламента Эстонии трусливо 
отказалась критиковать поли-
тика, отметив, что свои неофа-

шистские лозунги депутат пи-
сал до прихода в политику. А 
премьер Эстонии Таави Рыйвас, 
комментируя «точку зрения» 
Мадисона, сказал, что «в Эсто-
нии свобода слова».

Такая либеральная позиция 
эстонских властей к тому факту, 
что неофашисты уже фактиче-
ски пришли работать в законо-
дательный орган страны, не мо-
жет не возмущать. Тем более что 
Мадисон не просто оправдывает 
фашизм, но и предлагает ис-
пользовать опыт нацистов в Эс-
тонии. Так, в 2014 году Мадисон 
поделился в социальных сетях 
следующим предложением: 
«Эстонское общество нуждает-
ся в национальной чистке. Она 
создаст условия для того, чтобы 
в стране были преимуществен-
но проэстонские русские».

Официально прославление 
нацизма в Эстонии запрещено, 
о чем сегодня напомнил пре-
мьер Таави Рыйвас. Но вот пра-
воприменительная практика 
иная. Полиция безопасности 
предпочитает не замечать моло-
дого неофашиста Мадисона, чьи 
высказывания явно подпадают 
под действие статей уголовного 
кодекса.

Кстати, по соседству с Эсто-
нией, в Латвии, правоохрани-
тельные органы также славятся 
излишней толерантностью к не-
онацистам. Так, никто так и не 
привлек к ответственности иде-
олога правящего «Националь-
ного объединения» молодого 
неонациста Яниса Иесалниекса, 
публиковавшего в соцсетях фо-
тографии своей украшенной 
свастиками рождественской 
елочки. Но если в Латвии Иесал-
ниекс, оставаясь влиятельным 
членом «Национального объе-
динения», так и не сумел про-
браться в парламент, то появле-
ние в эстонском Рийгикогу де-
путата-неонациста стало воз-
можным. Ведь в этой республи-
ке никого не смущает фотогра-
фирование эстонских военных 
на фестивале военных рекон-
структоров в Валге в обнимку с 
неофашистами в эсэсовской 
форме. Или продающиеся в 
книжных магазинах Таллина ка-
лендари с эсэсовской символи-
кой. Как и ежегодные посиделки 
старых эсэсовцев с молодыми 
неонацистами в Синимяэ. Так 
что появление депутата-неофа-
шиста — это не случайность, как 
сейчас пытаются представить 
дело эстонские власти. Мадисон 
— новое лицо Эстонии, неона-
цист, воспитанный двадцатью 
годами русофобской пропаган-
ды.

Пронацистские 
заявления 
депутата 
эстонские власти 
оправдывают 
свободой слова

МЕЖДУ ТЕМ
Киевские власти прекратили со среды бюджетное финансирование более 
50 прифронтовых населенных пунктов Донецкой области, находящихся 
под контролем украинской армии. Об этом говорится в сообщении, раз-
мещенном на сайте Донецкой государственной областной админмистра-
ции. «С сегодняшнего дня в украинских Авдеевке, Дзержинске, Светлодарс-
ке и других городах и селах полностью прекратилось бюджетное финанси-
рование. То есть контролируемые нами населенные пункты фактически 
остались без средств к существованию», - говорится в сообщении за подпи-
сью украинского губернатора Александра Кихтенко.
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МУЗЫКА Led Zeppelin издали 
свои неизвестные песни

Ноты на стене

Александр Алексеев

НЕУТОМИМЫЙ лидер и гитарист звезд английского 
хард-рока Led Zeppelin Джимми Пейдж снова вышел на 
сцену во время недавней церемонии NME Awards-2015 в 
Лондоне. Но уже без гитары — легендарный музыкант по-
лучал награду в номинации «Душа рок-н-ролла». Пре-
мии торжественной, но все-таки в первую очередь — ме-
мориальной… А спустя несколько минут журналисты и 
чудом пробравшиеся за кулисы поклонники старались 
узнать у Пейджа совсем о другом: выйдут ли Led Zeppelin 
снова на сцену, хотя бы в рамках торжественных меро-
приятий, как это случилось в 2007 году в Лондоне. Тем 
более, что Роберт Плант уже заявлял в интервью, что был 
бы не прочь снова спеть в составе Led Zeppelin… Но не 
меньше всех интересовало и то, где Джимми Пейдж нахо-
дит теперь неизданные треки группы. Ведь и на вышед-
шем переиздании двойного альбома Physical Graffiti нео-
жиданно обнаружилось сразу семь бонусов-премьер. А 
сам он в итоге превратился уже в тройной диск…

Редкий человек согласится вот так, на несколько лет, 
отрешиться от карьеры, чтобы упорно искать в архивах, 
а потом реставрировать и доводить до ума редкие и нео-
публикованные записи своей любимой группы. Начиная 
с дебютного альбома 1969 года Led Zeppelin стали во-
стребованными и знаменитыми, получали приглашения 
на мировые гастроли, экспериментировали со звучани-
ем в студиях разных стран. Иногда музыкантам было 
просто некогда оглянуться назад: их увлекали все новые 
мелодии, концерты, замыслы очередных альбомов… Хо-
рошо, что теперь это сделал сам Джимми Пейдж. Гита-
рист, продюсер и композитор, он всегда хотел, чтобы Led 
Zeppelin звучали громче и мощнее остальных команд. И 
теперь лично взялся за ремастеринг всех вышедших аль-
бомов «цеппелинов». Добавил к трек-листам оригиналь-
ных альбомов песни, которые считались потерянными. 

Джимми Пейдж продолжит работу над ремастирова-
нием и переизданием альбомов Led Zeppelin, на очереди 
диски Presence и In Through The Out Door. И пока ему не 
до возрождения великой группы. Да и Роберт Плант 2015 
год намерен посвятить очередному сольному туру по 
миру, а басист и клавишник Джон Пол Джонс играет в 
группе Dave Rawlings Machine, но уже на других инстру-
ментах: мандолине, гитаре и укулеле. Все они ныне в пре-
красной исполнительской форме, и поэтому не исключе-
но, что еще выступят вместе. Хотя бы в честь завершения 
переиздания бэк-каталога своей замечательной группы. 

ТЕАТР В Екатеринбурге приблизили оперу Верди к современности

«Риголетто» в жанре селфи
Валерий Кичин

В Екатеринбургской опере 
дают «Риголетто». Задолго 
до премьеры пресса  сооб-

щала, что на сцене построят бок-
серский ринг, а бал у Герцога ста-
нет оргией. Из уст в уста переле-
тало слово «хипстеры»: ожидали 
переноса действия в наши дни. 

Премьера угомонила любите-
лей сенсаций: минималистское 
оформление Алексея Кондратье-
ва не отсылало к определенной 
эпохе, хотя и следовало сегод-
няшнему курсу — методично раз-
венчивать романтику. Роковые 
события с завыванием ветра и 
сполохами молний развивались в 
антураже, напоминавшем кон-
структор «Лего»; на сцену с дело-

витостью портального крана 
опускались балки, умирающую 
Джильду вывезли в ящике с то-
варного склада.

Режиссер Игорь Ушаков об-
ещал приблизить события опе-
ры к современному зрителю, 
подчеркнув их актуальность. 
«Король забавляется» — писано 
у Гюго, и ассоциации с «Лего» 
сразу переводят кровавую ин-
тригу в регистр игры — беззабот-
ной и бездумной. Спектакль от-
кроется вечеринкой, где ряжен-
ные в сатиров охотятся на нимф 
в кокошниках, где бесчинствуют 
бородачи  la группа ZZ Top. Где 
дамы увлечены не столько кава-
лерами, сколько селфи, а маль-
чик-мажор Герцог в зеленом 
пиджаке ухлестывает, похоже, 

сразу за всем, что движется. В 
этой обстановке буря, бушую-
щая в музыке по поводу дерзкой 
выходки Монтероне, мало кого 

колышет: все, словно глухие, 
продолжают тереться друг о дру-
га. Киллер Спарафучиле явится 
из преисподней, но в образе са-
довника, поливающего цветоч-
ки. Ария Джильды «Сердце радо-
сти полно...» и сцена с заговор-
щиками аранжированы как в 
«Белоснежке и семи гномах»: 
красавице безмолвно аккомпа-
нируют паяцы c дискотечными 
шариками в руках и, прежде чем 
ее украсть, комически за нее пе-
реживают — нам опять напом-
нят, что жизнь с ее миражами — 
не более чем мультик, кубики и 
гаджеты. То, что происходящее 
не стыкуется с текстом, уже не-
важно — спектакль живет своей 
жизнью.

Шоу становится, кто спорит, 
прикольным, но беда, если при-
кол спорит со здравым смыслом, 
а главное — с музыкой. Конечно, и 
в этом «Риголетто» гений Верди 
берет верх: вскоре думать о при-
хотях концепции бросаешь — зал 
во власти музыкальных стихий. 
Здесь и открываются главная ин-
трига и азарт по-своему знако-
вой екатеринбургской премьеры.

На первые спектакли пригла-
сили звезд со стороны. Риголет-

то пел итальянец Дэвид Чекко-
ни, Джильду — прима Большого 
театра Венера Гималиева, Герцо-
га — Георгий Васильев из Новой 
оперы, Монтероне — Станислав 
Трофимов из ГАБТа. Гималиева с 
ее нежнейшей колоратурой 
была изумительна, Васильев эф-
фектен, Трофимов, скажем так, 
аккуратен. Обладатель сильно-
го, но чуть тусклого баритона, 
Чеккони небрежной рукой ма-
стера намечал терзания Риго-
летто.  На второй вечер в состя-
зание вступили солисты Екате-
ринбургской оперы — соответст-
венно Юрий Девин, Ирина Бо-
женко, Ильгам Валиев, Алек-
сандр Колесников, Олег Буда-
рацкий (Спарафучиле), Надежда 
Бабинцева (Маддалена). Ураль-
цы были эмоциональней, сцени-
чески убедительней, прекрасно 
пели и, в общем, победили: зал 
неистовствовал, репертуарный 
театр с его сыгранным ансам-
блем доказал свои преимущест-
ва перед сборными командами 
варягов. 

Щедрая доля аплодисментов 
выпала на долю дирижера Павла 
Клиничева, триумф к которому 
пришел именно в Екатеринбург-
ской опере. В содружестве с тем 
же Игорем Ушаковым он здесь 
блестяще осуществил «Графа 
Ори» Россини, следующей замет-
ной работой талантливого танде-
ма стал еще один трудный оре-
шек  — «Отелло» Верди. Но на тре-
тий раз наметился разлад: если 
музыкальное качество «Риголет-
то» можно признать еще одной 
удачей, то в режиссерском реше-
нии слишком многое кажется 
случайным, необязательным, де-
коративным. Все эти боксерские 
груши, мобильники,  мерцающие 
дисплеи, тореадоры в пестром и 
борцы в красном способны пове-

селить или озадачить, но не вно-
сят в хрестоматийные коллизии 
никаких новых смыслов и часто 
вступают в диссонанс с музыкой. 
Стряхнуть пыль с оперных тра-
диций — цель благая, но только 
если она не становится самоце-
лью. Полного взаимопонимания 
в работе дирижера и режиссера — 
главного условия гармонии в 
опере — увы, нет. 

Беда многих режиссерских эк-
зерсисов: постановщики полага-
ют, что их задача — сотворить не-
обычное.  Что захваченный му-
зыкальными страстями зритель 
жаждет расшифровывать раз-
бросанные там и сям посторон-
ние метафоры и аллюзии. Это не 
так: реальные прозрения, даже 
самые неожиданные, имеют 
свойство произрастать только из 
музыки — иначе она топорщится, 
упирается и в конце концов кла-
дет чужеродный умозрительный 
расчет на обе лопатки. Конечно, 
если погуглить «Риголетто», то 
под этим именем можно обнару-
жить и мебельный гарнитур, и 
пиццу, и детскую люльку, и даже 
ламинат. Но простая констата-
ция этого печального факта еще 
не может быть концепцией теа-
трального спектакля.

И вот елку так густо увешали 
побрякушками и мишурой, что 
стал не виден ствол: трагедия 
субъекта, присвоившего себе 
право судить и казнить других. 
Человека, который только что 
смеялся над чужой бедой и не за-
метил, что такая же беда уже по-
стучалась к нему. Эта и впрямь 
актуальная тема «Риголетто» 
всегда жива в гениальной парти-
туре, вдохновенно воплощенной 
маэстро Клиничевым, солиста-
ми, динамичным оркестром и 
чрезвычайно артистичным хо-
ром уральского ГАБТа.

Кино Легенда № 17, дауншифтер с острова Бали, актер театра Льва Додина... Кто еще?

Козловский 
снова споет в Большом
Сусанна Альперина 

В 
прокат выходит продол-
жение одного из самых  
успешных российских 
фильмов  — «ДухLess 2». 
Первый, снятый по од-

ноименной  книге Сергея Минае-
ва,  стал в 2012 году не просто 
фильмом  открытия  Московского 
международного кинофестиваля, 
но и самой кассовой игровой рос-
сийской картиной года.  Кроме 
этого,  первый  «ДухLess» получил 
пять номинаций на премию «Зо-
лотой Орел», и  в итоге награду 
вручили  Даниле Козловскому как 
исполнителю лучшей мужской 
роли. Но вот трех лет не прошло, 
как  появился сиквел картины.  
Причем в ее основе не лежала кни-
га-бестселлер. Новый роман Сер-
гея Минаева «ДyxLess 21 века. 
Селфи»  вышел только в 2015 году, 
и он никоим образом не связан  ни 
с фильмом   «ДухLess 2», ни со сце-
нарием к нему. Возможно, и по 
этой книге Сергея Минаева когда-
нибудь снимут кино, но пока в ки-
нотеатрах появится другая карти-

на, где он всего лишь соавтор сце-
нария. Однако в  фильме  «ДухLess 
2» и режиссер тот же  — Роман 
Прыгунов, и главный герой. ..

Данила, первый фильм 
«ДухLess» особенно полюбила 
категория зрителей, которую 
иногда  называют «офисный 
планктон», или «манагеры» (от 
английского manager —  «менед-
жер»). Есть  такие фильмы, ко-
торые рассчитаны, в первую 
очередь, на  них.  Скажите, а вы 
бы могли бы  быть таким чело-
веком в реальной жизни? Вот 
сейчас вы в рубашке  с  белым 
воротничком. Могли бы его но-
сить каждый день? Ходить на 
работу к девяти утра?
ДАНИЛА КОЗЛОВСКИЙ: Сложно ска-
зать. Сейчас,  наверное, уже нет, 
потому что я не могу себя пред-
ставить   в другой жизни, чем та, 
что у меня есть. Если бы я не знал, 
что существуют такие профес-
сии, как актер, режиссер, продю-

сер, музыкант, и была определен-
ная  необходимость, возможно, и 
смог бы. Однако в вашем вопросе 
уже чувствуется если не прене-
брежение, то некое снисхожде-
ние к этому миру.

Это  всего лишь шутка.
ДАНИЛА КОЗЛОВСКИЙ: Но ведь это — 
тоже необычный мир. И за всей  
однообразностью и одинаково-
стью распорядка и расписания  
также  существует жизнь. И не 
менее страстная. И об этом, в 
частности, мы пытались расска-
зать в первом фильме: у менед-
жеров   есть свои драмы и отно-
шения.

Но сейчас в этой жизни  все ме-
няется.  Есть такое понятие, как 
дауншифтинг —  когда люди бро-
сают работу в офисе  и уезжают 
на Гоа или на Бали. В наше время 
дауншифтеры начали массово 
возвращаться в Россию, потому 
что изменились экономические 
условия.   Вы прочувствовали, ка-
ково это — жить  где-нибудь в раю 
земном в свое удовольствие?

ДАНИЛА КОЗЛОВСКИЙ: Рабочее назва-
ние нашей картины было «Даун-
шифтер»,  но я не думаю, что мог 
бы так жить. У меня нет такой по-
требности ни внутренней, ни 
внешней. Хочется  успеть еще и  
что-то  сделать.  Есть другие инте-
ресы.  Мне действительно круто 
от того, чем я занимаюсь,  я  полу-
чаю от этого энергию и драйв. И я 
хочу этим дальше заниматься, 
как бы непросто ни было, и как 
бы ни хотелось спать от постоян-
ного недосыпа.

У меня ваша фамилия вызывает  
ассоциации с другим Козлов-
ским — Иваном, известным рос-
сийским  и советским оперным 
певцом. И вдруг еду по городу и 
вижу афиши —  Козловский все 
же будет петь, и это случится в 
Большом театре. Что за проект?
ДАНИЛА КОЗЛОВСКИЙ: Это осуществле-
ние моей давней мечты, которой  
уже лет девять.  Это  музыкальное 
представление  так и называется 

«Большая мечта обыкновенного 
человека», и в его основе  —  мате-
риал, в котором  есть песни  Фрэн-
ка Синатры, Тони Беннета, Дина 
Мартина и других  самых ярких 
представителей джазово-эстрад-
ной эпохи 50—60 годов прошлого 
века. Так случилось, что я часто в 
своей жизни сталкивался с этой 
музыкой, начиная с самого детст-
ва. И  когда поступил в театраль-
ную академию и стал заниматься 
серьезно той профессией, кото-
рой занимаюсь сейчас, то одна-
жды понял, что хочу сделать та-
кой концерт. Но только, чтобы пе-
сни не просто следовали подряд  
одна за другой, а  чтобы было не-
кое музыкальное представление,  
спектакль в форме концерта, где я 
мог бы поведать историю.

Когда я  рассказал об этом сво-
ему другу, известному эстрадно-
му певцу Филиппу Киркорову, он 
ответил: «Это надо делать, и — 
сейчас».  Мы пообещали себе,  
что выделим для работы не мень-
ше года, чтобы все  подготовить. 
Потому что, во-первых, это — вы-
бор музыкального материала, 
жесткая селекция. Во-вторых, за-
нятия с педагогами по вокалу, их 
несколько — замечательные Тать-
яна Ларина и  Нина Савицкая — 
мы с ними занимаемся уже около 
года по несколько часов в день. 
Это еще и  живой оркестр — «Фо-
нограф» Сергей Жилина — 43 че-
ловека. И    балет 12 человек,  бэк-
вокал, а также  съемки на «Мос-
фильме», для которых   специаль-
но построены декорации. Не-
сколько короткометражных 
фильмов, сделанных в различных 
жанрах, будут переносить нас  из 
театральной реальности в  кино-
мир.   «Большая мечта обыкно-
венного человека» —  это целая 
история, которая будет рассказа-
на на сцене с применением  таких 
сложных технических элемен-
тов, как кино, компьютерная гра-
фика,  сложная сценография  — 
свет, звук и так далее.

Большой театр  обязывает?
ДАНИЛА КОЗЛОВСКИЙ: Конечно!  Боль-
шой театр  ко многому обязыва-
ет. Но Новая  сцена Большого теа-
тра — а именно там мы будем вы-
ступать —  более демократична и 
больше рассчитана на такого 
рода эксперименты. И я очень 
благодарен директору Большого 
театра Владимиру  Георгиевичу 
Урину, который согласился и по-
верил в нас.  

События оперы обещали приблизить к современному зрителю и подчеркнуть их актуальность.

Акцент

 На первые спектакли пригла-
сили звезд со стороны. 
Риголетто пел итальянец 
Дэвид Чеккони, Джильду — 
прима Большого Венера 
Гималиева

Акцент

 «Большая мечта обыкновен-
ного человека» — 
это целая история 
с оркестром и балетом

Кого сыграет Козловский в 
фильме «Викинг» —  на
www.rg.ru/art/1089781Данила Козловский: Большой театр ко многому обязывает.

Пока бывший солист Led Zeppelin Роберт Плант сосредоточен 
на сольной карьере.
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УТРАТА Не стало Владимира
Матвеева, заместителя
директора Эрмитажа

Дружба 
как служение
УМЕР заместитель директора Государственного Эрмита-
жа Владимир Матвеев. Он проработал в главном музее 
страны 45 лет, был в числе тех, кто в буквальном смысле 
спас Эрмитаж в трудные 90-е. О своем заме вспоминает 
Михаил Пиотровский: 

— Эрмитаж остался без удивительной улыбки Владимира 
Юрьевича Матвеева. Он внезапно покинул нас, и небо по-
темнело. Только сейчас понимаешь, насколько редким было 
его умение с кажущейся легкостью переносить все невзго-
ды и радости и передавать эту легкость другим. Он не чурал-
ся обычной музейной работы, часами сочинял и готовил до-
кументы, но всегда был полон блестящих идей, многие из 
которых легли в основу жизни сегодняшнего Эрмитажа. Он 
стойко держался при всех атаках на Эрмитаж, при которых 
он всегда оказывался на первой линии огня. Он был одним 
из главных действующих лиц в деле спасения Эрмитажа от 
внешних и внутренних бед в 90-е годы и в начале нового 
века. Он сделал выставки действенным лекарством от этих 
бед. Он создавал эрмитажные центры-«спутники». И он же 
сам увенчал эту работу многотомной книгой о выставочной 
деятельности Эрмитажа, книгой с точными справочными 
данными, увлекательными статьями и веселыми заголовка-
ми. При нем все выставки стали сопровождаться каталога-
ми и многоязычность их стала нормой.

 Владимир Юрьевич был влюблен в проект открытого 
фондохранилища в Старой Деревне, был одним из инициа-
торов превращения его в особое выставочное пространст-
во. Он его создал и до последнего дня отдавал все силы 
тому, чтобы эта нестандартная инициатива продолжалась. 
Старая Деревня — один из памятников ему. Он сам создал 
их себе немало. Они — в Амстердаме, Казани, Выборге, Ка-
лининграде. И там любят и его, и его работы об Эрмитаже и 
о петровской эпохе. С ним было интересно работать,и ког-
да он вдохновенно что-то придумывал, и когда ворчал, и 
когда защищал от упреков своих сотрудников или находил 
выходы из запутанных выставочных финансовых или по-
литических ситуаций. Он работал в эрмитажном стиле без 
суеты и показной немедленности, всегда выполняя все, что 
обещал. Он был обаятелен, и это обаяние помнят и любят 
во всем мире. У него было много друзей, и они объединя-
лись в общества друзей Эрмитажа, которые он создавал и 
опекал. Он научился добывать для музея деньги не только 
из государственного бюджета и научил этому всех нас. 

 Он создал пресс-службу и любил задавать на пресс-
конференциях вопросы от ее имени. Его юмор делал его 
другом журналистов и всех, кто соприкасался с разными 
сторонами жизни Эрмитажа. Он мог быть и очень резок и 
даже груб, когда защищал Эрмитаж и его честь. 

 Он прожил в Эрмитаже всю жизнь. Прожил, не просто 
проработал. Бок о бок мы прошли эти последние десятиле-
тия, и он все время был рядом. Поэтому жить было легче и 
когда казалось, что все плохо, его улыбка очень помогала. 
Пусть она останется с нами. 

Подготовила Лариса Корабельникова
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ИСТОРИЯ Архивы Коминтерна с сегодняшнего дня доступны 
в любой стране мира 

Секреты в один клик
Елена Новоселова

Сегодня на сайте Росархива 
«Документы советской 
эпохи» будет размещена 

подборка документов, посвящен-
ная Коммунистическому интер-
националу. Около полутора мил-
лионов фотообразов. Доступны 
они будут всем желающим и аб-
солютно бесплатно. 

Новая публикация Росархива 
— это история влияния коммуни-
стической партии на государст-
венные дела всего мира в 20—40-е 
годы минувшего века. Докумен-
ты на 90 языках, хотя основным 
рабочим Коминтерна был немец-
кий. Протоколы партийных со-
браний на эфиопском, тайском, 
вьетнамском. Отчеты партийных 
ячеек на арабском. Личные дела 
всех членов Коминтерна, всех 
иностранных рабочих в Совет-
ском Союзе, почти в каждой пап-
ке — отметка о репрессиях. В об-
щем, вся отчетность о жизни и де-
ятельности более чем 80 комму-
нистических партий... 

Об актуальности этого архи-
вного богатства наш разговор с 
Андреем Сорокиным — директо-
ром Российского государствен-
ного архива социально-полити-
ческой истории, где с 1943 года 
хранится архив Коминтерна.  

Какой массив документов будет 
в открытом доступе?
АНДРЕЙ СОРОКИН: В РГАСПИ хранят-
ся архивы Коминтерна с момента 
его основания в 1919 году и до за-
крытия в 1943-м. Поскольку он  
руководил всем коммунистиче-
ским движением, нельзя перео-
ценить значение этих докумен-
тов для адекватного представле-
ния о том, каким был мир в 1920 
—1940 годы.  К настоящему вре-
мени база данных электронного 
архива Коминтерна содержит 

240 тысяч записей, полностью 
о п и с ы в а ю щ и х  э т о т  ф о н д 
РГАСПИ, и полтора миллиона 
образцов документов. Это пока 
лишь 10 процентов всех доку-
ментов Коминтерна. 

В свое время фонд был оциф-
рован под эгидой Совета Европы 
и Международного совета архи-
вов. Устаревшую электронную 
платформу 1990-х решено было 
заменить на современную и от-
крыть архив для доступа пользо-
вателей всего мира бесплатно и 
без ограничений.

Сегодня в 11 часов утра на-
чнет работу Международный се-
минар, посвященный теме рас-
ширения доступа к архивным до-
кументам. Презентация элек-
тронного архива Коминтерна, 
где будет продемонстрировано, 
как работает база данных, пред-
ставлены ее основные сервисы, 
начнется в 14 часов. В это же вре-
мя будет перерезана «виртуаль-
ная ленточка» доступа к матери-
алам архива.

Вы сказали, что в архиве содер-
жатся материалы 20-х, 30-х и 

40-х годов прошлого века. Это 
время зарождения фашизма и 
разных видов национализма в 
мире. Какие-то документы на эту 
тему сейчас актуальны? 
АНДРЕЙ СОРОКИН: Огромная доля до-
кументов Коминтерна посвяще-
на именно борьбе с фашизмом, 
созданию народных фронтов. Ар-
хив отражает нашу недавнюю 
сложную историю и перипетии 
политической борьбы вокруг 
этих сюжетов  в руководстве Со-
ветского Союза. В частности, че-
рез архивы можно увидеть, как 
менялась политика Сталина и со-
ветского правительства, выну-
жденных выстраивать линию вза-
имодействия с Италией и Муссо-
лини, с Германией и Гитлером, ис-
ходя из тех реалий, которые скла-
дывались в этот период на между-
народной арене. Мы храним по-
становления конгрессов и плену-
мов  Коминтерна по борьбе с фа-
шизмом, содержание ряда кото-
рых не утратили актуальности и 
по сей день. К примеру, сейчас 

ясно, что одна из главных ошибок  
лично  Сталина заключалась в 
том, что он отказался от сотруд-
ничества  с европейскими соци-
ал-демократами, которые в рито-
рике представителей советского 
правительства и ВКП(б) были 
фактически приравнены к пособ-
никам фашизма. Это разрушило в 
конечном итоге единый фронт 
борьбы и позволило Гитлеру 
прийти к власти в Германии. Та-
кие уроки нужно помнить.

 А Коминтерн как-то реагировал 
на «дружбу» Сталина и Гитлера 
перед войной?
АНДРЕЙ СОРОКИН: Безусловно. Стали-
на упрекали многие. Более того,  
один из руководителей герман-
ской компартии прямо заявил: 
«Предатель ты, Сталин!» — имея в 
виду сталинскую позицию  отка-
за от противостояния нацизму во 
второй половине 30-х годов и 
курс на «сотрудничество», на 
установление экономических и 
политических отношений с гит-
леровской Германией, что выра-
зилось в конечном итоге в подпи-
сании пакта Молотова—Риббент-
ропа.  Насколько справедлив был 
этот упрек, наверное, это тема 
специального разговора, но мно-
гие историки придерживаются 
той точки зрения, что Сталин 
был вынужден лавировать, с тем, 
чтобы оттянуть максимально 
возможно сроки назревавшего 
военного конфликта. Но нужно  
при этом отдавать себе отчет, что 
большинство представителей ле-
вых и коммунистических движе-
ний  сочли поворот во внешней 
политике Советского Союза от 
безусловного осуждения фашиз-
ма  к определенным формам   со-
трудничества с государством, в 
котором нацисты пришли к влас-
ти,  предательством идеалов ре-
волюционного движения.

Резолюция VII конгресса 
Коминтерна о борьбе с фашизмом, 
20 августа 1935 года.

О проведении тендеров
6 и 20 апреля 2015 г. (по необходимости) Внешэкономбанк прове-

дет тендеры по реализации средств в долларах США по расчетам с Вьет-
намом (код Р25).

Подробную информацию можно получить на интернет-сайте Банка 
WWW.VEB.RU или по телефонам Дирекции государственных и корпо-
ративных финансовых активов и обязательств: (495) 604-65-12, 
(495) 782-94-93, (495) 604-64-15.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

о проведении публичных слушаний по оценке воздействия на 
окружающую среду объектов:

— ОАО «Лебединский ГОК» «Завод горячебрикетированного 
железа. Цех горячебрикетированного железа третья очередь 
(ЦГБЖ-3). Хранилище шламов»;

— ОАО «Лебединский ГОК» «Завод горячебрикетированного 
железа. Цех горячебрикетированного железа третья очередь 
(ЦГБЖ-3). Объекты обеспечения и прочие объекты».

Предварительный вариант материалов по оценке воздействия 
объекта доступен с 06.03.2015 года в электронном виде на офици-
альном сайте администрации Губкинского городского округа, в пе-
чатном виде в рабочее время по адресу: Белгородская обл., г. Губ-
кин, промплощадка ОАО «Лебединский ГОК», АБК УЭК и ООС, 
каб. № 209, тел. 8(47241) 9-54-66.

Публичные слушания состоятся 10.04.2015 года в 15.00 по адресу:
Белгородская область, г. Губкин, ул. Победы, д.3, зал заседаний 

2-го этажа.
Прием и документирование предложений и замечаний от граждан 

и общественности по оценке воздействия на окружающую среду объ-
екта будет осуществляться в период с 06.03.2015 г. по 10.05.2015 г.:

— в письменном виде по адресу: 309181, Белгородская область, 
г. Губ кин, ОАО «Лебединский ГОК», УЭК и ООС с пометкой «ОВОС»;

— в электронном виде по адресу электронной почты: 
ecolog@lebgok.ru;

— по телефонам: 8 (47241) 9-54-66, 8 (47241) 9-54-36.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ» объявляет открытые тендеры по темам:
1. «Поставка уровнемеров буйковых BW 25».
2. «Поставка подшипников FAG на 2015 год».
3.  «Супервайзерский контроль полевых сейсморазведочных работ 

3D в 2015—2017 годах».
Подробная информация о тендерах, а также информация о победителях ра-
нее объявленных тендеров размещена на сайте www.lukoil-perm.ru в разделе 
«Тендеры».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Администрация Киселевского городского округа и ООО «Шахта 
№ 12» объявляют о проведении общественных обсуждений (в фор-
ме слушаний) материалов проектной документации «Дополнение 
к проекту отработки запасов углей действующим участком откры-
тых горных работ в границах горного отвода ООО «Шахта № 12».

С 06.03.2015 по 08.04.2015 г. можно ознакомиться с резюме не-
технического характера по проектной документации на сайте ООО 
«ИнЭкА-консалтинг» (http://www.ineca.ru), а также в Юношеской 
библиотеке-филиале № 1 (г. Киселевск, ул. 50 лет Октября, 40).

Общественные слушания пройдут 09.04.2015 г. в 15.00 
в  ДК «Юбилейный» (г. Киселевск, ул. Черных, 17а).

Направить комментарии можно в ООО «ИнЭкА-консалтинг»: 
654079, г. Новокузнецк, а/я 2386, e-mail: ineca@ineca.ru, тел./факс: 
(3843) 72-05-79.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

КОМПАНИЯ «ЭКСОН НЕФТЕГАЗ ЛИМИТЕД» 
ОПЕРАТОР ПРОЕКТА «САХАЛИН-1»

УВЕДОМЛЕНИЕ О НАМЕЧАЕМОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ
Компания «Эксон Нефтегаз Лимитед» (ЭНЛ), оператор проекта 

«Сахалин-1», в рамках второго этапа продолжающихся общественных 
обсуждений, уведомляет о сроках и месте размещения предварительного 
варианта материалов по оценке воздействия на окружающую среду 
(ОВОС) в ходе проведения комплекса морских инженерных изысканий.

Наименование планируемой деятельности: выполнение морских 
инженерных изысканий в соответствии с «Программой комплексных 
морских инженерных изысканий для технического обоснования площадки 
строительства и дальнейшей разработки проектной документации для 
морских сооружений в районе п-ова Клыкова залива Чихачева по проекту 
«Сахалин-1», (далее — Программа).

Цель реализации Программы: изучение природных условий, 
факторов техногенного воздействия, получение и обработка результатов 
данных инженерных изысканий в объеме, необходимом для технического 
обоснования площадки строительства и дальнейшей разработки проектной 
и рабочей документации для морских сооружений.

Месторасположение участка работ: акватория зал. Чихачева 
(Татарский пролив), район п-ова Клыков, Ульчский муниципальный 
район, Хабаровский край.

Общая информация о Программе: Участок, расположенный на 
северном побережье залива Чихачева, в районе полуострова Клыков, 
Ульчского муниципального района Хабаровского края, рассматривается 
как один из вариантов возможного размещения морского терминала по 
проекту «Сахалин-1». Программа включает основные виды инженерных 
морских изысканий в объемах, необходимых для обоснования выбора 
места размещения и последующего проектирования/строительства 
морских сооружений. Материалы программы морских инженерных 
изысканий будут содержать техническую информацию и оценку 
воздействия на окружающую среду.

Наименование и адрес заказчика планируемой деятельности: 
компания «Эксон Нефтегаз Лимитед», 693000, Россия, г. Южно-
Сахалинск, ул. Сахалинская, 28. 

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: Администрация Ульчского муниципального района 
Хабаровского края.

Разработчик Программы инженерных изысканий: ЗАО 
«Тихоокеанская инжиниринговая компания» (Россия, г. Южно-
Сахалинск).

Компания разработчик ОВОС — ООО «ФРЭКОМ» (Россия, 
г.  Москва).

Ориентировочные сроки проведения ОВОС: февраль 2015 года — 
апрель 2015 года.

Предполагаемая форма общественных обсуждений 
и представления замечаний и предложений: проведение общественных 
обсуждений в форме опроса с размещением материалов в библиотеках. 

Для ознакомления общественности представляется предварительный 
вариант материалов по оценке намечаемой деятельности на окружающую 
среду (ОВОС) и техническое задание на их разработку. Указанные 
документы будут доступны в период с 06.03.2015 г. по 04.04.2015 г. по 
следующим адресам:

района» библиотека — филиал № 10 с. Де-Кастри, ул. Клубная, 3.
Для изучения мнения общественности о намечаемой деятельности во 

всех указанных учреждениях будут размещены специальные опросные 
листы, в которые заинтересованные представители общественности могут 
внести свои отзывы/комментарии и довести их до сведения Заказчика 
любым из следующих способов:

материалы;

форме донести свои комментарии в отдел по нормативно-правовым 
вопросам по следующему адресу:

693000, г. Южно-Сахалинск, ул. Милицейская, д. 8, Эксон Нефтегаз 
Лимитед.

Тел.: (4242) 67-82-54; 
Факс: (4242) 67-82-73.
Контактное лицо: Сакович Елена.
Общую информацию о проекте «Сахалин-1» можно найти на веб-сайте 

компании ЭНЛ www.sakhalin-1.ru
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Деловой завтрак Владимир Петросян: Социальные пособия в Москве 
урезать не будут

Когда рубль дороже 
миллиарда
Любовь Проценко 

Ч
ем нестабильнее эко-
номическая ситуа-
ция, тем важнее ста-
бильность социаль-
ная. А ее удержать 

тоже не просто — то одни слухи 
взволнуют народ, то другие. Раз-
веять один такой слух журнали-
сты «РГ» попросили руководите-
ля департамента социальной за-
щиты населения Москвы Влади-
мира Петросяна.

Владимир Аршакович, известно, 
что столица всегда была особен-
но сильна социальной защитой 
горожан. А в связи со сложным 
экономическим положением в 
стране бюджет социальной за-
щиты в городе не будет урезан?
ВЛАДИМИР ПЕТРОСЯН: Не будет, ни на 
один рубль не уменьшится. Про-
грамма соцподдержки москви-
чей на 2015 год сохранена в пол-
ном объеме. В ее рамках для на-
шего департамента выделено 
210 млрд руб. плюс средства, по-
ступающие через другие департа-
менты, — итого все 320 млрд руб. 

Миллиарды для обычного чело-
века — пустой звук. Рядового мо-
сквича волнует, не будут ли со-
кращены социальные пособия, 
адресованные лично ему?
ВЛАДИМИР ПЕТРОСЯН: У нас пособия в 
городе имеют 3 миллиона чело-
век, и все они как получали их, 
так и будут получать. Большая 
часть получателей пособий — это 
пенсионеры, 2 млн 61 тысяча че-
ловек, которые получают ежеме-
сячную городскую доплату к пен-
сии. Раньше ее имели лишь те, у 
кого пенсия была ниже гаранти-
рованного городского стандарта 
12 тыс. руб. Сейчас 12 тысяч по-
лучают всего 100 тысяч горожан, 
а 1,8 миллиона — уже более 
13 тыс. руб. Кроме того, после ин-
дексации пенсий доплаты за 
ними сохранились. Сейчас город-
ская доплата к пенсии составляет 
в среднем 4200. А ежемесячное 
пособие на ребенка в Москве с 
1 января 2015 года даже выросло 
на 500 руб. в месяц и теперь со-
ставляет от 1,5 тыс. до 4,5 тыс. 
руб в зависимости от категории. 
Пособия детям у нас в городе уже 
два года носят адресный харак-
тер. Те, у кого доходы на члена се-
мьи выше прожиточного мини-
мума — а он вчера был утвержден 

в городе в размере 12 542 рубля, 
пособие не получают.

 — Но цены растут так, что с лю-
быми доходами за ними трудно 
угнаться, не говоря уже о посо-
биях. Вот на недавнем заседании 
Комиссии при президенте РФ по 
делам ветеранов ветераны под-
няли вопрос: почему при поли-
клиниках в коммерческих апте-
ках лекарства дороже, чем в дру-
гих местах? Они говорят, что 
правильнее было бы открыть 
там государственные аптеки, 
цены в которых по крайней мере 

можно регулировать. А вы что 
думаете по этому поводу? 
ВЛАДИМИР ПЕТРОСЯН: В Москве этот 
вопрос курирует департамент 
здравоохранения. Но как гражда-
нин я считаю, что если госаптеки 
действительно вновь появятся, 
то в первую очередь для удобства 
всех больных людей они нужны в 
медучреждениях. 

Взволновал ветеранов и вопрос 
обеспечения памперсами. Минтр-
уд хотел уменьшить нормы обес-
печения ими, да и другими средст-
вами технической реабилитации. 
Но сейчас этот вопрос после вме-

шательства общественных орга-
низаций инвалидов снят с повест-
ки дня. Меня другое беспокоит: 
почему их раздачей вообще зани-
мается служба социальной защи-
ты населения? В Москве ими зава-
лены все центры соцоблужива-
ния, работники которых занима-
ются их раздачей. Считаю, что 
памперсы, как и бинты, помпы 
должны идти через аптечную сеть. 
Положены они человеку — он при-
ходит в аптеку и получает их. За-
чем делать из нас посредника? К 
тому же мы вынуждены организо-
вывать торги, тендеры. Поставщи-
ки на них заявляют хорошую про-
дукцию, а потом поставляют пло-
хую — ко мне целая группа инвали-
дов-колясочников приходила, по-
казывала, какое плохое качество. 

Владимир Аршакович, до 9 Мая, 
когда в этом году будет праздно-

ваться 70-летие Победы в Вели-
кой Отечественной войне, оста-
ется меньше двух месяцев. Как 
столица собирается поздравить 
с юбилеем своих ветеранов, чем 
порадовать?
ВЛАДИМИР ПЕТРОСЯН: Сейчас мы от-
рабатываем, как встретить, где 
разместить ветеранов, которые 
приедут в Москву на юбилейный 
парад со всей страны. Важно про-
думать все детали участия наших 
гостей в торжествах. Для этого на 
базе Московского Дома ветера-
нов войн и Вооруженных сил 
сформирован специальный 
штаб. Ну а московским ветера-
нам мы уже вручаем в торжест-
венной обстановке юбилейные 
медали «70 лет Победы в Великой 
Отечественной войне 1941—1945 
гг.». Начало этим мероприятиям 
дал 23 февраля мэр Сергей Семе-
нович Собянин, который воз-
главляет оргкомитет города по 
встрече юбилея. К сожалению, 
ветеранов остается все меньше — 
в столице сейчас проживает все-
го около 23 тысяч участников и 
инвалидов ВОВ и 105 тысяч тру-
жеников тыла. Это люди эпохи, 
но память о них всегда будет не 
только в наших сердцах, но, я 
надеюсь, и наших внуков и прав-
нуков. 

Самому молодому из фронтови-
ков уже под 90. И у них наверня-
ка немало житейских проблем. 
Удалось решить их во время под-
готовки к юбилею? 
ВЛАДИМИР ПЕТРОСЯН: Безусловно. За-
ниматься этим мы начали не се-
годня, а с 2010 года. Практически 
решен самый главный вопрос — 
обеспечения ветеранов жильем. 
За это время новые квартиры по-
лучили 14,5 тысячи участников 
ВОВ. Сейчас на всю Москву ожи-
дают новоселий еще 14 человек. 
Но и они ордер могли бы полу-
чить хоть сегодня. Не получают 
потому, что подбирают себе то 
жилье, которое удобно им: в при-
вычном районе, поближе к детям. 

Городские власти обещали еще и 
отремонтировать квартиры ве-
теранам — большинству из них 
сейчас это не под силу.
ВЛАДИМИР ПЕТРОСЯН: Ведется и эта 
работа. Лишь за 2014—2015 годы 
приведены в порядок 3,5 тысячи 
квартир, в этом году силами пре-
фектур и управ районов будет от-
ремонтировано еще 1700 квар-

тир. Причем если ветеран одино-
кий, то ремонтируем ему кварти-
ру полностью. Меняем, если тре-
буется, двери и окна, приводим в 
порядок места общего пользова-
ния — кухню, санузел, ванную. Ну 
а если ветеран войны живет в ма-
лообеспеченной семье, то ремон-
тируем только его комнату. 

А вот дочке 94-летней Маргари-
ты Никифоровны Чиприковой — 
фронтовой медсестры, которая 
обратилась помочь отремонти-
ровать квартиру маме в райу-
праву «Филевский парк», где она 
живет, сказали, что впервые слы-
шат о такой помощи. И жене 
фронтовика — Николая Петрови-
ча Старостина, прошагавшего 
всю войну до Берлина, сказали 
примерно то же самое…
ВЛАДИМИР ПЕТРОСЯН: Ну что я скажу? 
Неправильная позиция. Задачу 
привести ветеранское жилье в 
порядок поставил мэр, и мы, ко-
нечно же, выполним ее. С кон-
кретными случаями я азберусь. 

Столица поставила перед собой 
к 2016 году задачу охватить на 
100% ветеранов ВОВ социаль-
ными услугами. Удалось? 
ВЛАДИМИР ПЕТРОСЯН: Удалось.  С уче-
том  преклонного возраста, мы 
делаем акцент на  соцуслуг  на 
дому. Больше всего востребована 
помощь по доставке продуктов 
питания и лекарств на дом, опла-
та услуг ЖКХ, содействие в офор-
млении документов при установ-
лении группы инвалидности, со-
провождению  поликлиники. Для 
650 лежачих фронтовиков город 
оплачивает персональных сиде-
лок. На 2015 год из бюджета вы-
делено дополнительно 25 млн 
руб., что позволит организовать 
работу сиделок у одиноких фрон-
товиков круглосуточно. Всем ве-
теранам, которым под силу пое-
хать в санаторий, представляют-
ся путевки. К остальным  приез-
жает так называемый «санато-
рий на дому», и  21 день врач и 
медсестра занимаются восстано-
вительным лечением ветерана.

Продолжение «Делового 
завтрака» с Владимиром 
Петросяном читайте в одном 
из ближайших номеров 

Акцент

 Социальные пособия 
в Москве получают 
3 миллиона человек 

Владимир Петросян: В Москве сей-
час проживают около 128 тысяч 
ветеранов ВОВ и тружеников тыла.

Фото и видео смотрите 
на сайте
www.rg.ru/art/1090688
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Команда
Капелло
сыграет 
в Химках
СБОРНАЯ 
ЗА МКАДОМ
ТОВАРИЩЕСКИЙ матч между 
футбольными сборными России 
и Казахстана состоится 31 марта 
на «Арене Химки». Место прове-
дения встречи вчера обнародо-
вал официальный сайт Россий-
ского футбольного союза. Нача-
ло игры в 20.00 по московскому 
времени. 

Напомним, что эта встреча 
состоится после официального 
матча сборной России в рамках 
отбора к Евро-2016 против Чер-
ногории, который примет Подго-
рица 27 марта. Как сообщил не-
давно журналистам главный тре-
нер нашей команды Фабио Ка-
пелло, после поединка с черно-
горцами он отпустит по домам 
ряд игроков основного состава, а 
вместо них вызовет молодежь. И 
в игре с Казахстаном тренерский 
штаб сделает упор именно на 
проверку ближайшего резерва. 
Так что выбор достаточно скром-
ной по вместительности «Арены 
Химки» для этих целей выглядит 
логичным. Едва ли этот матч вы-
зовет у болельщиков повышен-
ный ажиотаж.  

Василевский 
впервые
отыграл 
на ноль в НХЛ
АНДРЕЯ 
НЕ ПРОБИТЬ
РОССИЙСКИЙ вратарь клуба 
«Тампа-Бэй Лайтнинг» Андрей 
Василевский празднует боль-
шой успех. Впервые он смог 
остаться «сухим» в матче НХЛ 
и был признан лучшим игроком 
матча против «Баффало Сей-
брз». 

Место в стартовом составе 
20-летний голкипер получил по-
сле того, как основной вратарь 
«молний» Бен Бишоп получил 
небольшое повреждение на тре-
нировке. И в первом же периоде 
он несколько раз по-настоящему 
спас команду. Как признавались 
после игры хоккеисты «Тампы», 
уверенность Андрея им очень 
помогла. В итоге молнии трижды 
поразили ворота «клинков», тог-
да как Василевский отразил все 
28 бросков — 3:0. Россиянин был 
признан первой звездой матча и 
третьей звездой всего игрового 
дня в НХЛ.

Вторая звезда у другого на-
шего соотечественника, фор-
варда «Вашингтона» Александ-
ра Овечкина. Он оформил оче-
редной дубль в игре с «Колам-
бусом» и помог столичным по-
бедить 5:3. У Ови теперь 43 за-
брошенных шайбы, и он уве-
ренно лидирует в споре лучших 
снайперов Лиги. Более того, он 
вышел на первое место и в спи-
ске бомбардиров. 

Российский
баскетболист
блеснул 
в Нью-Йорке
МЕТКИЙ ШВЕД
ВПЕРВЫЕ в сезоне российский 
защитник клуба НБА «Нью-
Йорк Никс» Алексей Швед стал 
самым результативным игро-
ком в составе своей команды. 
Это произошло в домашнем по-
единке против «Сакраменто». 

Переход в слабейшую на се-
годня команду ассоциации из 
грозного «Хьюстона» явно по-
шел на пользу Шведу. Если в 
«Рокетс» он практически не 
выходил на площадку, то в 
«Никс» ему доверяют значи-
тельно больше. Как результат — 
в четвертом матче подряд 
Алексей набирает больше 10 
очков. В игре с «Сакраменто», 
в которой россиянин получил 
рекордные для себя почти 33 
минуты, Швед вообще стал 
лучшим в составе хозяев. У 
него 15 очков, семь подборов и 
три передачи.

Этот локальный успех, впро-
чем, хозяевам не особо помог. 
«Никс» в очередной раз проиг-
рали с безнадежным счетом — 
86:124. Из 59 матчей команда 
выиграла всего 12 и находится 
на последнем месте в турнир-
ной таблице. Напомним, что 
для Шведа это уже третий клуб 
за год. Начинал сезон Алексей в 
«Филадельфии» 

Подготовил Иван Ильин

ХОККЕЙ С МЯЧОМ В первом 
раунде плей-офф гости
выиграли лишь один матч

Свой лед теплее

Владимир Ильин

ОПРЕДЕЛИЛИСЬ все участники полуфинала плей-офф 
Суперлиги. Вслед за столичным «Динамо» вчера в квар-
тет сильнейших клубов турнира с выбыванием вошли 
действующий чемпион страны «Енисей» (Красноярск), 
«Байкал» (Иркутск) и «СКА-Нефтяник» (Хабаровск).

Результаты четвертьфинальных матчей показали, на-
сколько же велик в нашем хоккее с мячом фактор своего 
льда. Хозяева победили в десяти встречах из 11. Единст-
венным исключением из общего правила стала победа 
московского «Динамо» над «Водником» в Архангельске. 
В остальных случаях контраст между выступлениями 
команд на домашнем и чужом поле был пугающе раз-
ительным.

Четвертьфинальные серии проводились до двух побед 
одного из соперников по схеме «1-2». «Енисей», уступив 
на выезде кемеровскому «Кузбассу», в Красноярске 
просто уничтожил оппонента — 15:2 и 11:2. Вчера коман-
да главного тренера Андрея Пашкина лидировала 3:0 
уже к 12-й минуте и не сбавляла темп до финального 
свистка. Последний мяч хозяева забили за десять секунд 
до истечения времени второго тайма. Хет-трик на счету 
шведского форварда красноярцев Кристофера Эдлунда. 

Хабаровский «СКА-Нефтяник» после поражения в 
Красногорске ответил «Зоркому» двумя победами на 
льду крытой арены «Ерофей» — 8:4 и 4:1. Под занавес 
противостояния «Зоркий» скатился на откровенную 
грубость. Во вторник хоккеисты подмосковной команды 
схлопотали в общей сложности 120 (!) минут штрафного 
времени.

«Байкал-Энергия» также успешно отыгрался в серии 
с «Родиной», победив дома 5:2 и 5:3. У иркутян отличил-
ся Александр Насонов, за два матча пять раз поражав-
ший ворота кировчан.

В полуфиналах встретятся «Енисей» — «СКА-Нефтя-
ник», «Динамо» М — «Байкал-Энергия». Серии до трех 
побед по системе «2-2-1» стартуют в ближайшую суббо-
ту, 7 марта.

ФУТБОЛ «Локомотив»
вышел в полуфинал Кубка

Пенальти 
помогли

Артур Нанян

МОСКОВСКИЙ «Локомотив» стал последним участни-
ком полуфинала Кубка России, одолев в серии пенальти 
казанский «Рубин» со счетом 4:2. 

Справедливости ради, «железнодорожники» в этой 
игре выглядели невнятно. Подопечные Божовича были 
на волоске от поражения еще в основное время, которое 
завершилось в итоге без забитых мячей. Много споров 
вызвал эпизод на 85-й минуте, когда в штрафной «Локо-
мотива» был сбит Максим Канунников, но свисток арби-
тра Владислава Безбородова промолчал.

— Пенальти на Канунникове? Мне показалось, что су-
дья должен был поставить «на точку». Что касается в це-
лом игры, то ни к кому из ребят у меня претензий нет, — 
подчеркнул после матча наставник «Рубина» Ринат Би-
лялетдинов.

Ну а главным героем встречи стал голкипер «Локомо-
тива» Гильерме. Бразилец появился на поле на 19-й ми-
нуте, заменив получившего травму Илью Абаева, кото-
рый теперь пропустит как минимум шесть недель. Вра-
тарская рокировка вынудила Божовича заменить укра-
инца Тараса Михалика на Дмитрия Тарасова, чтобы не 
нарушить нормы регламента по количеству легионеров. 

В результате на глазах у фанатской трибуны «Локомо-
тива» Гильерме отбил два удара в серии одиннадцатиме-
тровых. Тем самым 29-летний бразилец наверняка га-
рантировал себе место в стартовом составе на игру про-
тив «Ростова» в это воскресенье. 

К слову, вокруг пенальти после матча разгорелся 
скандал. Капитан «Рубина» Олег Кузьмин остался недо-
волен тем, что Безбородов без учета мнения команд ре-
шил, в какие ворота будут пробиваться одиннадцатиме-
тровые. По словам Кузьмина, арбитр сослался на требо-
вания телевидения, хотя представители канала, трансли-
ровавшего встречу, позже опровергли эту информацию.

В полуфинале 29 апреля «Локомотив» сыграет в 
Оренбурге против «Газовика», обыгравшего на выезде 
«Арсенал» (1:0). О команде Дмитрия Аленичева — отдель-
ный разговор. За весь матч против «Газовика» туляки не 
создали ни одного по-настоящему опасного момента. 
При этом многие эксперты на протяжении всего сезона 
постоянно подчеркивают, что «Арсенал» показывает 
чуть ли не самый эффектный футбол в премьер-лиге. Об 
обратном говорит статистика — всего лишь 10 голов в 17 
матчах в чемпионате России, худший показатель в пер-
венстве по результативности. 

ХОККЕЙ Московский ЦСКА первым завоевал путевку в 1/4 финала Кубка Гагарина

«Сочи» отправили на отдых
Илья Соболев

Московский ЦСКА первым 
обеспечил себе путевку в 
четвертьфинал Кубка Га-

гарина.
Чтобы одолеть дебютанта 

Континентальной хоккейной 
лиги «Сочи» на стадии 1/8 фина-
ла плей-офф, армейцам потре-
бовалось лишь четыре матча. 
Однако легкой прогулкой эту 
серию для чемпионов России не 
назовешь. Даже в четвертой 
игре, где ЦСКА вроде бы побе-
дил с разгромным счетом 6:2, 
интрига сохранялась до середи-
ны третьего периода, когда при 
счете 2:3 Игорь Григоренко за-
бросил четвертую шайбу в боль-
шинстве. Только после этого со-
чинцы фактически сдались.

— Серия получилась быстрой, 
но довольно тяжелой, — признал 
рулевой ЦСКА Дмитрий Квар-
тальнов по окончании матча. — 
Первые три игры были очень тя-
желыми, сегодня было полегче. 
Было интересно играть с хоро-
шим соперником.

Что касается «Сочи», коман-
да Вячеслава Буцаева за свой 
первый сезон КХЛ заслужила 
только комплименты. 

— Даже сегодня у нас был 
шанс спасти матч, но соперник 
оказался выше классом, и после 
четвертого гола ребятам было 
тяжело и психологически, и фи-
зически. Считаю, для нас сезон 

получился успешным, — спра-
в е д л и в о  за я в и л  н а ста в н и к 
«Сочи».

В остальных парах Западной 
конференции ближе всех к вы-
ходу в следующую стадию подо-
брался питерский СКА, который 
после двух гостевых побед ведет 
в серии с нижегородским «Тор-
педо» — 3:1. С тем же счетом по-
допечные Вячеслава Быкова 
одолели соперника в четвертом 
матче и уже сегодня на своем 
льду могут оформить выход в 
полуфинал конференции.

То же самое касается «Йоке-
рита», дважды обыгравшего в 
Минске местное «Динамо». 
Счет в серии здесь также — 3:1, и  
финнам остался лишь один шаг 
до выхода в следующую стадию.

Совсем другой расклад в про-
тивостоянии ярославского «Ло-
комотива» и московского «Ди-
намо». После четырех матчей 
счет здесь 2:2, и, кажется, сопер-
никам потребуется максимум 
встреч, чтобы выявить сильней-
шего. В четвертой игре «бело-го-
лубые» одержали на выезде пока 
самую крупную победу в этой 
серии — 3:0.

Тем временем, четвертые мат-
чи первого раунда плей-офф КХЛ 
состоялись и на Востоке. В Уфе ув-
лекательнейший триллер выдали 
титаны российского хоккея «Са-
лават Юлаев» и магнитогорский 
«Металлург». Хозяева начали за 
здравие, поведя со счетом 2:0 уже 

к 8-й минуте. Отличились Харти-
кайнен и Хлыстов. 

А затем, на счастье «Магнит-
ки», наконец показал то, чего от 
него ждали самый ценный 
игрок прошлогоднего 
плей-офф Сергей Мозя-
кин. Еще до перерыва он 
оформил дубль, правда, 
уфимцы ответили шай-
бой Вишневского — 3:2.

Во втором периоде 
«Салават», словно, под-
менили, а «Металлург» 
провел три безответ-
ных гола. Свои фами-
лии в протокол занесли 
Каменев, Зарипов и 
Степлтон— 5:3.

Меньше чем 
за пять ми-
нут Виш-
н е в с к и й 
вернул хо-
зяев в игру — 
4:5, но послед-
нее слово оста-
лось за действующи-
ми обладателями 
Кубка Гагарина. Хет-
трик сделал Мозя-
кин.

«Металлург» по-
вел и в серии — 3:1, 

но вряд ли «Салават» намерен 
сдаться уже завтра в Магнитогор-
ске.

«Веселый» хоккей зрителям 
довелось увидеть и в Астане, где 
«Барыс» принимал «Авангард». 
Омичи быстро вырвались вперед, 
хозяева героически отыгрались, 
однако в третьем периоде в тече-
ние трех минут гости снова обес-
печили себе комфор-
тный задел в виде 

двух шайб. На оче-
редной подвиг подо-

печных Андрея Назарова уже 
не хватило — 3:4 и 2:2 в серии. 

Тот же после четвертого мат-

ча установился в противостоянии 
«Трактора» и «Сибири». Челя-
бинцы, потерпев разгромное до-
машнее поражение накануне 
(3:7), в этот раз действовали пре-
дельно осторожно, впрочем, как и 
«Сибирь». Неудивительно, что 
дело дошло до овертайма, удача 
улыбнулась «Трактору» — 2:1.

Пожалуй, лишь в паре «Ак 
Барс» — «Автомобилист» наступи-
ла какая-то ясность. Вчера коман-

да Зинэтулы Билялетдинова в 
излюбленном вязком стиле 
вымучила победу со счетом 

2:1, ставшую для казанцев 
уже третьей в серии — 3:1. 

Теперь даже отчаянное 
сопротивление «Автомо-

билиста» вряд ли по-
мешает «барсам» 

довести дело до 
общей побе-

ды.

Биатлон В Контиолахти сегодня начинается мировой чемпионат

Вышли 
на финский рубеж

Илья Трисвятский 

С
егодня в финском Кон-
тиолахти стартует 
чемпионат мира. Глав-
ная задача наших спор-
тсменов — прервать за-

тянувшуюся серию неудач на тур-
нирах такого ранга. На трех по-
следних чемпионатах (2011, 2012, 
2013), когда Союз биатлонистов 
России возглавлял Михаил Прохо-
ров, не было выиграно ни одной 
золотой медали. Единственной по-
бедой на соревнованиях топ-уров-
ня за четырехлетие стал успех 
мужской эстафетной команды на 
домашней Олимпиаде Сочи-2014.

В официальной заявке сборной 
на чемпионат в Контиолахти 16 
фамилий. Мужчины: Антон Шипу-
лин, Евгений Гараничев, Тимофей 
Лапшин, Дмитрий Малышко, 
Максим Цветков, Алексей Волков, 
Алексей Слепов, Антон Бабиков 
(запасной). Женщины: Екатерина 
Глазырина, Дарья Виролайнен, 
Ольга Подчуфарова, Екатерина 
Шумилова, Яна Романова, Екате-
рина Юрлова, Ирина Трусова 
ичОльга Якушова. Правда, послед-

ние две девушки по решению тре-
нерского штаба приедут в Фин-
ляндию только в случае форс-ма-
жорных обстоятельств у кого-то 
из ведущей шестерки наших 
участниц. 

Мужская сборная под началом 
старшего тренера Александра 
Касперовича последний этап под-
готовки к ЧМ-2015 проводила в 
норвежском Холменколлене, где 
команда осталась после этапа 
Кубка мира. Девушки под руко-
водством Владимира Королькеви-
ча тренировались в немецком Ру-
польдинге. В Контиолахти наши 
биатлонисты прибыли за три дня 
до старта мирового первенства. 

С точки зрения наших медаль-
ных перспектив, побед или призо-
вых мест в большей степени стоит 
ждать от мужчин. Лидер команды 
Антон Шипулин выиграл две гон-
ки на этапах Кубка мира, на пьеде-
стал попадали Евгений Гараничев 
и Дмитрий Малышко, но самое 
главное, что россияне стабильно 
успешно выступали в эстафетах, 
одержав три победы в пяти стар-
тах.

Гораздо хуже обстоят дела у 
женской сборной. В этом сезоне 
команда осталась без Ольги Зай-
цевой, уже завершившей карье-
ру, и Ольги Вилухиной, которая 
взяла перерыв по рекомендации 
медиков. Нового лидера не на-
шлось. В пяти эстафетах Кубка 
мира девушки ни разу не попали 
в сильнейшую тройку, и в этом 
зачете находятся на неприлично 
низком для России восьмом ме-
сте. В личных гонках есть только 
два «серебра» в преследовании у 
Глазыриной и Виролайнен, в на-
чале сезона пару раз неплохо вы-
ступила в спринте Ольга Подчу-
фарова.

У наших главных конкурентов 
настрой на выступление в Фин-
ляндии разный. К примеру, лидер 
общего зачета Кубка мира фран-
цуз Мартен Фуркад заявил, что 
для него приоритетом в нынеш-
нем сезоне является не чемпионат 
мира, а четвертый подряд выиг-
рыш «Большого Хрустального гло-
буса». Зато норвежец Йоханнес Бе 
сказал, что поставил себе задачу 
увезти из Контиолахти три золо-
тые награды. Старший из братьев 
Фуркадов Симон основную став-
ку делает на спринт, решительно 
настроены норвежцы Эмиль Хе-
гле Свендсен и Тарьей Бе. Кроме 
названных спортсменов, другие 
фавориты предстоящих гонок — 
немцы Симон Шемп и Эрик Лес-
сер, словенец Яков Фак. Традици-
онно удачно на чемпионатах мира 
выступают чехи, причем даже в те 
сезоны, когда в кубковых гонках 
они ничем не выделяются. Так что 
Онджея Моравеца и Михала Шле-
зингера обязательно нужно дер-
жать в поле зрения.  

В женской части программы на 
максимальные результаты пре-
тендуют Дарья Домрачева (Бело-
руссия) и Кайса Мякяряйнен 
(Финляндия). Они нынешней зи-
мой на голову выше остальных со-
перниц. Домрачева выиграла во-
семь личных гонок Кубка мира, 
финка — пять, но сейчас на домаш-
ней ее будут поддерживать десят-
ки тысяч болельщиков.

Начнутся соревнования сме-
шанной эстафетой. За Россию по-
бегут Романова, Подчуфарова, 
Цветков и Шипулин. Последний 

раз на этапе Кубка мира в Чехии 
наши стали четвертыми.

Главная особенность трассы в 
Контиолахти — низкая располо-
женность над уровнем моря (мак-
симальная точка рельефа — 126 м).  
Трасса пока достаточно мягкая.  
По прогнозам синоптиков, боль-
шая часть чемпионата пройдет 
при отрицательной температуре.

Главные медальные надежды 
нашей сборной связаны с мужской 
эстафетой и Антоном Шипулиным.

Акцент

 За последние три мировых 
чемпионата российские 
биатлонисты не выиграли 
ни одной золотой медали

В матче с «Рубином» команда Божовича не показала краси-
вой игры, но добилась результата.

Следите за играми на сайте
www.rg.ru/sujet/5255

Следите за играми на сайте
www.rg.ru/sujet/5271
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Хоккеисты ЦСКА 
быстрее всех завер-
шили первый раунд 
плей-офф, переиграв 
«Сочи».
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5 марта. Смешанная эстафета (2х6 км + 4х7,5 км).
7 марта. Мужчины. Спринт 10 км. Женщины. Спринт 7,5 км.
8 марта. Мужчины. Гонка преследования 12,5 км. Женщины. Гонка преследова-
ния 10 км.
11 марта. Женщины. Индивидуальная гонка 15 км.
12 марта. Мужчины. Индивидуальная гонка 20 км.
13 марта. Женщины. Эстафета  4х6 км.
14 марта. Мужчины. Эстафета 4х7,5 км.
15 марта. Женщины. Масс-старт 12,5 км. Мужчины. Масс-старт 15 км.

РАСПИСАНИЕ ЧМ-2015

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

5 марта,  четверг
Первый
19.15. Смешанная эстафета. Прямая 
трансляция. 

Россия 2
22.25. Смешанная эстафета. Трансля-
ция в записи.

7 марта,  суббота
Россия 2
14.50. Мужчины. Спринт. Прямая 
трансляция.

Первый
18.25. Женщины. Спринт. Прямая 
трансляция.

8 марта, воскресенье
Первый
15.15. Мужчины. Гонка преследова-
ния. Прямая трансляция.

Россия 2
17.50. Женщины. Гонка преследова-
ния. Прямая трансляция.



12 Post scriptum 
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
5 марта 2015 
четверг №45 (6616)

Post scriptum facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ВОПРОС ДНЯ

Сколько часов 
вам необходимо 
для сна?
Юрий Куклачев,

народный артист РСФСР:

— В зависимости от степени на-
пряжения. Летом, когда хорошая 
погода и работы меньше, я сплю 
мало, увидев солнышко, не могу 
больше валяться в кровати. Если 
работы много, тогда я сплю боль-
ше. Сейчас вот приболел, и гра-
фик у меня такой: ложусь в де-
вять вечера, после программы 
«Время», в два часа ночи встаю и 
на компьютере работаю часов до 
пяти-шести. В свое время я где-то 
вычитал, что это самое лучшее 
время для сна, а потом убедился 
и на собственном опыте. Да и с 
возрастом все меняется.   

Лика Рулла,
актриса и певица, солистка 
мюзиклов:

— Чем больше, тем лучше. Обыч-
но часов восемь, что тоже, впро-
чем, роскошь. Это  при том, что я 
люблю поспать даже днем, но 
удается крайне редко редко. Ре-

бенок, школа, работа — какой тут 
сон? В юные годы (хотя я и сейчас 
молода и хороша), спала, конеч-
но, меньше: всякие гулянки, ре-
петиции... теперь понимаю, что 
отдыхать надо. Во-первых, с воз-
растом, как говорят, если мало 
спишь — здравствуй, старость. 
Во-вторых, я понимаю, что для 
женщин, самое главное — хорошо 
выглядеть, а без сна это невоз-
можно. 

Игорь Носов,
писатель:

— Как и всем людям  —  восемь ча-
сов, мне этого времени хватает 
полностью, чтобы восстановить-
ся. Впрочем, надо понимать, что 
все зависит от образа жизни че-
ловека: тот, кто работает по буд-
ням  —  отсыпается на выходных, 
сколько хочет, кто же трудится 
независимо от дня недели и часа, 
тот отдыхает иначе, тогда, когда 
позволяет время.

Подготовил Кирилл Карандюк 

Татьяна Кудрявцева

Овен
Начальство одобрительно отне-
сется к вашим импровизациям.

Телец
Смиритесь с этим небезопасным 
для вас днем. Лучше перестрахо-
ваться.

Близнецы
Получите сногсшибательную ин-
формацию. Но активные дейст-
вия пока лучше отложить.

Рак
Пришло время пересмотреть ста-
рые связи, взглянуть на свои про-
блемы шире.

Лев
День сложится умеренно опти-
мистично. С успехом пойдет 
творческая работа.

Дева
Для успеха потребуется реализо-
вать гибкую тактику поведения и 
немножко умерить свой критиче-
ский настрой.

Весы
День благоприятен для дел, тре-
бующих больших затрат энергии. 
Атмосфера в семье будет теплой.

Скорпион
Повышенная эмоциональность 
сегодня будет способствовать до-
стижению гармонии в семье.

Стрелец
С утра — своевременно обнародо-
вать ваш новый проект. Вечером 
— только отдых в кругу любимой 
семьи.

Козерог
Ваша основная проблема сегодня 
— уметь быстро выходить из со-
стояния обиды.

Водолей
Незаметно для окружающих вы 
используете все возможности, 
чтобы добиться исполнения сво-
их желаний.

Рыбы
Правильно делите время между 
флиртом и работой. И будьте уве-
рены: не пострадает ни то, ни 
другое.

ГОРОСКОП

05.03| ЧЕТВЕРГ

Вакансия с ошибкой
Татьяна Батенёва
www.rg.ru/art/1081703
К сожалению, многих работодателей никто не контроли-
рует. Взять, к примеру, торговые сети супермаркетов  — 
должность грузчика. Как таковой должности не сущест-
вует, ее переделали в мерчендайзера-разнорабочего, 
объясняя этот факт политикой компании. Грузчику при-
ходится целый день разгребать товар. Условия труда де-
лают неприемлемыми, и в таких условиях человеку при-
ходится работать не покладая рук. Выкладка товара и 
должность грузчика — это две несовместимые профес-
сии,  человек при этом очень сильно устает, но до этого 
никому нет дела. Вспоминаю слова одного директора — 
он говорил:  коммерция под вас подстраиваться не будет, 
это вы должны подстраиваться под коммерцию. А между 
тем человек, вкалывая физически, платит своим здоро-
вьем. Это один из частных примеров. А в целом люди тре-
буются туда, откуда они бегут. И никто не спрашивает с 
работодателя за текучесть кадров. Никто не проводит 
мониторинг предприятий и не интересуется, в каких 
условиях работают люди и что они за это получают. У 
многих работодателей двойная бухгалтерия в договоре с 
работником — одна сумма, которую сбрасывают на кар-
точку, а вторую часть заработной платы получают по ве-
домости. Та сумма, которая падает на карточку, очень 
мала, с нее отчисляют процент в Пенсионный фонд. Так 
что при выходе на пенсию человеку нечего получать. 
Альберт Молоковский

Не погуляешь
Елена Домчева
www.rg.ru/art/1081095
Алкоголизм совершенно не зависит от праздников. Кто 
хочет пить, тот пьет его всегда. И у них всегда праздник, 
когда выпьют. А мы в новогодние каникулы первые 2 дня 
просто спим всей семьей. А майские длинные вообще 
нужны позарез — огород, друзья. Теперь многие снова 
вернутся на свои 6 соток, чтобы посадить картошку.
Надежда Абрамова

Мордовские сторонники хиджабов обжалуют 
решение ВС России
Валентина Зотикова
www.rg.ru/art/1082740
Интересно, как на физкультуре эти девочки заниматься 
должны? Даже в некоторых мусульманских странах за-
мужние женщины могут не носить хиджаб, тем более де-
вочки. У нас светское государство. Христианским жен-
щинам тоже полагается прикрывать голову, особенно за-
мужним, но, как правило, это исполняется в храме, а на 
улице и в офисе строгих требований нет, чтобы мир был, 
чтобы не смущать нерелигиозных людей. Главное, чтобы 
Бог был всегда в душе, а обряды можно и менять. У неко-
торых мордовских родителей-мусульман требование но-
шения хиджаба детьми похоже на упертость. Станет де-
вочка совершеннолетней, закончит школу и пусть реша-
ет сама или вместе с родителями, или мужем, носить ей в 
светском обществе хиджаб или нет.
Татьяна Тедер 

На мой взгляд, школьники, студенты и государственные 
чиновники должны носить определенную единую форму. 
Обучение и госуправление — дела государственной важно-
сти, поэтому бытовые вопросы не должны отвлекать от 
дела! Мне, например, крайне неприятно, когда на пресс-
конференциях высокопоставленные женщины-чиновники 
«сверкают коленками». Интим хорош только для романти-
ческой вечеринки! Что касается хиджабов, в России жен-
щины тоже должны быть в платках, причем в церкви обя-
зательно. Все конфессиональные обычаи перенести в гра-
жданскую жизнь невозможно, поэтому лучше следовать 
армейскому принципу: пусть неправильно (с отдельных 
точек зрения), но единообразно!
Евгений Седой

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте яркие 
публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва 0...+1, снег
Санкт-Петербург -1...+3, облачно
Анадырь -25...-17, снег
Архангельск -3...+1, облачно
Астрахань -4...+6, солнечно
Благовещенск  -21...-5, солнечно

Владивосток -7...-3, облачно
Волгоград -6...+2, облачно
Воронеж -1...+1, осадки
Екатеринбург -10...0, солнечно
Иркутск -13...-4, снег
Казань -8...-3, снег

Калининград +1...+3, осадки
Краснодар +1...+5, осадки
Магнитогорск -19...-5, солнечно
Мурманск -2...-1, солнечно
Нижний Новгород -7...-1, снег
Новосибирск -8...-5, снег

Омск -14...-7, облачно
Орел -1...+2, осадки
Оренбург -17...-7, облачно
Пермь -9...+3, солнечно
Ростов-на-Дону -1...+7, солнечно
Севастополь -1...+8, облачно

Симферополь -1...+9, облачно
Сочи +3...+9, дождь
Тамбов -9...-1, солнечно
Тюмень -13...+1, солнечно
Уфа -18...-1, облачно
Хабаровск -15...-7, облачно

Челябинск -13...-1, облачно
Чита -18...-2, солнечно
Элиста -4...-6, солнечно
Южно-Cахалинск -7...-1, снег
Якутск -38...-20, снег
Ярославль -2...+1, осадки

НА УЛИЦЕ

ЧЕТВЕРГ
Синоптики прогнозиру-
ют продолжение снего-
пада. Ветер слабый. Дав-
ление составит 753 мм 
ртутного столба.

ПЯТНИЦА
Ожидается легкое похо-
лодание. Давление повы-
сится до 757 мм ртутного 
столба.

СУББОТА
Метеорологи обещают 
облачную погоду. Давле-
ние составит 759 мм 
ртутного столба.

Международное Мотор-шоу в Женеве отмечает свой 85-летний юбилей небывалыми инженерными решениями автопроизводите-
лей. В числе сенсаций — оригинальная система рулевого управления в городском электромобиле. Рулевое колесо легко переме-
щается слева направо и обратно в зависимости от прихоти или физических особенностей водителя, а когда руль не используется, 
он автоматически устанавливается по центру приборной панели.

СОБЫТИЕ 

04.03| СРЕДА

Я ПОКУПАЮ цветы реже раза в 
неделю, но чаще чем два раза в 
месяц. У меня есть мама и люби-
мая девушка. Я стараюсь их ра-
довать. Для меня покупка цве-
тов совершенно не накладна. 
Поверьте, цветы очень ценное 
вложение, потому что радость 
близких людей стоит денег, по-
траченных на ароматные буке-
ты.

Рост цен на цветы я не заметил, 
потому как уже лет десять покупаю 
цветы в одном и том же месте. В 
моем любимом цветочном мага-
зинчике меня все знают и поэтому 
на мне стараются не навариваться. 
Тем более, в Москве сильный цено-
вой разброс. Одни и те же цветы 
можно купить в два-три раза де-
шевле или дороже, в зависимости 
от магазина.

Одни люди покупают цветы 
втридорога, вторые, поискав поде-
шевле, умудряются сильно сэконо-
мить. Когда все пойдут покупать 
туда, где дешевле, то среднестати-
стическая цена понизится. А пока 
покупают розу за пятьсот рублей — 

значит, есть средства у нашего по-
купателя.

Дело в том, что цветы, в отличие 
от хлеба или соли, не являются 
предметом первой необходимости. 
Дерзкие цены надо бы укрощать у 
потребительской корзины или ли-
тра бензина. А цветы — это предмет 
роскоши. Поэтому вмешиваться в 
деловой порядок вещей, регулируя 
законодательно цены на тюльпа-
ны, орхидеи и розы, было бы невы-
годно.

8 Марта, без всякого сомнения, 
праздник не только для женщин, но 
и для цветочного бизнеса. Мне 
трудно сказать, насколько удвое-
ние цен цветов в праздники, опи-
сываемое «РГ» на 1-й и 5-й поло-
сах, порядочно и законно. С одной 
стороны, людям придется раско-
шелиться благодаря взлетевшим 
ценам. Порадовать любимую жен-
щину в этот праздник действитель-
но получается дороже, и хорошего 
в этом немного.

С другой стороны, если предста-
вить, с какой нагрузкой справляют-
ся цветочные ларьки, то их можно 
понять. Цветы — чрезвычайно лег-
копортящийся продукт; их тран-
спортировка и хранение влетают 
предпринимателям в копеечку.

Самое главное, никто не умрет, 
если не купит хризантемы. К тому 
же, если человек после покупки 
цветов садится на квас и капусту, 
впору подумать о других способах 
порадовать своих женщин.

Подготовил 
Александр Мирошниченко

ВИДЕО Поезд из «Гарри Поттера» стал аттракционом
www.rg.ru/art/1090567

ДАЙДЖЕСТ  Т-34 и другие изобретения, погубившие 
своих создателей
www.rg.ru/art/1090383

ИССЛЕДОВАНИЕ Томатный сок помогает похудеть
www.rg.ru/art/1090665

ТЕХНОЛОГИИ  Китайцы представили дешевый аналог 
камеры GoPro
www.rg.ru/art/1090753

ЗДОРОВЬЕ Чем полезен арахис
www.rg.ru/art/1090704

ФОТО Декорации сериала «Ходячие мертвецы» 
выставили на продажу
www.rg.ru/art/1090434

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Родион Газманов
певец, предприниматель
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